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Decreto reduz horário 
de funcionamento de 
bares e restaurantes
Em função do aumento de casos de covid, Estado estabelece funcionamento até as 15h nas 
vésperas e dias de Natal e Ano Novo e orienta prefeituras a não realizarem festas. Página 3

Ceia de Natal: encomendas já 
superam a procura de 2019
Mesmo com a crise econômica, serviços de buffet, 
restaurantes e padarias registram alta procura 
pelo produto neste fim de ano. Página 8
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Países da América do Sul vão 
suspender voos da Inglaterra
Argentina, Chile, Peru e Colômbia vão barrar 
viagens do Reino Unido, onde uma cepa mais 
contagiosa do coronavírus foi registrada.  Página 14

Para muitos, faltou brilho 
na “Estrela de Belém”
Raro alinhamento entre Júpiter e Saturno a 
partir da perspectiva da Terra ocorreu ontem 
à noite, depois de 400 anos.  Página 4
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‘O Homem dos Museus’ Pesquisador, historiador e ator, Balduíno 
Lélis será enterrado nesta terça-feira em sua cidade-natal, Taperoá. Página 4
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Sem medo do coronavírus Na semana que antecede o Natal, 
consumidor lota Centro de João Pessoa e supera as expectativas do comércio. Página 8

A controvérsia sobre a autonomia de pacientes para a 
recusa de vacinação é anterior aos tempos atuais.  Página  5

Roberto Magliano de Morais

Colunas

Há estudos em que os participantes mencionam o chuveiro 
como um dos lugares onde têm ótimas ideias.  Página 10 

Fernando Vasconcelos
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Maria Valéria Rezende é uma 
das vencedoras do Oceanos
Com ‘Carta à Rainha Louca’, a escritora paulista, 
radicada na Paraíba, venceu um dos mais importantes 
prêmios em Língua Portuguesa no mundo.  Página 11

João Pessoa Com lojas fechadas e ruas desertas, 
Centro Histórico é marcado pela insegurança. Página 8
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No Almeidão Botafogo volta a enfrentar o Atlético 
de Alagoinhas por vaga na Copa Nordeste. Página 16
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Este jornal, por meio de seu caderno especial ‘Pensar’, pu-
blicado mensalmente, trouxe à tona, na edição de domingo 
passado, um assunto que merece uma reflexão contínua da so-
ciedade brasileira: a intolerância. A dificuldade, em graus va-
riados, chegando ao limite da violência, de aceitar as diferen-
ças, é um problema que escapa da esfera individual e atinge o 
coletivo.

A intolerância não é exclusividade da sociedade contemporâ-
nea, haja vista que se confunde com a própria história da humani-
dade, mas o agravamento dos conflitos gerados pela não aceitação 
da maneira de agir ou de pensar do outro tornou a intransigência 
uma das características marcantes do mundo atual, ocupando lu-
gar de destaque nas redes sociais.

Ressalte-se que, conforme estudiosos do tema, a intolerância, 
apesar de antiga, não é inerente ao ser humano ou aos agrupamen-
tos sociais. A inflexibilidade é cultural, sendo transmitida de pai 
para filho, por exemplo. Trata-se de uma construção que pode ser 
interrompida, funcionando como diques os processos educacio-
nais e de conscientização da cidadania.

Os preconceitos estão na base da intolerância. O racismo, a 
homofobia e o feminicídio são formas radicais de não aceitação 
do jeito de ser e estar no mundo do outro, mas não se deve esque-
cer os conflitos armados de grandes proporções que acontecem 
em regiões do Oriente Médio e da África, motivados por questões 
de natureza religiosa ou ideológica.

Governos e sociedade precisam continuar trabalhando juntos 
com vistas à erradicação da intolerância. O diálogo não é neces-
sariamente a aceitação ou subordinação de um ponto de vista em 
detrimento de outro, mas o debate de ideias onde a vitória não se 
dá com agressões ou até mesmo a eliminação física daqueles que 
representam a diferença.

Se cada pessoa se tornar o umbigo do mundo, ou seja, ana-
lisar os fatos sociais e os comportamentos individuais sob o 
prisma exclusivo de suas convicções, sem qualquer tipo de 
concessão ao contraditório, não se chegará jamais à sociedade 
de justiça social e liberdade pela qual tantos lutaram e muitos 
continuam sonhando. A natureza dá bons exemplos; basta ob-
servá-la.
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CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com  REDAÇÃO: (83) 3218-6539/3218-6509

O meu presidente  

Artigo Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com  | Colaborador

Domingos Sávio
savio_fel@hotmail.com Humor

Não votei no presidente Jair Bolso-
naro. Minha história como filho de um 
homem cassado e  exilado pelo regime mi-
litar implantado no país a partir de 1964, 
não me estimulava a votar em quem repre-
sentava tudo aquilo que atingiu a minha 
família, embora não guarde rancor nem 
ódio daqueles que protagonizaram aquele 
episódio marcante na vida brasileira.   

Tanto assim que tenho reconhecimen-
to por dois homens que presidiram o Brasil 
naqueles turvos tempos de opressão: o ge-
neral Ernesto Geisel, que iniciou a abertura 
“lenta e gradual”  rumo à democracia; e o 
general João Batista Figueiredo, que pro-
moveu a anistia geral de todos os atingidos 
pelos atos de exceção, incluindo o paraiba-
no Abelardo Jurema, ministro da Justiça no 
Governo Goulart. 

Posso afirmar que 
torci  pelo êxito da ges-
tão do novo presidente 
do Brasil. Acreditava que, 
uma vez eleito, o Capitão 
iria propor um governo 
de  conciliação nacional, 
descendo do palanque 
e passando a governar 
para todos os brasileiros, 
independente de ideolo-
gias, de cor partidária, 
raça, orientação sexual ou religiosa. Afinal, 
com a responsabilidade de dirigir um país 
continental, celeiro da diversidade humana, 
era preciso ter olhar amplo, que enxergasse 
muito  além do horizonte, que compreendes-
se as necessidades e os anseios de toda a so-
ciedade brasileira. 

Infelizmente, não foi isso que acon-
teceu. Desde o início do seu mandato, o 
presidente da República, cego de vaidade e 
inebriado pelo poder, limitou-se a dar ou-
vidos apenas aos apoiadores que o aplau-
diam e reverenciavam; insuflava mani-
festações antidemocráticas; não aceitava 
os que discordavam dele e agredia os que 
ousavam contrariá-lo. 

Mas foi na pandemia onde o nosso pre-

sidente revelou-se um homem insensato, 
que nunca levou a sério a gravidade que o 
caso exigia, subestimando as suas conse-
quências; desrespeitando a dor das famílias 
enlutadas;  ironizando os seus efeitos e se 
comportando às avessas do que se poderia 
esperar de um líder autêntico na defesa dos 
seus concidadãos.  

O meu filho mais velho, João Luiz Ju-
rema,  que votou no presidente Bolsonaro 
cheio de esperanças, e que sempre o de-
fendeu, viu-se obrigado a reconhecer: 

- Os posicionamentos dele diante da 
doença, que já matou milhares de brasi-
leiros, que ameaça a todos nós, é indefen-
sável. Enquanto o mundo inteiro aguarda 
a vacina, ele desdenha dela, desestimula 
a sua aplicação e faz da pandemia uma 
disputa política inteiramente inoportuna, 

desnecessária e incabí-
vel, observou. 

Numa hora dramá-
tica  como a que estamos 
vivendo, gostaria de ver 
no Palácio do Planalto 
um presidente afirmati-
vo, consciente, preparado 
para o enfrentamento das 
adversidades; um líder 
que convocasse a Nação a 
se unir contra o inimigo, e 

passar aos seus liderados a confiança que se 
espera em um autêntico comandante, como 
fez  Winston Churchill durante a Segunda 
Guerra Mundial. 

- Anuncio ao povo brasileiro que todos 
podem ficar tranquilos, que estamos juntos 
nesse desafio; vocês têm um presidente que 
está pronto para essa guerra que havere-
mos de vencer; que todas as providências 
estão sendo tomadas para a vacinação em 
massa da população e que, no meu Gover-
no, ninguém mais morrerá dessa doença 
que será definitivamente erradicada do 
nosso país. 

Era apenas isso o que eu desejava 
ouvir de quem tem a responsabilidade de 
dirigir a Nação.

Crônica William Costa
wpcosta.2007@gmail.com | Diretor de Mídia Impressa

Insone
Por natureza insone, vou da cama 

à rede, e desta à poltrona e ao sofá, 
fazendo o caminho inverso, numa 
inquietação às vezes que não há ro-
mance, filme ou portal que sossegue. 
Fecho então livros e janelas virtuais, 
abro velhas fenestras (embora tam-
bém de vidro e metal) e lanço-me no 
mundo numa espécie de viagem ex-
trassensorial, para observá-lo com 
olhos cansados mais de notícias que 
pelos 60 anos de concentração nos 
buracos da estrada.

O que sabem de mim esses ho-
mens e mulheres andrajosos que, lá 
embaixo, vagam como zumbis pela 
noite, espiando vitrines, revolvendo 
tambores de lixo, 
dos quais retiram 
comida e qualquer 
coisa que sirva para 
cobertor? O que so-
nham quando dor-
mem assustados 
sob as marquises, 
farejados pelos ca-
chorros e assedia-
dos por semelhan-
tes que insistem em tirar de onde não 
tem? O que sabem de mim e eu deles? 
Eu, pelo menos, não sei.

 Certa vez, tentei ser sincero num 
poema – mesmo sabendo que poema 
não cuida apenas de sustos sociais -, 
e nele confessei o medo que sinto, na 
consciência de poucos minutos em re-
lação a eles. Sim, porque, embora sa-
bendo que eles existem o dia inteiro, 
e não são poucos, percebo-os melhor 
à noite, quando os avisto lá de cima, 
posto que quase não perambulo fisi-
camente pelas madrugadas, exausto 
que estou da miséria que erra pelas 
calçadas.

 Repito em uma crônica minhas 
preocupações com as desigualdades e 
seus opostos, que seriam as transfor-
mações sociais. A penúria de tantos 
é minha revolta e a palavra escrita, 
minha arma. Saberiam eles da inuti-
lidade dessa luta, dúvida que tantas 
vezes me assalta? Que penso e faço 
que não os arrasto para um café ou 
cerveja; uma conversa que não seja 
extrair-lhes detalhes de seus dramas 
diários, para com eles compor uma 
reportagem?

 Famílias inteiras e seus cães pele 
e osso fuçam tambores que jogam 
fora mais que acomodam o lixo que 
produzimos. Latas de cerveja, caixas 

de papelão com chei-
rinho bom de pizza, 
um dedo de uísque e 
quase meia garrafa 
de vinho, sobejos da 
farra que transpôs 
a noite e penetrou o 
dia, no apartamento 
de frente para o pa-
raíso, quando se fez 
críticas infernais ao 

capitalismo e exorcizou-se o demônio 
que é o dinheiro, até adormecerem de 
bêbados.

 Retorno às representações. Lá 
fora, o Sol ilumina os quartos sem 
portas e janelas da grande pousada, 
onde a cama é de papelão, as luminá-
rias pendem do céu e o café da manhã 
é servido nas quentinhas distribuí-
das pelas boas almas ou, como restos, 
pelas casas que servem comida com 
exíguos prazos de validade. Não sei 
como terminar esta crônica. Talvez 
ressaltando que, ao contrário de nós, 
eles nos dão cartaz: “Por favor, me 
ajudem, estou passando fome”.

 Repito em uma crônica 
minhas preocupações 

com as desigualdades e 
seus opostos, que seriam as 
transformações sociais.   

 Desde o início do seu mandato, 
o presidente da República, cego de 

vaidade e inebriado pelo poder, 
limitou-se a dar ouvidos apenas 

aos aos apoiadores.   

EmprEsa paraibana dE ComuniCação s.a.
sECrETaria dE EsTado da ComuniCação insTiTuCionaL

CONTATO: redacao@epc.pb.gov.br

A UNIÃO
Uma publicação da EPC

BR-101 Km 3 - CEP 58.082-010  Distrito Industrial - João Pessoa/PB

PABX: (083) 3218-6500 / ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518 / 
Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  / REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

 E-mail: circulacao@epc.pb.gov.br (Assinaturas)

ASSINATURAS:  Anual ..... R$350,00  /  Semestral ..... R$175,00  /  Número Atrasado ..... R$3,00

William Costa
dirETor dE mÍdia imprEssa

André Cananéa
GErEnTE ExECuTivo dE mÍdia imprEssa

Albiege Léa Fernandes
dirETora dE rÁdio E Tv

Renata Ferreira
GErEnTE opEraCionaL dE rEporTaGEm

Naná Garcez de Castro Dória
dirETora prEsidEnTE

O U V I D O R I A : 9 9 1 4 3 - 6 7 6 2

Fica proibida a reprodução, total ou parcial, de matérias, figuras e fotos autorais deste jornal, sem prévia e expressa 
autorização da direção e do autor. Exceto para impressão de cópias, com o fiel e real conteúdo, para uso e arquivo pessoal.



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 22 de dezembro de 2020

Medida vale para os dias 24, 25 e 31 deste mês e 1o de janeiro. Ato também orienta prefeituras a não realizarem festas

O Diário Oficial do Esta-
do (DOE) publica, na edição 
de hoje, o decreto de núme-
ro 40.930 que determina 
novas regras no horário de 
funcionamento de bares, res-
taurantes, lanchonetes, lojas 
de conveniência e praças de 
alimentação nos dias 24, 25, 
31 de dezembro de 2020 e 
1º de janeiro de 2021 em 
todo o estado e orienta os 
municípios a não promove-
rem comemorações alusivas 

à passagem de ano. As novas 
diretrizes se tornam neces-
sárias devido ao aumento de 
casos da covid-19 na Paraí-
ba e têm o objetivo de evitar 
aglomerações e, consequen-
temente, uma maior propa-
gação do vírus.

De acordo com o novo 
decreto, o atendimento nas 
dependências comerciais ci-
tadas acima só será permiti-
do até as 15h, ficando proi-
bida a venda de qualquer 

produto para consumo no 
local após o horário e libe-
rada a comercialização ape-
nas por meio de delivery ou 
para retirada pelos próprios 
clientes (takeaway).

A fiscalização do cum-
primento das normas esta-
belecidas pelo novo decreto 
ficará sob a responsabilidade 
da Agência Estadual de Vigi-
lância Sanitária (Agevisa) e 
dos órgãos de vigilância sa-
nitária municipais, das forças 

policiais estaduais, dos Pro-
cons estadual e municipais 
e das guardas municipais. O 
descumprimento sujeitará o 
estabelecimento à aplicação 
de multa e poderá implicar 
no fechamento em caso de 
reincidência.

As novas regras levam 
em consideração o agrava-
mento do cenário epidemio-
lógico apresentado nas últi-
mas semanas na Paraíba e o 
registro de mais de mil casos 

da doença entre os dias 15 e 
18 de dezembro 2020.

As medidas ainda são 
fundamentadas no Estado 
de Emergência em Saúde 
Pública de Importância Na-
cional (ESPIN), decretado 
pelo Ministério da Saúde; e 
a declaração da condição de 
transmissão pandêmica sus-
tentada da infecção humana 
pelo coronavírus, anunciada 
pela Organização Mundial da 
Saúde (OMS).

Decreto reduz horário de bares e 
restaurantes em função da covid

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

No próximo ano, a base 
governista na ALPB terá no-
vos titulares. Jullys Roberto 
(MDB) assumiu cadeira no 
Legislativo estadual com a 
licença de 122 dias do de-
putado Caio Roberto (PR). 
Por igual período, retornará 
à casa de Epitácio Pessoa o 
suplente Trócolli Júnior (Po-
demos), que ficará em lugar 
de Doda de Tião (PTB).

Por quatro meses
O almoço ocorreu na casa de Cí-
cero Lucena e, conforme admitiu 
Ricardo Barbosa, “se tratou de 
política, mas de forma amistosa, 
não houve análise mais profun-
da”. Falou-se sobre a eleição da 
Mesa Diretora da Câmara Muni-
cipal? “A disputa foi ventilada a 
passant. Cícero tem dito, de for-
ma reiterada, que ficará à mar-
gem desse processo, acompa-
nhando à distância”, respondeu.

Elogiado pelos seus dotes gastronô-
micos, o deputado estadual Ricardo 
Barbosa (PSB) fez um cozido, no final 
de semana, para comensais exigen-
tes: o prefeito eleito de João Pessoa, 
Cícero Lucena, o deputado federal 
Aguinaldo Ribeiro – ambos do Pro-
gressista –, o deputado estadual Feli-
pe Leitão (Avante) e o vereador João 
Almeida (SD).

Política & gastronomia (1)

De moDo PruDente, secretário não crava 

Data Para retorno Das aulas Presenciais 

Política & gastronomia (2)

O retorno das aulas presenciais na Rede Estadual de Ensino ainda não tem data específica para ocorrer, 
por causa da evolução dos casos de covid-19 na Paraíba. Porém, o mês de fevereiro está na projeção das 
Secretarias de Saúde e de Educação. Em entrevista, o titular desta última, Claudio Furtado (foto), condicionou 

o retorno ao resultado da enquete sorológica que está em curso no estado. Ela será importante para 
que se possa avaliar se será possível ou não fazer esse movimento, o que corrobora a ideia de que 
o governo não vai adotar uma decisão de afogadilho, apesar de pressões de segmentos da socie-
dade para que as aulas presenciais, inclusive na rede privada, sejam retomadas. Dias atrás, houve 
quem defendesse esse retorno sob o argumento equivocado de que se bares e restaurantes po-
diam reabrir, as escolas também deveriam fazer o mesmo. Ora, fazer esse tipo de comparação é, 
para dizer o mínimo, uma temeridade, uma vez que, ao autorizar as aulas presenciais, o governo 
estaria obrigando alunos, professores e funcionários a retomarem suas atividades, atestando 
que haveria segurança sanitária para tal. O que não é o caso. Frequentar bares e restaurantes, 
por sua vez, é uma opção de cada um, não uma obrigação. “[Tudo vai] depender do cenário da 
saúde no mês de fevereiro”, reforça Cláudio Furtado, ao se referir, com a prudência que se faz 
necessária neste momento, ao retorno das aulas presenciais na Rede Estadual de Ensino.

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

A Procuradoria da Câmara Municipal de João 
Pessoa vai recorrer da decisão da juíza Tereza 
Cristina de Lyra Pereira, que suspendeu o reajus-
te salarial de vereadores, prefeito, vice-prefeito 
e secretários municipais, aprovado pela casa na 
semana passada. Na decisão, a magistrada cita 
a lei complementar federal que proíbe reajuste 
salarial até 31 de dezembro, por causa da pan-
demia de covid-19.

câmara vai recorrer contra 
susPensão De reajuste salarial

vontaDe De retornar

“terá granDes surPresas”

Numa emissora de TV da capital, o deputado 
estadual licenciado Hervázio Bezerra (PSB) re-
velou que pretende retornar à ALPB. “Fui elei-
to deputado, não secretário, tenho vontade de 
retornar. Mas isso será feito de forma pactu-
ada, vou conversar com o governador João 
Azevêdo, que é o líder do nosso grupo político”, 
disse. Hervázio é secretário de Esportes.

Hervázio Bezerra projeta que a bancada de sustentação 
do governo na ALPB será ampliada no próximo ano. “A 
Paraíba terá grandes surpresas em relação à compo-
sição da base”, disse. Ele citou os deputados Manoel 
Ludgério (PSD) e Dra. Paula (PP), que já vinham “votan-
do favoravelmente às matérias do governo”, mas deu a 
entender que outros se incorporarão à base.
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Dispõe sobre a adoção de novas medidas temporárias e emergenciais de prevenção de contágio pelo novo coronavírus (coviD-19).

O GOVERNADOR DO ESTADO DA PARAÍBA, no uso das atribuições que lhe confere o art. 86, inciso IV, da Constituição do Estado, e

Considerando o Estado de Emergência em Saúde Pública de Importância Nacional (ESPIN), decretado pelo Ministério da Saúde por meio da Portaria nº 188, de 03 de janeiro de 2020, em virtude da 
disseminação global da Infecção Humana pelo Coronavírus (COVID-19), nos termos do Decreto federal nº 7.616, de 17 de novembro de 2011;

Considerando a declaração da condição de transmissão pandêmica sustentada da infecção humana pelo Coronavírus, anunciada pela Organização Mundial de Saúde em 11 de março de 2020; 
Considerando o Decreto Estadual nº 40.122, de 13 de março de 2020, que decretou Situação de Emergência no Estado da Paraíba ante ao contexto de decretação de Emergência em Saúde Pública de 
Interesse Nacional pelo Ministério da Saúde e a declaração da condição de pandemia de infecção humana pelo Coronavírus definida pela Organização Mundial de Saúde;
Considerando que no período entre 15 e 18 de dezembro 2020 o Estado da Paraíba voltou a apresentar mais do que 1.000 casos novos divulgados ao dia, além de mais de 70% dos óbitos divulgados 
ocorridos nas últimas 24 horas;

Considerando que a transmissibilidade da COVID-19 aumenta sensivelmente em ambientes fechados com mais de 10 (dez) pessoas, ou mesmo em ambientes abertos aglomerados;

Considerando o agravamento do cenário epidemiológico apresentado nas últimas semanas e a necessidade de adoção de medidas mais restritivas, com a finalidade de conter a expansão do número 
de casos em diversos municípios paraibanos,

D E C R E T A:

Art. 1º Nos dias 24, 25 e 31 de dezembro de 2020 e no dia 01 de janeiro de 2021 em todos os municípios paraibanos, os bares, restaurantes, lanchonetes, lojas de conveniência, praças de alimentação 
e estabelecimentos similares somente poderão funcionar com atendimento nas suas dependências até 15:00 horas, ficando vedada depois desse horário a venda de qualquer produto para consumo no 
próprio estabelecimento, cujo funcionamento poderá ocorrer apenas através de delivery ou para retirada pelos próprios clientes (takeaway).

Art. 2º A AGEVISA e os órgãos de vigilância sanitária municipais, as forças policiais estaduais, os PROCONS estadual e municipais e as guardas municipais ficarão responsáveis pela fiscalização do 
cumprimento das normas estabelecidas nesse decreto e o descumprimento sujeitará o estabelecimento à aplicação de multa e poderá implicar no fechamento em caso de reincidência.

Parágrafo único – Os recursos oriundos das multas aplicadas em razão do disposto no caput serão destinados às medidas de combate ao novo coronavírus (COVID-19).

Art. 3º Fica recomendado a todos os municípios paraibanos que não promovam quaisquer eventos alusivos à comemoração da passagem de ano, especialmente aqueles que possam promover a 
aglomeração de pessoas.

Art. 4º Este decreto entra em vigor na data da sua publicação.

PALÁCIO DO GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, em João Pessoa,  22  de  dezembro  de  2020; 132º da Proclamação da República.

JOÃO AZEVÊDO LINS FILHO

Governador

DECRETO Nº 40.930 DE 22 DE DEZEMBRO DE 2020

A gestora do Pro-
grama do Artesanato da 
Paraíba (PAP), Marielza 
Rodriguez, realizou, on-
tem, durante o Programa 
Fala, Governador, um ba-
lanço das ações adotadas 
em prol do segmento ao 
longo de 2020, entre as 
quais estão a volta do Sa-
lão do Artesanato à orla 
marítima de João Pessoa, 
a restauração da Casa do 
Artista Popular Janete 
Costa e a criação do Cen-
tro de Referência da Ren-
da Renascença (Crença), 
em Monteiro, no Cariri do 
estado. 

Para Marielza, uma 
das ações mais impor-
tantes do PAP foi a volta 
do Salão do Artesanato 
da Paraíba à orla maríti-
ma de João Pessoa, rei-
vindicação dos artesãos 
atendida pelo governador 
João Azevêdo. "Começa-
mos o ano de 2020 com 
o grande Salão do Artesa-
nato, que teve como tema 
"Metal que vira arte", tra-
zendo novamente o Salão 
de Artesanato para a orla 
marítima, o que gerou 
mais de R$ 1,6 milhão em 
negócios. Foi uma parceria 
com o Sebrae, com uma vi-
sibilidade muito grande", 
disse, lembrando ainda o 
Salão realizado em Cam-
pina Grande, que homena-
geou as labirinteiras. 

Na sequência, a ges-
tora do PAP destacou a 
realização virtual do pró-
ximo Salão do Artesanato.

Artesanato 
destaca as 
ações do ano 
de 2020



Apesar do cenário atípico na gestão pública com a pandemia causada pelo coronavírus, a Sead venceu desafios
A pandemia causada pelo 

coronavírus trouxe um cenário 
atípico na gestão pública, es-
pecialmente para a Secretaria 
de Estado da Administração 
(Sead) que continuou man-
tendo sua dinâmica de fun-
cionamento, contando com o 
esforço de todos que fazem a 
Sead – tanto de forma presen-
cial (mantendo todos os pro-
tocolos de segurança), quanto 
home office –, para atender ao 
servidor público civil e militar 
do Estado da Paraíba.

A secretária de Estado 
da Administração, Jacqueline 
Gusmão, fez um balanço das 
ações desenvolvidas pela Pasta 
neste ano, durante o programa 
‘Fala, Governador’, com o chefe 
do Executivo, João Azevêdo. O 
programa foi ao ar na tarde de 
ontem pela Rádio Tabajara e 
transmitido simultaneamente 
nas redes sociais do governo e 
em cadeia estadual de rádio.

Jacqueline destacou algu-
mas atividades: atendimento 
ao público, que principalmente 
é formado por servidores pú-
blicos e órgãos de administra-
ção direta e indireta e demais 
Poderes; elaboração da folha e 
pagamento de pessoal no mês 
trabalhado; estudos relativos à 
política de valorização do ser-
vidor; revisão e atenção na im-
plementação de Planos de Car-
gos, Carreira e Remuneração 
(PCCRs) em andamento; con-
tinuidade de procedimentos 
para realização de concursos 
públicos como o da Fundac; 
sistema de compras governa-
mentais através de pregões 
eletrônicos e gestão do patri-
mônio público estadual sem 
interrupções; desenvolvimen-
to de sistema de RH/e-Social; 
concepção de um protocolo de 
retomada dos servidores ao 
trabalho; Governo Digital com 
serviços técnicos especializa-
dos, inclusive o de Perícia Mé-
dica; início da implantação do 
Sistema PBDoc; e conclusão da 
obra da área externa do Centro 
Administrativo Estadual com a 
revitalização de calçadas, ilu-

minação e organização da área 
de estacionamento.

O atendimento ao públi-
co, inicialmente suspenso na 
forma presencial, desde que 
foi declarada situação de emer-
gência no estado da Paraíba 
através do Decreto nº 40.122 
de 13 de março de 2020, acon-
teceu via canais digitais (telefo-
ne, aplicativo ou on-line), para 
depois, com o fim do bloqueio 
total, ser retomado, com ob-
servância aos protocolos de 
prevenção ao covid-19, com 
especial atenção a pessoas per-
tencentes ao grupo de risco.

Para a secretária de Admi-
nistração, Jacqueline Gusmão, 
a tecnologia continua sendo a 
grande protagonista das mu-
danças neste ano tão diferente. 

A principal preocupação 
da Administração, ao elaborar 
o documento, foi proteger as 
pessoas, garantindo a saúde 
dos servidores, terceirizados, 
cidadãos usuários dos serviços 
públicos, fornecedores e todos 
os que frequentam os prédios 
dos órgãos públicos. 

A pandemia da covid-19 
também acelerou a transforma-
ção digital e impulsionou e digi-
talização dos documentos no ser-
viço público. Por meio do decreto 
nº 40.546, assinado pelo gover-
nador João Azevêdo, foi instituído 
o Sistema PBdoc de produção, 
gestão, tramitação, armazena-
mento, preservação, segurança e 
acesso a documentos e informa-
ções em ambiente digital.           

A implantação do sistema 
está sendo feita por meio da 
Sead e da Codata, em parceria 
com o Arquivo Público do Esta-
do (APEPB).

Outro aspecto relevante e 
de reconhecimento nacional, 
se deu no âmbito do Conselho 
Nacional de Secretários de Es-
tado de Administração (Con-
sad). Neste ano de pandemia, 
a Paraíba alcançou o primeiro 
lugar no ranking de oferta dos 
serviços digitais no Grupo de 
Transformação Digital dos Es-
tados e DF (GTD.GOV).

Também relacionado com 

o Consad, a Paraíba liderou o 
ranking de medidas de gestão 
pública adotadas na platafor-
ma on-line para enfrentamen-
to da pandemia. 

O governador João Aze-
vêdo concedeu, em janeiro de 
2020, o reajuste linear de 5% 
para os servidores efetivos ati-
vos, inativos e pensionistas das 
administrações direta e indi-
reta do Estado. O valor fixado 
pela gestão estadual superou 
a alta da inflação e da arreca-
dação de 2019, representando 
o maior aumento salarial em 
relação a outros estados. Este 
reajuste de 5% também se es-
tendeu para a gratificação de 
habilitação dos servidores mi-
litares do Estado, gratificação 
de risco de vida, a gratificação 
de produtividade dos servido-
res do Grupo Ocupacional Fis-
calização Agropecuária e o adi-
cional de Representação dos 
servidores dos Grupos Ocupa-
cionais Apoio Judiciário (GAJ), 
Polícia Civil, serviços de Saúde 
e Orquestra Sinfônica da Paraí-
ba (OSPB). Antes os reajustes 
aconteciam só em cima do ven-
cimento, após a promulgação 
da lei 11.691, o aumento foi am-
pliado para outras categorias.

Consignados
Em junho de 2020, o Go-

verno do Estado sancionou 
a lei 11.699, que suspendeu 
a cobrança dos empréstimos 
consignados por instituições 
bancárias, contraídos pelos 
servidores públicos estaduais, 
durante o período de 120 dias. 
Este benefício foi estendido por 
mais 180 dias pois o governa-
dor João Azevêdo decretou, no 
mês de outubro, estado de ca-
lamidade pública, em decorrên-
cia da pandemia de covid-19.

Espep
É importante destacar 

que a Escola de Serviço Públi-
co do Estado da Paraíba (Es-
pep) capacitou mais de 7 mil 
servidores estaduais do ano 
de 2019 até este ano, mesmo 
durante a pandemia.

Administração destaca ações 
desenvolvidas ao longo do ano
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Balduíno Lélis

Câncer tira o historiador, 
ator e folclorista de cena

Morreu ontem, em Ta-
peroá, aos 90 anos de idade, 
o historiador, pesquisador 
cultural e folclorista Balduí-
no Lélis de Farias, em de-
corrência de um câncer na 
bexiga. O enterro será hoje, 
no cemitério público do mu-
nicípio, às 16h, após um ve-
lório iniciado ontem mesmo 
na Câmara de Vereadores da 
cidade.

Uma das filhas do histo-
riador, Aline Monteiro Lima, 
comentou com emoção so-
bre o legado deixado pelo 
seu pai. “Estou profunda-
mente triste. Balduíno Lélis 
partiu para o lado do Pai, 
deixou para todos o privi-
légio de ter conhecido uma 
pessoa magnífica e que fez 
valer a pena a existência hu-
mana na terra”, disse. 

Balduíno Lélis de Fa-
rias nasceu em Taperoá em 
1930. Era conhecido como 
“o senhor dos museus”, afi-
nal de contas montou vários 
museus pelo Nordeste, tra-

balho que lhe conferiu noto-
riedade e homenagens.

Também trabalhou 
como ator de cinema e teatro, 
escreveu romances (como ‘A 
Bota Maldita’), contos e se 
aventurou pelas artes plásti-
cas. Como ator, atuou no pri-
meiro filme longa-metragem 
rodado na Paraíba, ‘Salário 
da Morte’. Também foi dele 
o papel do Capitão Antônio 
Silvino no filme ‘Menino de 
Engenho’, personagem que 
voltou a interpretar no filme 
‘Fogo Morto’. 

As mais recentes atua-
ções na sétima arte foram 
como São Gregório no fil-
me ‘São Gerônimo’, de João 
Bressane; o Coronel Bezer-
ra na minissérie o ‘Auto da 
Compadecida’ (gravada em 
Taperoá) e o pai de Padre 
Rolim no longa ‘Um Sonho 
de Inacim – O Aprendiz de 
Padre Rolim’.

Em texto publicado no 
Correio das Artes de outu-
bro, a respeito dos 90 anos 

do historiador, o jornalista 
José Nunes escreveu: “Na 
Paraíba, com raras exce-
ções, nenhuma pessoa ve-
nerou a cultura e a arte com 
tanta dedicação, ou mais, 
do que Balduíno Lélis de 
Farias, sem ambicionar car-
gos públicos ou posições 
requintadas nos salões da 
nobreza, mesmo quando 
oportunidades surgiram”.

Nota do  governador 
O governador da Paraí-

ba, João Azevêdo, lamentou 
em suas redes sociais a mor-
te de Balduíno Lelis e lem-
brou ainda da sua trajetória 
e importância não só para 
a Paraíba, como para todo 
o mundo: “Autodidata, teve 
seu trabalho reconhecido no 
mundo inteiro, sendo citado 
pela Enciclopédia Britânica 
pela relevância das pesqui-
sas por ele realizadas sobre 
a cultura pré-histórica nos 
sítios arqueológicos da Ita-
coatiara do Ingá- PB”. 

O Governo da Paraíba, 
através da Secretaria de Esta-
do do Desenvolvimento Hu-
mano (Sedh), prossegue, até 
amanhã, com o pagamento 
do Abono Natalino para cer-
ca de 520 famílias paraibanas 
beneficiárias do Programa 
Bolsa Família. O Programa 
de complementação de ren-
da paga o valor de R$ 64,00 
a cada família que vive em 
situação de vulnerabilidade 
social, nos 223 municípios, 
totalizando mais de R$ 33 
milhões de investimentos 
com recursos próprios do 
Estado. O calendário obedece 
à terminação do Número de 
Identificação Social (NIS). 

Nos cinco primeiros dias 
de pagamento, mais de 40% 
dos beneficiários já haviam 
recebido o abono através das 
41 agências da Caixa Econô-
mica Federal no Estado, e em 

mais de 559 casas lotéricas e 
correspondentes Caixa Aqui.

Os beneficiários devem 
comparecer a qualquer um 
desses canais de pagamen-
to munidos de documento 
de identificação com foto e 
o Cartão do Bolsa Família, 
observando à terminação do 
Número de Identificação So-
cial (NIS), conforme calendá-
rio divulgado pela Secretaria 
de Estado do Desenvolvi-
mento Humano. 

O secretário do Desen-
volvimento Humano, Tibério 
Limeira, chama atenção dos 
beneficiários para que não 
percam o prazo que é dia 23. 
“Aqueles que possuem cartão 
do NIS terminados entre 1 
e 7, e que por algum motivo 
deixaram de receber no dia 
programado, ainda podem 
se dirigir aos postos de pa-
gamentos da Caixa e receber 

essa renda extra”, lembrou.
Tibério destacou, mais 

uma vez, o compromisso do 
governador João Azevêdo de 
pagar o Abono Natalino. O va-
lor do benefício foi dobrado 
passando de R$ 32,00 para 
R$ 64,00, o que foi cumprido 
desde o ano passado. Um pro-
grama que usa como critério 
para definir os beneficiários, 
a base de dados do Bolsa Fa-
mília, mas é realizado com 
recursos próprios do Estado”, 
finalizou o secretário.

Governo do Estado paga 
Abono Natalino até amanhã

SERVIÇO 

Em caso de dúvidas, 
os beneficiários po-
dem entrar em contato 
através dos números: 
3133-4062/4083,  
98111-5182 ou  
98861-2584.

Foto: Arquivo A União

“Senhor dos museus”: Balduíno Lélis de Farias morreu ontem, aos 90 anos de idade, em sua terra natal, Taperoá 

Jornalista Paulo de Tácio morre em 
decorrência de infarto fulminante

Também faleceu ontem, 
aos 60 anos, o jornalista, pu-
blicitário e empresário Paulo 
de Tácio Pinto. Segundo in-
formações que chegaram à 
redação, ele teria sofrido um 
infarto fulminante em casa. 
Até o fechamento desta edi-
ção, ontem à noite, não havia 
detalhes sobre o enterro. Pau-

lo deixa esposa e uma filha de 
três anos.

Natural de Boa Ventura, 
interior do estado, ele tam-
bém era advogado. Trabalhou 
nos jornais Correio da Paraíba 
e O Momento e chegou a fun-
dar uma rádio comunitária no 
interior de Pernambuco. 

Em 2016, procurou enve-

redar pela política, se lançan-
do a candidato a vice-prefeito 
do município de Lucena, em 
chapa que não obteve êxito 
nas urnas. 

Em nota, a Associação 
dos Filhos de Itaporanga (As-
fita) lamentou a morte do jor-
nalista, que foi presidente da 
Associação.

‘Estrela de Belém’ aparece com 
pouca luminosidade no céu de JP

Conhecido como “Estrela 
de Belém”, o alinhamento de 
Júpiter e Saturno a partir da 
perspectiva da Terra - um fe-
nômeno que não se via há, pelo 
menos, 400 anos - atraiu o olhar 
de diversos curiosos no início 
da noite de ontem. Entre 18h 
e 19h, os pessoenses puderam 
contemplar um brilho especial 

no céu, provocado por esse ali-
nhamento, até mesmo a olho nu.

Mas muita gente que es-
perava uma luz mais forte, se 
decepcionou. Em redes sociais, 
houve quem reclamasse da 
pouca luminosidade do evento, 
que é considerado um raro fe-
nômeno astronômico. 

Felizmente, as nuvens não 

atrapalharam tanto quando se 
anunciavam no início da ma-
nhã, quando houve pancadas 
de chuva na capital paraibana.

O fenômeno teve uma 
particularidade em tempos de 
internet: muita gente pode con-
templar a também chamada 
“grande conjunção” através de 
“lives” em redes sociais.
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No Centro de JP
Na semana do Natal, muitas pessoas vão ao Centro da cidade e 
a aglomeração e desrespeito às normas de distanciamento social  
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De acordo com Secretaria de Saúde, o número baixo é devido ao fim de semana, pois muitos órgãos estão fechados

A Paraíba registrou 203 
novos casos de covid-19 e 13 
óbitos na última atualização 
do Boletim Covid, divulgado 
ontem pela Secretaria de Es-
tado da Saúde. De acordo com 
a assessoria da SES, o número 
baixo, se comparado às mais 
de mil notificações da última 
sexta-feira (18), foi devido ao 
fim de semana, quando as Se-
cretarias Municipais de Saú-
de estão fechadas. 

A média móvel de casos 
no estado, calculada entre os 
dias 15 e 21 de dezembro, 
é de 816,57 casos e 14,28 
óbitos ao dia. O total de pa-
raibanos que já contraíram 
a doença é de 159. 639 pes-
soas. Destes, 123.430 já se 
recuperaram e 3.552 falece-
ram. Além disso, foram rea-
lizados o total de 514.813 
testes para diagnóstico da 
covid-19. 

Os casos confirmados 
até o momento estão dis-
tribuídos por todos os 223 
municípios paraibanos. A 
diferença de casos entre a 
atualização anterior é de 
203. Cinco municípios con-
centraram 109 novos casos, 
o que corresponde a 53,69% 
das notificações neste do-
mingo. São eles: João Pessoa, 
com 25 novos casos, totali-
zando 39.910; Pombal, com 
23 novos casos, totalizando 
1.284; Sousa, com 23 novos 
casos, totalizando 3.414; Pa-
tos, com 21 novos casos, to-
talizando 6.653; Cabedelo, 
com 17 novos casos, totali-
zando 3.947.

A ocupação total de lei-
tos de UTI (adulto, pediátri-
co e obstétrico) em todo o 
estado é de 52%. Fazendo 
um recorte apenas dos leitos 
de UTI para adultos na Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa, a taxa de ocupação 
chega a 55%. Em Campina 
Grande, estão ocupados 55% 
dos leitos de UTI adulto e no 
Sertão 70% dos leitos de UTI 
para adultos.

Óbitos 
Dos 223 municípios do 

estado, 188 cidades já regis-
traram óbitos por covid-19. 
Os 13 óbitos registrados on-
tem ocorreram nos dias 20 e 
21 de dezembro. Os pacientes 
tinham idade entre 44 e 95 
anos. Hipertensão foi a comor-
bidade mais frequente. Dos 
locais, dois ocorreram em hos-
pitais privados e os demais em 
hospitais públicos. 

Fake news 
Uma mensagem que vem 

circulando pelas redes sociais 
atribuídas ao secretário esta-
dual de saúde, Geraldo Medei-
ros, com a frase “Chegamos 
ao pico”, é falsa. A fake news 
foi comprovada pelo site Boa-
tos.Org que tem o objetivo de 
identificar notícias falsas. 

A mensagem, que traz 
informações válidas, como 
um pedido para que as re-
gras de segurança contra a 
pandemia sejam obedeci-
das, por conta de um supos-
to pico no número de casos 
de covid-19 na Paraíba, não 
foi escrita pelo secretário de 
Saúde Geraldo Medeiros, que 
já negou o fato.

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com 

Paraíba registra 203 novos 
casos e 13 óbitos de covid

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

Com o recrudescimento dos casos de 
covid-19 e a iminência da liberação das 
vacinas pelas agências reguladoras, o país 
vem sendo tomado pelo debate acerca da 
obrigatoriedade de sua aplicação na po-
pulação.

Pesquisa DataFolha, recentemente 
divulgada, mostrou que 22% dos brasilei-
ros disseram que não pretendem se vaci-
nar contra a covid-19. O Instituto Paraná 
Pesquisas revelou que mais da metade 
dos entrevistados (52%) não querem va-
cinação obrigatória.

A controvérsia sobre a autonomia 
de pacientes para a recusa de vacinação 
é anterior aos tempos atuais. Edward 
Jenner, médico e cientista inglês, pionei-
ro na utilização de vacina contra varíola, 
enfrentou desconfiança sobre a utilidade 
e segurança de sua descoberta, mesmo 
após experimentos humanos de resulta-
dos surpreendentes.

Em 1904, o Rio de Janeiro viveu a Re-
volta da Vacina, marcada por conflitos e 
protestos populares. A principal causa foi 
a campanha de vacinação compulsória 
contra a varíola, coordenada pelo médico 
sanitarista Oswaldo Cruz. A maioria da 
população era pobre e não tinha informa-

ções sobre como funcionavam as vacinas. 
A revolta não era contra a imunização em 
si, mas contra a sua imposição.

Além disso, o excesso de informação 
fragmentada na era digital, tem contri-
buído, paradoxalmente, para confundir 
e turvar a discussão sobre o tema. Nessa 
perspectiva, para exercer o direito de re-
cusar a vacina seria oportuno entender 
um pouco mais sobre a questão.

A função da vacina é estimular uma 
resposta imunológica do organismo, que 
passa a produzir anticorpos sem ter con-
traído a doença. Como ela evita a transmis-
são comunitária de doenças infecciosas, a 
sua recusa expõe a população ao risco de 
contaminação e prejudica a saúde pública.                                                                    

É relevante esclarecer a diferença 
entre recusa terapêutica e recusa vaci-
nal. A recusa terapêutica, regulamen-
tada pela Resolução no 2.232/2019 do 
Conselho Federal de Medicina, ocorre 
quando um cidadão lúcido, orientado e 
consciente se nega a receber tratamento 
que pode propiciar sua cura, desde que 
não haja risco para a saúde de terceiros. 
É decisão estritamente autônoma, com 
suporte em informações esclarecedoras 
e livres, daí chamá-la de termo de con-

sentimento livre e esclarecido.
Além disso, enquanto na recusa tera-

pêutica as informações contidas no termo 
de consentimento livre e esclarecido refor-
çam a autonomia do paciente, na recusa 
vacinal invariavelmente prepondera a de-
sinformação que se amplia notoriamente 
diante da disseminação de fakenews.

Assim, diferentemente da recusa 
terapêutica, verdadeira conquista no di-
reito de pacientes, a recusa vacinal re-
presenta um problema sanitário que in-
terfere no direito fundamental à saúde da 
comunidade.

Uma outra questão a esclarecer seria 
qual o limite entre imposições estatais e 
a autonomia individual, e qual a distinção 
sobre o que é obrigatório e o que é com-
pulsório no que concerne à saúde pública.

O Supremo Tribunal Federal (STF) 
decidiu que o Estado pode determinar a 
obrigatoriedade da vacinação contra a co-
vid-19. Porém, fica proibido o uso da força 
para exigir a vacinação, ainda que pos-
sam ser aplicadas restrições a direitos de 
quem recusar a imunização.

Essa importante decisão, ressalte-se, 
já estava prevista no regime jurídico da 
vacina estabelecido pelo Programa Nacio-

nal de Imunizações que possibilita a exis-
tência de vacinas que sejam facultativas, 
obrigatórias e compulsórias consoante as 
peculiaridades de sua incidência e impac-
to sobre a saúde pública.

Uma das medidas mais efetivas para 
a prevenção de doenças, individual e cole-
tivamente, ao evitar epidemias, a vacina-
ção foi responsável por erradicar doenças 
como poliomielite, rubéola congênita e 
sarampo, e é a arma necessária para im-
pedir que a pandemia de Covid-19 conti-
nue a paralisar o planeta.

Do ponto de vista ético, é aceitável 
defender o direito individual e não aceitar 
tudo o que seja obrigatório ou compulsó-
rio. Mas decidir com autonomia significa 
estar instruído com boas informações, 
como as que fez os brasileiros entenderem 
que em nome do interesse coletivo deve-
riam adotar a obrigatoriedade do uso do 
cinto de segurança e que a ninguém é dado 
o direito de fumar em locais fechados.

Tão importante quanto a responsa-
bilização de quem recusa uma vacina, é a 
oportunidade de fazer fortalecer a auto-
nomia do cidadão através do fornecimen-
to de boas informações em saúde, que lhe 
permitam de fato decidir livremente.

Vacinação obrigatória e recusa vacinal

Magliano de Morais
Roberto

Presidente do Conselho Regional de Medicina da Paraíba (CRM-PB)

Em João Pessoa, o 
bairro Mangabeira é 
o que concentra maior 
número de casos e de 
óbitos, com 3.604 e 
108, respectivamente.

Foto: Marcus Antonius

BAIRROS
Mangabeira
Cristo Redentor
Manaíra 
Valentina
Gramame
Oitizeiro
Bessa
Cruz das Armas
Jardim Cid. Universitária 
Bancários

CASOS
3.604
1.832
1.718
1.666
1.516
1.261
1.078
1.051
1.014
954

ÓBITOS
108
57
29
36
37
44
12
43
20
18

Bairros de João Pessoa com maior número de casos 

CIDADES
João Pessoa
Campina Grande
Patos
Guarabira
Santa Rita
Cabedelo
São Bento
Souza
Cajazeiras
Mamanguape

CASOS
39.885
15.016
6.632
5.144
4.002
3.930
3.677
3.391
3.296
2.870

ÓBITOS
1.143
432
111
76
176
85
41
58
66
44

Municípios da Paraíba com maior número de casos 

Fonte: Prefeitura Municipal de João Pessoa/ última atualização 21/12/20 às 7h

Fonte: Governo do Estado/ última atualização 20/12/20 às 16h23
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Em apenas uma semana, dois profissionais da Empresa Paraibana de Comunicação perderam a batalha para a doença

Covid-19 faz vítimas fatais 
no jornalismo paraibano

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo
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Trauma de João Pessoa divulga balanço 
O Hospital Estadual de Emergên-

cia e Trauma Senador Humberto Luce-
na, em João Pessoa, registrou durante 
o fim de semana 302 atendimentos. 
Nesse período, a unidade de saúde rea-
lizou 50 procedimentos cirúrgicos de 
alta e média complexidade. O balanço 
tem como base as entradas realizadas a 
partir da zero hora do sábado (19) até 
às 23h59 horas desse domingo (20).

Durante o fim de semana, as 
ocorrências envolvendo acidentes de 
motocicletas lideraram as entradas 
da emergência, com 76 casos, supe-
rando quedas (74). Outros casos de 
emergência registrados na unidade 
de saúde foram corpo estranho (25), 
trauma (15), pancada (10), arma bran-
ca (seis), agressão física (sete), arma 
de fogo (três), atropelamento (sete), 
queimadura (seis), acidente de automó-
vel (oito), acidente de bicicleta (seis) 
e corte (cinco). As demais ocorrências 
foram clínicas com destaques para Aci-

dente Vascular Cerebral (10) e Acidente 
Vascular (seis).

O bairro de Cristo lidera os aten-
dimentos com 17 entradas, seguido 
por Mangabeira (13), Gramame (12), 
Valentina (10) e Pedro Gondim (nove). 
Já em relação aos municípios Santa Rita 
lidera com (18), Conde (sete), Pedras 
de Fogo (sete), Guarabira (seis) e Ba-
yeux (seis).

Perfil 
O Hospital Estadual de Emergência 

e Trauma Senador Humberto Lucena 
atende casos de urgência e emergência, 
contudo, muitos procuram a instituição 
para atendimentos clínicos, não levando 
em consideração o tipo de assistência 
prestada pela unidade de saúde, voltado 
para situações de média e alta comple-
xidade, a exemplo de vítimas de trau-
ma (acidentes e desastres), violência, 
queimadura, Acidente Vascular Cerebral 
(AVC) e hemorragias digestivas.

Em Campina, 433 foram atendidos
O Hospital Estadual de Emergência 

e Trauma Dom Luiz Gonzaga Fernan-
des, em Campina Grande, atendeu 433 
pacientes, durante o fim de semana (19 
e 20). O balanço tem como base as en-
tradas realizadas a partir da zero hora 
do sábado (19) até as primeiras horas 
desta segunda-feira (21). Os casos en-
volvendo quedas lideraram as entradas 
nos plantões, durante o período.

 De acordo com a assessoria de im-
prensa da unidade de saúde, dos 433 
atendimentos, 91 foram para vítimas 
de queda, superando os acidentes de 
moto (80). 

Outros casos de emergência regis-
trados foram acidente de automóvel 

(10), agressão física (três), vítimas de 
projéteis de arma de fogo (um), arma 
branca (quatro), atropelamentos (nove) 
e acidentes com bicicleta (sete). Os de-
mais atendimentos médicos foram na 
clínica médica e na pediatria.

 Segundo o relatório, o município 
de Campina Grande registrou 36 aci-
dentes de motos nesse fim de semana, 
seguido por Alcantil (seis), Umbuzeiro 
(quatro), Alagoa Nova (dois) e Aroeiras 
(dois).

 O Trauma-CG disponibiliza 298 
leitos, 301 médicos, sendo 64 em regi-
me de plantão presencial 24 horas. O 
hospital é referência em trauma para 
203 municípios da Paraíba.

Iago Sarinho 
iagosarinho@gmail.com

Os dias de futebol, dentro 
e fora do campo de jogo jamais 
serão os mesmos, ainda mais 
se a ferramenta principal para 
vivenciar esse fenômeno é o rá-
dio e a sintonia na AM 1110 ou 
na FM 105,5 frequências da Ta-
bajara, que em 2021 completará 
84 anos de história das quais, ao 
longo de duas décadas, de maneira 
ininterrupta uma voz marcou de 
forma definitiva o imaginário do 
torcedor e ouvinte, a voz de Gláu-
cio Lima, o “olho vivo” da crônica 
esportiva paraibana que no último 
sábado (19) foi silenciado pela de-
vastadora covid-19. 

Desde 2000 na equipe da 
Rádio Tabajara, Gláucio Lima se 
tornou a voz do Botafogo da Pa-
raíba e o elo entre as notícias do 
clube e a imensidão de ouvintes 
botafoguenses. Responsável pelos 
boletins diários e o olhar de den-
tro do campo de jogo da equipe 
com o maior número de títulos 
do estado, foi através da sua voz 
que toda uma geração de amantes 
do clube da estrela vermelha foi 
formada e, hoje, todos estes es-
tão órfãos da sonoridade amiga 
e familiar que por duas décadas 
traduziu as esperanças, aflições, 
tristezas e muitas alegrias vividas 
e ressignificadas pelo olho vivo.

Conhecido pelos amigos da 

crônica esportiva como “xaropi-
nho”, Gláucio Lima, um baixinho na 
estatura, mas gigante como profis-
sional e companheiro de trabalho, 
em um meio onde a disputa pela 
informação é diária, conseguiu 
tornar-se amigo de todos, ainda 
mais dos mais jovens, por quem 
sempre fez questão de ser genero-
so, amigo e um professor da labuta. 

Assim, além de ouvintes 
e apaixonados pelo Botafogo, 
Gláucio Lima também foi e é res-
ponsável por toda uma geração 
de profissionais que, agora sem 
sua presença única na beirada do 
campo ou atrás dos gols - sempre 
com a escalação pronta e todos 
os detalhes na ponta da língua - 
terão a árdua missão de levar em 
frente seu legado de gentileza nas 
relações humanas e irretocável 
habilidade para informar, formar 
e envolver mentes e corações ao 
reconstituir, em cima do lance, um 
gol, uma derrota ou um triunfo.

No último sábado, justa-
mente o dia em que as Belas do 
Botafogo venceram mais um tí-
tulo estadual, um dos poucos não 
transmitidos pela voz marcante do 
baixinho, todos perdemos mais 
uma batalha para a covid-19, a 
crônica esportiva e o jornalismo 
paraibano ficaram mais pobres, 
menores. Gláucio Lima deixa mu-
lher, três filhos e uma legião de fãs, 
amigos da voz, da pessoa e de sua 
gentileza.

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 

A EPC também perdeu 
um grande profissional nos 
quadros de A União. No úl-
timo dia 12 de dezembro, o 
jornalista Alexandre Nunes 
sucumbiu ao coronavírus. 
Aos 62 anos, ele deixou a es-
posa, quatro filhos e dois ne-
tos e seu corpo foi enterrado, 
após um velório restrito, no 
cemitério público de Santa 
Rita, onde ele morava. 

Um profissional com-
petente e respeitado, ele 
ocupava a função de revisor 
e produtor de conteúdo da 
editora A União. Alexandre 
era admirado por todas as 
gerações do jornalismo. Por 
onde passou, fosse como re-
pórter especial do jornal A 
União, colaborador do Cor-
reio das Artes, na Secretaria 
Estadual de Comunicação 
ou na editora A União, a sua 
competência o acompanhou. 

A filha do jornalista, 
Anézia Nunes, que seguiu 
a mesma profissão do pai, 
conta com admiração sobre 
a forma como ele era conhe-
cido por todos. Ela também 
comentou com carinho as 
suas lembranças de como 
o assistia se dedicar a cada 
pauta que recebia. “’Alexan-
dre, o grande’.Era assim que 
muitos se referiam ao meu 
pai. Referência essa que é de 
extrema verdade e carinho, 
ele que era grande como ser 
humano, como pai, esposo, 
avô e profissional. A escrita 
dele soava como um lindo 
jazz de forma leve e singela, 
momento no qual ele se de-
dicava com todo o seu amor 
pela notícia e profissão”. 

O diretor de mídia im-
pressa da Empresa Paraiba-
na de Comunicação, Willian 
Costa, lembrou que, além de 
suas incontáveis qualidades 
profissionais, Alexandre Nu-

Juiz do 
Trabalho é 
enterrado 
na capital

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

Também vítima da co-
vid-19, foi sepultado ontem, 
em João Pessoa, o juiz da 7° 
Vara do Trabalho, em João 
Pessoa e ex-vereador do mu-
nicípio de Patos, Normando 
Salomão Leitão. Ele estava 
internado no Hospital da 
Unimed e morreu na noite 
do último domingo. 

Normando Salomão Lei-
tão tinha 65 anos e como a 
causa da morte foi a covid-19, 
o velório e enterro foram res-
tritos aos familiares e alguns 
amigos mais próximos. Atu-
ando como magistrado da 
área do trabalho desde os 
anos 90 em João Pessoa, entre 
1983 e 1988 ele também teve 
uma passagem pela política, 
chegando a se eleger e exercer 
um mandato de vereador de 
Patos entre 1983 e 1988. Ele 
deixou esposa e três filhos.

Ainda ontem pela ma-
nhã, a Associação dos Magis-
trados do Trabalho da 13ª 
Região (Amatra 13) emitiu 
uma nota de pesar pelo faleci-
mento do magistrado, não so-
mente se solidarizando com a 
família, mas lembrando tam-
bém a alegria e a simplicidade 
que sempre teriam marcado a 
personalidade e o comporta-
mento do magistrado.

Alexandre Nunes: exemplo 
para diversas gerações

Foto: Divulgação

O jornalista esportivo Gláucio Lima já faz falta dentro e fora de campo

nes também foi um grande 
amigo. “Um grande amigo de 
trabalho muito leal, muito 
sincero, sempre de coração 
aberto para fazer qualquer 
coisa pelos amigos. Nunca se 
negou a nada, você pedia um 
favor a Alexandre, se tivesse 
ao alcance dele, ele resolvia 
com o maior carinho, com a 
maior atenção. Então, era um 
amigo muito valioso”. 

O gerente da editora A 
União, Alexandre Macedo, 
comentou sobre o quanto 
aprendeu com o profissional 
no período em que trabalha-
ram juntos. “Ele era um dos 
nossos pilares, eu aprendi 
muito com ele. Das muitas 
perdas que tivemos esse ano, 
a editora perdeu um grande 
profissional. Ficou uma lacu-
na difícil de ser preenchida, 
sentimos muita falta tanto do 
trabalho como de sua convi-
vência.”

O  gerente executivo de 
mídia impressa de A União, 
André Cananéa, falou sobre 
a forma dedicada com que 
o jornalista se aprofundava 
em cada pauta. “Alexandre era 
de uma geração de repórte-

res que mergulhava de cabeça 
numa pauta, e extraía dela a 
melhor matéria, melhor no 
sentido de bem fundamenta-
da, com múltiplas visões. Tive 
a honra de pautá-lo, este ano, 
para algumas das melhores 
reportagens especiais do Cor-
reio das Artes. Além disso, ele 
nos brindou com um valioso 
material sobre os 90 anos da 
Revolução de 1930, que teve 
a rubrica que só um grande 
repórter poderia imprimir”, 
ressaltou. 

A jornalista Conceição 
Coutinho, amiga próxima de 
Alexandre, conta como ele 
mudava a vida de todos à sua 
volta. “Pessoa que era a per-
sonificação da fraternidade e 
do acolhimento. Sempre tinha 
uma palavra de esperança, de 
fé, de positividade. Sou grata 
a  Deus pela oportunidade de 
ter compartilhado de sua vida 
nesta existência. Profissional 
que amava o que fazia. Exigen-
te com seu trabalho Repórter 
por excelência. Um amigo 
que deixa saudades, mas dei-
xa também a certeza de ter 
cumprido a sua missão de 
fraternidade e solidariedade”. 

Alexandre deixa como legado o amor incondicional ao fazer jornalístico

Normando Salomão também 
perdeu a vida para a covid-19

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação
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Secretário Cláudio Furtado fala das inovações que a pasta teve que adotar diante da panademia de coronavírus
O secretário de Estado 

da Educação e da Ciência e 
Tecnologia (SEECT), Cláudio 
Furtado, participou do pro-
grama ‘Fala, Governador’, 
com o chefe do Executivo 
João Azevêdo, na tarde de 
ontem (21), no qual fez um 
balanço das ações que foram 
desenvolvidas pela Secreta-
ria ao longo do ano de 2020.

Em um ano marcado 
por uma pandemia de pro-
porção global que paralisou 
diversos setores da socieda-
de civil, o secretário desta-
cou o esforço da pasta para 
manter a educação aos es-
tudantes da Rede Estadual, 
através da implantação do 
Regime Especial de Ensino. 
No total, mais de 250 mil 
alunos foram atingidos pe-
las diversas ações desenvol-
vidas pelo regime.

“No mês de março nós 
fomos desafiados a imple-
mentar um Regime Especial 
de Ensino para todos os es-
tudantes da Rede. A partir 
daí, nós treinamos mais de 
13 mil professores, abrimos 
mais de 300 mil contas no 
Google Classroom para dar 
toda a estrutura necessária 
para o ensino remoto. Cria-

mos salas de ensino virtual 
e disponibilizamos o aplica-
tivo Paraíba Educa com da-
dos de internet franqueados 
para que nossos alunos pu-
dessem participar de todas 
as aulas. Ao todo, os editais 
somaram investimentos na 
ordem de R$ 100 milhões. 
Além disso, também foram 
disponibilizados materiais 
impressos e conteúdos pe-
las mídias sociais”, elencou 
Cláudio Furtado.

O secretário também 
destacou outras ações da 
SEECT voltadas ao Regime 
Especial de Ensino, como as 
aulas por meio da TV Paraí-
ba Educa, em parceria com 
a TV Assembleia, e a distri-
buição de 750 mil cestas 
básicas para todos os estu-
dantes da Rede Estadual de 
Ensino. “Conseguimos, por 
meio de uma parceria com 
a TV Assembleia, a implan-
tação da TV Paraíba Educa, 
que se estende por diversas 
cidades do nosso Estado, 
nas regiões de João Pessoa, 
Campina Grande e Patos. 
Nos esforçamos para dis-
ponibilizar cestas básicas a 
todos os estudantes da Rede 
para garantir segurança ali-

mentar aos alunos que só ti-
nham acesso à merenda es-
colar. Já foram distribuídas 
750 mil cestas e, ao fim do 
ano letivo, serão um milhão 
de cestas básicas”, explicou 
o secretário.

Cláudio Furtado des-
tacou ainda o programa Se 
Liga no Enem Revisão On-
line, que se adaptou à nova 
realidade e continuou pre-
parando os alunos concluin-
tes da Rede Estadual para o 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem). “Temos que 
destacar programas impul-
sionadores como o Se Liga 
no Enem que, mesmo a dis-
tância, fizeram nossos alu-
nos se manterem engajados 
e preparados para participar 
do Enem e mostrar a força 
da Rede Estadual de Ensino. 
No ano de 2019 foram 4.397 
aprovações em universi-
dades públicas, sendo 225 
em primeiro lugar”, revelou 
Cláudio Furtado. O secre-
tário enfatizou também o 
programa Primeira Chance, 
que em 2020 disponibilizou 
700 vagas de experiência 
profissional para alunos e 
egressos, um investimento 
de R$ 1.889 milhão.  

Secretaria faz balanço das 
ações na área da Educação

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 128/2020

REGISTRO Nº 20-01800-8
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE PASSARELA EM ESTRUTURA METÁLICA NA ESMA, EM JOÃO 

PESSOA - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 12 de janeiro de 
2021 às 09h00hrs. 

João Pessoa, 21 de dezembro de 2020.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 129/2020

REGISTRO Nº 20-01801-6
OBJETO: IMPLANTAÇÃO DE SUBESTAÇÃO DE 150 KVA NA ESCOLA E.E.F.M JOÃO SILVEIRA 

GUIMARÃES, EM SÃO BENTO - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 12 de janeiro de 
2021 às 10h00hrs. 

João Pessoa, 21 de dezembro de 2020.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 017/2020

REGISTRO Nº 20-01804-1
OBJETO: REFORMA E AMPLIAÇÃO DO BATALHÃO DE OPERAÇÕES POLICIAIS ESPECIAIS 

- BOPE - JOÃO PESSOA - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 22 de janeiro de 
2021 às 09h00hrs. 

João Pessoa, 21 de dezembro de 2020.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL 

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, RLI = LIA 699/18 = PROC: 18-001226 = AMPLIAÇÃO DO SISTEMA DE ES-
GOTAMENTO SANITÁRIO = IT: 8.198.105,67 = AC: 110,0M² = NE: 06 = L/ATV: BAYEUX - PB. 
Processo: 2020-011407/TEC/LI-7667.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação Nº 2067/2020, 
em João Pessoa, 15 de dezembro de 2020. Prazo: 365 dias. Para a atividade Construção do 
Sistema Adutor Retiro, com 18,7 km de extensão, incluindo captação, flutuante na barragem Re-
tiro, reservatório apoiado e estação elevatória.MUNICÍPIO: Cuité e Nova Floresta/PB. Processo: 
2020-010239/TEC/LI-7611.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 

DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação Nº 2070/2020, 
em João Pessoa, 15 de dezembro de 2020. Prazo: 365 dias. Para a atividade Construção do 
Sistema Adutor Camalaú composto de captação através de flutuante no Açude Camalaú, Estação 
de tratamento de água, 03 elevatórias, adutora de água tratada e afins.MUNICÍPIO: São João do 
Tigre, S. S do Umbuzeiro, Camalaú, Zabelê, Cacimbinha/PB. Processo: 2020-010335/TEC/LI-7622.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação Nº 2068/2020, em 
João Pessoa, 15 de dezembro de 2020. Prazo: 300 dias. Para a atividade Construção da Barragem 
de Concreto Compactado com Rolo, com volume de 5.657.625,00 m³.MUNICÍPIO: Porcos/PB. 
Processo: 2020-008240/TEC/LI-7547.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Operação Nº 1745/2020, em 
João Pessoa, 03 de novembro de 2020. Prazo: 730 dias. Para a operação do Canteiro de Obras do 
Canal Acauã/Araçagi – Lote 1, contemplando alojamentos, posto de abastecimento de combustível 
com capacidade de 15 mil, escritórios, laboratório, refeitório, ambulatório e oficinas, entre outras.
MUNICÍPIO: Salgado de São Félix/PB. Processo: 2020-005851/TEC/LO-0990.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente – emitiu a Licença de Instalação Nº 2023/2020, em 
João Pessoa, 07 de dezembro de 2020. Prazo: 420 dias. Para a atividade de construção do sistema 
de abastecimento Terra Molhada (Eixo Norte) com área construída de 17.760,32 m².MUNICÍPIO: 
Caiçara e Terra Molhada/PB. Processo: 2020-008326/TEC/LI-7550.

Glauber de Carvalho Cavalcante, inscrito no CPF de n. 284.633.583-49, torna público que requereu 
da SEMAPA – Secretaria de meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Ins-
talação para construção de residência unifamiliar, situada no lote 251, quadra 20, do condomínio 
Alamoana, bairro Amazônia Park, município de Cabedelo.

Infraestrutura
Por fim, o secretário de 

Estado da Educação ainda 
lembrou dos investimentos 
em infraestrutura, com a 
construção, reforma e manu-
tenção de escolas e ginásios 
em diversas Gerências Re-

gionais de Ensino por toda 
a Paraíba. “Se formos levar 
em conta todas as obras, re-
formas e construções exe-
cutadas no ano de 2020, os 
investimentos ultrapassam 
os R$ 115 milhões. Essa me-
lhora na infraestrutura tem 

por objetivo incrementar a 
condição de aprendizagem 
dos nossos estudantes e pro-
fessores. Estes investimentos 
proporcionaram desenvolvi-
mento regional para melho-
rar ainda mais a nossa rede”, 
finalizou o secretário.

No ‘Fala, Governador’ de ontem, Cláudio Furtado refletiu sobre a implantação do Regime Especial de Ensino

Foto: Edson Matos

Solidariedade

Escola estadual realiza ação junto a estudantes

O espírito de solidarieda-
de e esperança do Natal se fez 
presente na Escola Cidadã In-
tegral Técnica Estadual Daura 
Santiago Rangel, na tarde de 
ontem. Localizada no bairro 
José Américo, em João Pessoa, 

alunos entre 14 e 17 anos re-
ceberam um certificado de 
reconhecimento e kits natali-
nos por seu bom desempenho 
escolar, mesmo no período 
de pandemia, com o ensino 
remoto. Além disso, os estu-
dantes com menor condições 
financeiras, também foram 
contemplados. 

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com

A ideia surgiu através dos 
alunos da Rádio Escola Nas 
Ondas do Daura, como uma 
forma de estimular os alunos 
mais dedicados. A ideia se 
expandiu e se tornou um ato 
de solidariedade, segundo 
explica a professora e coorde-
nadora do projeto, Acsia Lino. 
“Desde 2018 a rádio tem a fi-
nalidade de anunciar músicas, 
eventos. No fim do ano senti-
mos a necessidade de buscar 
uma forma de gratificar os me-
ninos que foram bem, mesmo 
nesse momento difícil, com 
morte de pais de alunos.  En-
tão pensamos em fornecer um 
kit para os que não tivessem 
nada nesse Natal  e pudesse 
ter algo simbólico para trazer 
uma alegria para a casa desses 
alunos, porque a maioria é de 
comunidades carentes”, disse. 

A líder da Rádio, a estu-
dante de 15 anos do 9º ano 
do Ensino Fundamental, La-

rissa Raiane, falou que o seu 
objetivo era presentear os 
alunos e trazer motivação em 
meio às dificuldades. “Inicial-
mente nós pensamos em pre-
sentear as pessoas que mais 
se destacaram e se esforça-
ram esse ano, mas depois a 
gente percebeu que tinham 
muitas pessoas carentes que 
recebem cestas por neces-
sidade. Pensamos, por que 
não presentear essas pes-
soas? A professora entrou 
em contato com pessoas que 
já estavam contribuindo des-
de o início da rádio, outras 
pessoas da escola também 
contribuíram e foi quando 
conseguimos”, contou. 

Rosilene Olegário, de 
17 anos, tem o sonho de ser 
médica. No terceiro ano do 
Ensino Médio, ela conta que 
passou por um dos momen-
tos mais difíceis. Com apenas 
um celular e uma internet 

instável, conseguiu se desta-
car entre uma das melhores 
alunas da escola. “Foi um ano 
muito difícil, porque tinha 
vezes em que a internet caía 
e a gente tinha que esperar. 
Mas com fé em Deus eu acre-
ditei que poderia conseguir 
e fiquei surpresa com esse 
convite que a professora me 
mandou. Eu fazia tudo no 
celular mesmo. Às vezes era 
difícil porque algumas coisas 
eram no computador, mas eu 
tentava até conseguir”. 

A mãe de Rosilene, a cos-
tureira Otília Olegário, de 57 
anos, conta com orgulho sobre 
a dedicação da filha. “Ela nun-
ca repetiu um ano, sempre foi 
estudiosa. Recebi essa notícia 
com muito prazer, é muita 
alegria. E sim, esse kit vai me 
ajudar bastante, ainda mais 
numa hora dessas. Com a pan-
demia ficou tudo mais difícil”. 

O kit recebido pelos alu-

nos continha uma ave, um 
panetone e uma caixa de cho-
colate. O diretor da escola, 
André do Egito, enfatizou que 
a homenagem aos alunos foi 
importante para reconhecer 
o seu esforço mesmo com to-
das as dificuldades enfrenta-
das no ensino remoto. 

“A educação foi um dos 
segmentos mais afetados 
nessa pandemia, para a gente 
foi muito difícil, esse momen-
to é o que eu chamo de culmi-
nância, onde a gente conse-
guiu coroar principalmente 
os estudantes que tiveram o 
maior desempenho durante 
a pandemia. Porque não foi 
fácil para ninguém o apren-
dizado. Então chegar a esse 
ponto de fazer a atividade 
pedagógica acontecer e ter 
esses alunos que se destaca-
ram, para mim é uma satisfa-
ção muito grande, eu só te-
nho a agradecer”, comentou.Alunos da Escola Cidadã, situada no José Américo, receberam kits de Natal
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Vendas do comércio surpreendem lojistas e superam as expectativas, mesmo com crise gerada pela pandemia do novo coronavírus
Iracema Almeida 
iracemalubarino@epc.pb.gov.br

Pandemia não afasta consumidor 
da capital das compras do Natal

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Apesar da pandemia 
causada pelo novo coronaví-
rus, como em todos os anos, 
a movimentação de pessoas 
pelas ruas do Centro de João 
Pessoa segue ‘a todo vapor’. 
Na semana que antecede o 
Natal, os consumidores apro-
veitam para fazer as últimas 
compras dos produtos da 
ceia natalina – que esse ano 
será bem diferente da forma 
como acontecia nos anos an-
teriores – e os presentes para 
amigos e familiares.

A supervisora Williane 
Amorim, 31 anos, aproveitou 
os últimos dias antes do Natal 
para finalizar as compras dos 
presentes. “Já tinha compra-
do algumas lembrancinhas, 
mas vim hoje comprar o que 
faltava. Tenho muita gente 
para dar presente e, graças a 
Deus, vou conseguir presen-
tear todos. Para alguns darei 
sandálias, pijamas, aparelhos 
de jantar e para as crianças 
comprei mais brinquedos 
mesmo. Mesmo esse ano as 
coisas estando mais caras, 
vou conseguir seguir minha 
lista de presentes”.

O vendedor de uma loja 
nas proximidades do Parque 
da Lagoa relata que o mo-
vimento vem superando as 
expectativas, mesmo com a 
crise gerada pela pandemia, 
principalmente a venda de 
objetos para casa. “Esse ano, 
as coisas passaram por rea-
justes de preços, mas como 
estamos sempre com pro-
moções as vendas estão su-
perando as do mês passado. 
Aqui, na loja vendemos de 
tecidos a eletrodomésticos, 
mas nesse período natalino 
o que mais vendemos são 
as árvores natalinas, corti-
nas, tapetes, artigos de de-
coração, a maioria nas co-

res, branco e vermelho”, diz 
Thierry Dornelas, de 21 anos. 

“Estou aqui comprando 
um tecido com estampas de 
Papai Noel para colocar em 
minha mesa, para servir a 
ceia natalina. Todo ano, faço 
questão de comprar um novo 
tecido, para sempre renovar 
minha noite do nascimento 
de Jesus. Apesar de na noite 
do dia 24 desse ano, não re-
ceberemos todos os familia-
res com uma festa de Natal 
grande, vou ajeitar minha 
mesa para nosso jantar”, ex-
plica Claudenice, de 56 anos, 

merendeira da rede pública 
de ensino.

A procura por roupas 
e calçados nesse fim de ano 
também é notória, mesmo 
para quem vai passar den-
tro de casa. Esse ano eu vou 
passar o Natal só com mari-
do e filhos, mas vim comprar 
minhas roupas para nossa 
ceia. Estou aproveitando pra 
comprar tudo em um só lu-
gar, para não ficar andando 
muito pelo Centro, por causa 
da pandemia, né?”, diz a mi-
croempreendedora, Ariane 
Lima, de 37 anos. 

“A movimentação aqui 
da loja está nos surpreenden-
do. Isso é excelente para nós 
que vivemos do comércio. A 
gente pensava que por causa 
da pandemia as pessoas não 
iam vir muito à loja, mas os 
clientes estão vindo e estamos 
conseguindo vender bastante. 
Entres as roupas mais procu-
radas estão o jeans, conjun-
tos, roupas infantis e vesti-
dos com brilho”, comemora 
Amanda Rodrigues, 38 anos, 
que é vendedora de uma loja 
de departamento, no Centro 
de João Pessoa.

PrEFEitura dE João PEssoa Não autoriza 
amPliação do horário das loJas

n Enquanto os consumidores aproveitam para fazer 
suas compras de fim de ano, a Câmara de Dirigen-
tes Lojistas de João Pessoa (CDL-JP) lamenta o des-
cumprimento do prefeito Luciano Cartaxo, que havia 
garantido ampliar o horário de funcionamento das 
lojas em dezembro. O mês está acabando e o acor-
do para que as lojas ficassem abertas até o período 
da noite não aconteceu.

n De acordo com o presidente da CDL-JP, Nivaldo 
Vilar, o gestor da capital tinha prometido liberar os 
comércios para ficarem aberto por mais horas, para 
melhorar o fluxo dos clientes nas lojas e evitar a pro-
pagação da covid-19, mas após as eleições o discur-
so mudou. Aliás, não houve sequer mais discursos. 
“O prefeito até já tinha nos garantido antes das elei-
ções, em uma reunião no dia 26 de outubro, que os 
comércios poderiam ficar abertos até mais tarde no 
período do Natal, mas no fim de novembro envia-
mos ofício à prefeitura e fomos surpreendidos com 
o senhor prefeito que não autorizou estendermos os 
atendimentos. Ele disse que ia ficar como já está: de 
8h às 18h. Isso para nós lojistas é muito ruim. Todos 
nós estávamos com a expectativa de um faturamento 
melhor com esse aumento do fluxo de clientes dentro 
das lojas, já que ia ficar funcionando até umas 20h, 
mas o prefeito não autorizou. Coincidentemente, a 
gente não sabe se ele fez isso porque a candidata 
dele perdeu ou não... a gente não sabe, mas na cam-
panha, uma semana antes da votação ele veio aqui e 
prometeu, mas não cumpriu. Infelizmente”. 

n Em relação ao funcionamento aos domingos, o 
presidente explica que estão acontecendo porque a 
legislação municipal já permitia. “Nem todos os lo-
jistas são obrigados a abrirem. Se as lojas pudessem 
abrir até mais tarde, a gente poderia atender melhor 
os clientes, já que os lojistas estão seguindo os pro-
tocolos sanitários, como o uso da máscara, do álcool 
e o distanciamento. Se tivéssemos mais horas para 
ficarmos abertos, os consumidores poderiam vir em 
horários mais ampliados e sem aglomerações”. Ni-
valdo ressalta que os funcionários que trabalham nes-
ses domingos recebem horas extras normalmente e 
todos têm direito a um dia de folga, em 30 dias após 
ter trabalhado. “Os empresários estão cumprindo o 
que determina a convenção trabalhista”.

Consumidores esquecem a pandemia e lotam ruas do comércio para compras do Natal no Centro de João Pessoa 

Foto: Marcus Antonius

lojistas do Centro histórico 
trabalham com insegurança

Enquanto as ruas que 
ficam nas proximidades do 
Parque da Lagoa, na região 
central de João Pessoa, encon-
tram-se abarrotadas de gente 
fazendo suas compras, as lojas 
que ficam no Centro Histórico 
da cidade ficam praticamente 
vazias, mesmo em um perío-
do de movimentação, como 
acontece no Natal. A falta de 
fluxo de consumidores ocorre 
por diversos aspectos, entre 
eles a insegurança e a falta de 
estrutura local. 

O proprietário de uma 
loja da região lamenta a si-
tuação em que se encontra a 
rua do seu estabelecimento 
e fala de seus anseios para 
mudar a realidade do local. 
“O horário do comércio aqui 
é até as 18h, mas por termos 
medo da violência e assaltos 
fechamos às 17h. Em rela-
ção à segurança, não temos 
nenhuma. A gente não tem 
sequer um guarda municipal 
passando aqui pelas ruas do 
Centro Histórico. Pelo menos 
aqui na Rua General Osó-
rio não passa um guarda há 

tempos. Aqui, deveria existir, 
primeiramente, uma limpeza 
e revitalização completa das 
ruas do Centro Histórico. As 
melhorias devem ser feitas, 
não só em uma parte da ci-
dade. Como se pode ver, as 
calçadas daqui estão todas 
esburacadas, tem muita loja 
fechada e a gente vê a hora 
alguma parede dessas lojas 
caírem por cima das pessoas 
que passam por aqui ou até 
de quem trabalha nos comér-
cios que ainda resistem nessa 
parte do Centro”.

“Esperamos que esse 
novo prefeito possa realizar 
melhorias aqui pra essa par-
te do Centro, principalmen-
te, porque por aqui passam 
muitos turistas e infelizmen-
te essa área da cidade deixa 
muito a desejar”, acrescenta 
o comerciante. 

A pedagoga Auxiliadora 
Gonçalves, de 39 anos, relata 
que é muito apaixonada pelo 
Centro Histórico da capital, 
mas que evita andar por essa 
parte da cidade por ter medo 
de assaltos. “Eu acho todos 
esses prédios a coisa mais 
linda de João Pessoa, mas in-
felizmente só ando por aqui 

quando venho comprar algo, 
porque não temos guardas e 
a gente fica insegura. Tam-
bém, muitas lojas que antes 
eram nessas ruas, fecharam. 
Mas, antes da pandemia eu 
até trazia meus parentes 
para conhecer, quando eles 
vinham me visitar, pois acho 
que todos os paraibanos de-
vem um dia visitar essas ruas 
que contam um pouco da his-
tória de nossa cidade”.

Para o artista plástico e 
proprietário de um estabele-
cimento no Centro Histórico 
de João Pessoa, Ton Caval-
cante, a falta de valorização 
dos espaços dessa parte da 
cidade é a grande vilã do co-
tidiano local. “As pessoas 
precisam entender que essa 
é a segunda rua mais anti-
ga da cidade e, infelizmente, 
encontra-se nessa situação, 
sem qualquer conservação 
dos prédios. O Centro His-
tórico de João Pessoa é um 
lugar magnífico, mas ainda 
falta muita coisa para poder-
mos melhorar a circulação 
de pessoas por aqui. Quem 
trabalha por aqui já perdeu 
a esperança de ver o Centro 
revitalizado”.

Ceias natalinas

Encomendas já superam 
procura do ano passado

A procura por serviços 
de buffet para ceias natalinas 
já superaram as vendas do 
ano passado em João Pessoa. 
Muitas padarias e restauran-
tes, já não estão aceitando pe-
didos para novas encomendas 
para o dia 24 de dezembro, 
mesmo com a crise econômica 
causada pela pandemia.

“Esse ano a procura foi 
maior que o ano passado. 
Inclusive, desde a última 
sexta-feira (18), que a gente 
já encerrou os pedidos para 
as festas de Natal, porque 
prezamos pela pontualida-
de das entregas e qualidade 
dos nossos produtos. Abri-
mos a disponibilidade para 
400 ceias e já estamos com 
450 encomendas de jantares 
para o dia do nascimento de 
Jesus. Esse aumento das en-
comendas também é reflexo 
da pandemia. Como as pes-
soas vão ficar em suas casas 
estão fazendo os pedidos em 

quantidades menores, pois 
muitas famílias farão a ceia 
com seu núcleo do dia a dia, 
sem primos, tios ou avós”, diz 
a proprietária de um servi-
ço de buffet em João Pessoa, 
Yone Pimenta.

Ela ressalta ainda que 
houve um reajuste nos pre-
ços, mas que seu estabeleci-
mento fez um esforço para 
manter os valores semelhan-
tes aos do Natal de 2019. 
“Por conta da pandemia 
não mudamos os preços de 
grande parte do nosso car-
dápio natalino, mesmo com 
os aumentos que tivemos 
nos insumos que usamos em 
nossos pratos da ceia. O pre-
ço do peru e do pernil, por 
exemplo, está o mesmo do 
ano passado. Muitos dos nos-
sos fornecedores estão com 
dificuldades, mas vínhamos 
nos programando há mais de 
dois meses para conseguir-
mos atender as demandas 
natalinas. Principalmente 
dos produtos que são os nos-
sos queridinhos dos clientes, 

como o salpicão, a salada de 
camarão, as quiches, além do 
peru e chester”.

A professora Maria Ri-
seuda de Oliveira, de 70 anos, 
sempre passava a noite de 
Natal com os filhos, irmãos, 
sobrinhos e amigos, mas por 
ser do grupo de risco deci-
diu jantar apenas com os 
que moram em casa. “Como 
estamos vivendo um ano atí-
pico, nossa ceia vai ser bem 
diferente dos outros anos. A 
gente reunia toda a família 
e fazíamos uma grande ceia, 
mas por conta da pandemia 
não poderemos fazer essa 
festa. Então, optei por enco-
mendar as comidas e vamos 
cear só eu e meus três filhos”.

Entres os produtos mais 
pedidos para a ceia natalina 
estão também os pães gela-
dos e as tábuas de frios que 
custam de R$ 100 a R$ 300 
cada. A média do preço de 
um peru, neste Natal, varia 
de R$ 260 a R$ 430 reais. Já o 
chester fica em média por R$ 
220 a R$ 270 reais. 

Iracema Almeida 
iracemalubarino@epc.pb.gov.br

Iracema Almeida 
iracemalubarino@epc.pb.gov.br



Prêmio Oceanos
Radicada na Paraíba, a paulista Maria Valéria 
Rezende é uma dos três vencedores da premiação 
de literatura em língua Portuguesa. Página 11
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Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Audaci Junior

Documentário celebra os dez anos de carreira do grupo e marca uma nova fase para a banda paraibana independente

Filme mostra o ‘pé na estrada’ 
do Seu Pereira e Coletivo 401

Em aproximadamente uma 
hora e meia de material, é possí-
vel dar uma pincelada nas do-
res e alegrias de se trabalhar 
com música de forma inde-
pendente. Seu Pereira na BR-
101 - Uma Expedição Musical 
Sobre a Cena Independente faz 
um recorte de uma turnê que 
consistiu em 23 dias de shows 
por cidades que constituem a 
estrada, começando por Natal 
(RN) e indo até São Paulo (SP), 
além de oficinas e conversas 
com artistas parceiros que in-
tegraram a programação. A ini-
ciativa foi patrocinada pela Lei 
de Incentivo à Cultura, através 
da Natura Musical, e as filma-
gens aconteceram em tempo 
real da turnê, em setembro de 
2019. O documentário na ínte-
gra pode ser acessado no canal 
oficial da banda no Youtube: 
tV Seu Pereira.

Vocalista do grupo, Jona-
thas Pereira Falcão destaca a 
saudade como principal ele-
mento ao se assistir o docu-
mentário finalizado. “Saudade 
de juntar a banda toda e cir-
cular, ir para outras cidades 
e estados, como a gente era 
acostumado a fazer. O docu-
mentário foi uma experiência 
enriquecedora porque dá para 
entender que a gente, na ver-
dade, está guiando o discurso 
de vários artistas que vivem na 
cena independente. É um re-
corte onde dá para entender a 
dinâmica da cena”.

Celebrando os dez anos 
de banda, o documentário 
marca uma fase e uma época 
da música brasileira para além 
dos holofotes da grande mí-
dia. “Marca a primeira década 
e como a gente trabalha com 
música”, comenta Falcão.

Uma equipe reduzida 
acompanhou o grupo que in-
cluía motorista e produção. Is-
mael Farias e Marcelo Quixaba 
realizaram as filmagens duran-
te a turnê, além do roteiro, di-
reção, fotografia e som direto. 
Cru, o material chegou a conta-

bilizar mais de 80 horas, resul-
tando em um trabalho difícil 
de seleção e edição dos princi-
pais momentos. “Foi quase um 
mês de filmagens onde a gente 
se sentiu que acabou fazendo 
parte do grupo, ampliando o 
nosso alinhamento e sincro-
nia que foi muito interessan-
te”, relembra Marcelo Quixaba. 
“Tínhamos os mesmos anseios 
e mesmas expectativas em re-
lação aos locais, ao público e a 
cada show a gente passou a en-
tender melhor cada movimen-
to da banda”.

A parte de pós-produção, 
no entanto, durou quase um 
ano intenso de trabalho e de 
contratempos, como enume-
ra Ismael Farias. “Entrar na 
montagem foi mais desafiador 
do que filmá-lo. Temos mate-
rial para lançar uma série com 
duas temporadas já gravadas”, 
brinca um dos diretores, que 
precisou lidar, além do vasto 
material, com a pandemia no 
meio do processo, alterando a 
dinâmica para cumprimento 
das medidas de biossegurança, 
quando passou a ser realizado 
via nuvem on-line e chamadas 
de vídeo. Ely Marques partici-
pou da realização do primeiro 
corte do material; Bruno Alves 
participou da edição e mixa-
gem de som e Felipe Lima com 
a colorização. 

A estrada da BR-101 entra 
como fio condutor das refle-
xões e eventos da cena under-
ground nacional. “A gente saiu 
mostrando shows e os depoi-
mentos que vão se fortalecen-
do e se ressignificando”, aponta 
Quixaba. “Levamos a história 
de forma natural através da 
estrada, que é a linha que liga o 
nordeste ao sudeste”.

As horas de filmagens já 
com roteiro previamente in-
dicado pelos diretores foi pro-
vavelmente o maior desafio. 
“Mesmo com esse argumento 
já construído, lidamos com 
imprevistos e surpresas que 
nos causavam inquietações 
enquanto documentaristas. À 
medida em que foi desafiador, 
realizar as filmagens em uma 

equipe limitada também nos 
permitiu uma maior aproxi-
mação com os personagens, fa-
zendo com que eles ficassem à 
vontade e não se intimidassem 
com a rotina”, diz Quixaba. 

Os protagonistas do filme 
são os próprios integrantes 
do Seu Pereira e Coletivo 401: 
Jonathas Pereira Falcão (vocal 
e guitarra), Chico Correa (gui-
tarra), thiago Sombra (baixo), 
Victor Rama (bateria) e Felipe 
Gomes (trompete e teclado), 
que representam uma fatia da 
cena nacional atual de forma 
dinâmica entre eventos e de-
poimentos destes e dos parcei-
ros em cada cidade, com quem 
dividiram palco. “A narrativa 
evolui nas mudanças de cenas 
com os registros sonoros e tri-
lhas da banda na criação de um 
clima que dê mais consistência 
às apreciações dos temas de in-
teresse do documentário”, fina-
liza Ismael Farias.

Jonathas Pereira Falcão 
revela estar surpreso com a 
receptividade do público em 
relação ao longa-metragem, 
resultando em pouco mais de 
uma semana com mais de 6 
mil visualizações. “Caberiam 
muito mais coisas no filme e 
eu fico bastante feliz e orgulho-
so desse registro. É algo que eu 
não imaginava que teria tanta 
visualização justamente por 
ser um longa-metragem. Fiquei 
bem feliz. As pessoas estão gos-
tando muito, muita gente vem 
falar comigo que está assistin-
do e divulgando. Já é um su-
cesso e fico muito feliz”, conta o 
vocalista da banda.

Cairé Andrade
caireandrade@epc.pb.gov.br

Val Donato estará no novo álbum
Além do documentário, parte da ex-

periência da turnê pode ser ouvida com o 
single lançado também neste mês. ‘Pela 
101’ aborda de forma divertida, como um 
rock retrô, com letra que aborda as ques-
tões políticas atuais, mencionando vam-
piros, capitães, velhos vilões e generais. 
“Eu falo de forma bem-humorada, mas 
é algo muito sério”, comenta Falcão. “Foi 
uma canção finalizada durante a turnê, 
quando passei a adaptar algumas coisas 
para o que a gente vem vivendo hoje”.

“A canção acabou encaixando per-
feitamente tanto com a viagem como 
com a questão política”, continua o voca-
lista e compositor. “Ainda casou bem com 
2020, que ficou marcado pelo contexto 
meio apocalíptico”.

Por outro lado, o período de iso-
lamento social por conta da pandemia 
contou com uma série de novas compo-
sições. O vocalista afirma que o período 
foi intenso nesse sentido. “Era o que me 
restava fazer em casa. Dessas canções 
nasceu a ideia de um disco solo, bem 
como o próximo disco da banda, que já 
conta com as canções prontas. Acredito 
que se não fosse o isolamento a gente 
já estaria no estúdio”.

A divulgação do próximo disco do 
grupo deverá acontecer, como adiantado 

por Jonathas Falcão, aos poucos, com 
um single por vez. 

Noventa por cento da composição 
de Falcão foi selecionada como finalista 
no Toca - Festival da Canção, deste ano, 
e deverá constituir o próximo álbum. A 
canção já está gravada pelo grupo e deve 
ser o próximo single a ser lançado, com 
previsão para janeiro.

Entre as parcerias, o compositor 
destaca nomes como Val Donato e Toto-
nho, nomes com quem tem trabalhado 
e visado para continuar com projetos no 
próximo ano. “Tenho uma canção com 
Val para finalizar que eu estou gostando 
demais. Temos uma relação de irmanda-
de”, aponta. Já com Totonho, ele revela 
acompanhar há muitos anos. “É uma 
relação que iniciou entre fã e ídolo, sou 
fã de seu trabalho desde que apareceu 
na cena. Consumo muito o trabalho dele 
e aos poucos a gente foi virando amigo 
de boteco, de conversas e parcerias. 
Temos composições variadas entre coco, 
samba e músicas românticas. Resultaria 
em um disco bem eclético”.

O disco em si não está definido 
como próximo projeto, mas Jonathas 
Falcão reflete sobre um projeto de show 
com Totonho, bem como mencionou 
com Val Donato.

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial 
da banda no YouTube

Lançado neste mês, 

single aborda, de 

forma bem-humorada 

e com roupagem de 

rock “retrô”, questões 

políticas atuais, men-

cionando vampiros, 

capitães, velhos vilões 

e generais

Começando em Natal (RN) e terminando em São 
Paulo (SP), a estrada da BR-101 foi fio condutor 
das reflexões e eventos da cena ‘underground’ 
nacional presenciados pelos músicos da Paraíba

Foto: Thercles Silva/Divulgação

Foto: Divulgação
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Há muito que escuto a expressão “cantor de chu-
veiro”. Traduzindo: pessoa que canta apenas no mo-
mento do banho. Será que é verdade? E você, leitor ou 
leitora, se não é cantor profissional, já cantou enquanto 
tomava banho? Vez por outra eu me vejo cantando du-
rante a caminhada também. Acho que é a empolgação, 
o ar livre, a natureza, a vontade de espantar os vírus 
que nos cercam. Mas, claro que não canto alto, senão 
espantaria os outros caminhantes...

Alguns estudiosos perguntam: – Por que temos 
ideias geniais quando estamos no chuveiro? Você pode 
ter boas ideias apenas enquanto toma banho? Carlos 
Romero, nosso ex-companheiro daqui do jornal, dizia 
que muitas das crônicas dele foram concebidas en-
quanto caminhava. Então, tomar banho e caminhar 
seriam movimentos inspiradores para os poetas e cro-
nistas? E que dizer dos músicos que compõe “de esta-
lo”, advindos de uma inspiração momentânea?

Talvez os amigos leitores já tenham passado por 
isso. A água do chuveiro cai sobre sua cabeça enquan-
to você está imerso em pensamentos dispersos. De 
repente... Vapt! uma ideia brilhante vem à sua mente. 
Nesse momento, podemos tomar as seguintes atitudes: 
continuar cantando e esquecer depois; acabar o banho 
mais rápido para escrever ou gravar o motivo da inspi-
ração; ou, sair dali correndo para contar a todos como 
somos inteligentes.

Já li crônicas aqui em A União dos companheiros 
José Nunes e Germano Romero, consideradas produ-
tos de meditação ou caminhada (ou as duas juntas). 
Talvez esses momentos de lucidez sejam decorrentes 
do isolamento do chuveiro ou da calmaria advinda do 
contato com o mar ou o campo. Quantos compositores 
escrevem suas músicas em mesa de bar, diante de toda 
aquela barulheira! Mas aí depende do astral de cada 
um. Com certeza, Raul Seixas preferiria toda aquela 
agitação do Rock and Roll. Já Paulo Coelho, seu parcei-
ro, tem o perfil de quem gosta do silêncio, talvez mais 
para a caminhada do que para o chuveiro...

Ideias no relaxamento
Há situações que parecem anedóticas, mas há es-

tudos em que os participantes mencionam o chuveiro 
como um dos lugares onde têm ótimas ideias ou soluções 
para seus problemas. O que faz do chuveiro uma espécie 
de incubador de ideias geniais? Existem dois fatores que 
explicam essa mágica, de acordo com o psicólogo John 
Kounios, diretor do programa de Ciências Cognitivas e 
do Cérebro da Universidade Drexel, nos Estados Unidos, 
que estuda processos criativos há vários anos.

A primeira razão é chamada de “restrição senso-
rial”. Quando estamos sob o chuveiro, nossos sentidos 
diminuem um pouco. A visão é limitada pela queda da 
água ou porque fechamos os olhos; não podemos ouvir 
em detalhes porque a água age como um ruído que blo-
queia outros sons; também diminuímos a sensação de 
toque, porque a água geralmente está em uma tempe-
ratura semelhante à do corpo, de modo que a fronteira 
entre o interior e o exterior não é muito perceptível.

O que acontece no momento do banho é que os 
sentidos, em vez de serem focados para o exterior, es-
tão voltados para o interior. Igualmente ao que acon-
tece na caminhada, a atenção de quem está no banho 
é direcionada para o interior. Assim, o chuveiro e a ca-
minhada (de uma pessoa sozinha) se tornam espaços 
de isolamento com poucos estímulos ou distrações ex-
ternas, o que torna mais fácil a concentração nos pen-
samentos. O segundo fator tem a ver com o fato de o 
banheiro ou a praia serem locais relaxantes, onde nor-
malmente temos um momento tranquilo e agradável.

Outro fator preponderante, na nossa opinião, é o 
bom humor, estimulante da criatividade. Quando se está 
relaxando e de bom humor, as ideias fluem e a vontade 
de produzir o melhor aflora. Então, aproveitemos esses 
tempos novos de pandemia para utilizar essas ferra-
mentas para duas coisas: ajudar na solução de nossos 
problemas; e exercitar a nossa criatividade.

Chuveiro e 
caminhada

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Colunista colaborador

Foto: Arquivo A União

Carlos Romero dizia que várias crônicas foram concebidas em caminhadas

Artigo André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Um exercício que faço todos os anos, 
na semana que antecede o Natal: uma 
conversa imaginária com John Lennon 
a partir da canção ‘Happy Xmas (War Is 
Over)’, como forma de refletir o ano que 
passou (você pode ouvi-la a partir do QR 
Code desta página). 

Mais uma vez, coloco a canção para 
tocar e começo a conversa imaginária...

– Então é Natal, e o que você fez? 
Outro ano se foi, e mais um está para 
começar...

– Tentei sobreviver, John, como muita 
gente neste planeta. Foi um ano difícil, 
provocado por uma pandemia, com efei-
tos devastadores na saúde e na economia. 
Uns contraíram covid e sobreviveram 
(alguns, com sequelas no pulmão, por 
exemplo); outros, não! Infelizmente. 
Milhares de famílias choram a morte de 
quase 1,7 milhão de entes queridos em 
todo o mundo no momento em que este 
jornal foi impresso. Muita gente perdeu 
casa, carro, negócios… outros procuraram se reinventar para 
ter o que comer no fim do mês. Tomara que o ano que está para 
começar seja muito melhor…

– Então este é o Natal… espero que você tenha se divertido, 
com os próximos e queridos, os velhos e os jovens.

– Não, não foi um ano “fun”. A pandemia criou o isolamen-
to social. Não estive junto dos “velhos” tanto quanto queria, 
mas tive os bem jovens por perto. Ou seja, encontrei meu pai 
e minha mãe menos do que gostaria. Minhas irmãs, idem, e os 
amigos, nem se fala! E aprendemos a comemorar os aniver-
sários pelo “Meet”. Mas sabe o que dói mais, John? A falta de 
um abraço, de um contato. E não abraço meus pais há quase 
um ano, desde janeiro, quando foi o meu aniversário. Depois 
que o coronavírus se instalou, passamos a usar máscaras e nos 
foi recomendado que ficássemos em casa, cada um na sua. E 
isso mexeu muito com todos nós. O apoio ficou com o núcleo 
familiar mais próximo. Lílian, a fortaleza que eu escolhi como 
esposa há 13 anos, e nossos pequenos Gael e Jude. Na medida 
do possível, eles foram o “fun” do ano.

– Um ótimo Natal e um feliz ano novo. Vamos torcer para 
que seja um ano melhor, sem qualquer tipo de medo.

– É, vamos… torcer que a vacina chegue logo e comece 
a imunizar a população deste país continental. Tenho fé na 
vacina, e em dias melhores. Não me iludo que 2021 seja um ano 
fácil, mas ao menos tivemos todo 2020 para aprender a lidar 
com o coronavírus.

– E então é Natal, para os fracos e para os fortes, para os 
ricos e para os pobres… 

– Sim, o Natal é para todos e todas, 
assim como o tempo passa igual para todo 
o mundo. Mas como em todos os natais 
passados, a celebração dos ricos é diferente 
dos pobres e embora nesta época do ano 
a gente tente doar um pouco de esperança 
para quem não tem, 2020 está tendo um 
número maior de gente para receber e 
menor para dar, infelizmente.

– E então bom Natal, para negros e 
brancos, amarelos e vermelhos… vamos 
parar todas as brigas.

– Ah, sim, vamos parar todas as bri-
gas… (breve pausa). Sabe, John, eu real-
mente pensava que o coronavírus pudesse 
unir mais a nossa nação, que se mostrou 
uma nação bastante dividida ao eleger 
Bolsonaro em 2018. Em 2020, o presidente 
mostrou que é um desastre, baseando a 
sua administração em crenças pessoais e 
encontrando, por isso, uma forte resistência 
da maioria, inclusive do próprio eleitorado. 
As pesquisas mostram que a popularidade 

dele cresceu um pouco, é verdade, mas é uma das mais baixas da 
história e a esmagadora maioria desaprova seu (des)governo. E 
a desunião ainda impera, atrapalhando que a gente vença essa 
guerra contra o coronavírus. Então, que em 2021, a gente entenda 
que o importante é saber que a união nos faz fortes, e que o racis-
mo, a homofobia e a intolerância, que andaram sacudindo a jaula 
que os mantém presos com mais força do que deveriam, voltem a 
ficar quietinhos em nome do respeito e da irmandade.

– Então este é o Natal… e o que todos nós fizemos? Outro 
ano se vai e um novo está para começar…

– É isso… que a gente reflita bastante sobre este ano difícil 
que está indo embora. Vamos ver os erros, acertos, pesar na ba-
lança para construirmos um 2021 melhor, mais humano, toleran-
te e inteligente, por favor. Vamos entender que o distanciamento 
social, o uso da máscara e do álcool em gel é tão importante nesta 
virada de ano, quanto no início 
da pandemia. E vamos cuidar 
uns dos outros, “dos próximos 
e dos queridos, dos mais velhos 
e dos mais novos”, como você 
mesmo escreveu. E um feliz Natal 
para você, John, onde quer que 
você esteja, e para todos e todas 
com quem pude compartilhar 
a conversa deste ano, do ano da 
pandemia. E que em 2021, eu 
possa lhe dar as boas novas: a 
guerra acabou!

Feliz Natal 
(A guerra ainda não acabou)

Minha mãe, 92, falou que queria 
muito rever a Catedral. Aproveitei a 
minha semana de visita e levei-a para 
um passeio de carro pelo centro. E foi 
filosofando por entre o trânsito. “Ah! A 
vida! Um sopro! A minha? Já gastei, mas 
me deram um babado a mais... como tudo 
passa”. “E fulana”? Morreu mamãe. “E bel-
trana?”. Morreu mamãe. “Ai como dói ser 
uma sobrevivente! Tantos que passam 
nas nossas vidas, e desaparecem!” E ela 
se põe pensativa a lembrar de toda uma 
população afetiva. O cenário das nossas 
vidas. Seus protagonistas, os figurantes, 
os esquecidos. E seguia falando coisas 
interessantes sobre o passado. Sobre os 
dias. A vida. E o presente não reconheci-
do e sem mais referências. Nem a arqui-
tetura da cidade lhe diz mais nada. 

Quando fomos chegando na altu-
ra da Padaria Flor das Neves, Tambiá, 
mencionei papai que, por todo os dias 
comprava o nosso pão ali. E logo adiante- 
“Olha o Colégio Diocesano!” (O Pio XXII), 
exclamou. Paramos para contemplar o 
pátio da Igreja São Francisco, e ela se 
emocionou a lembrar da casa do padre, 
da casa de Higino Brito e mais adiante, da 
casa onde morou  a sua Tia Nina, costu-
reira, que morava na esquina. Paramos 
novamente no oitão da Catedral – a casa 
de Noêmia, onde minha madrinha Ange-
lina Balthar, professora que morava no 
Rio, chegava de férias e eu por lá visitava 
nas novenas e primeiros de maio. 

Em frente à Catedral, minha mãe 
chorou  e se protegeu: “Não quero des-
cer. Não aguento”. E eu: “Está fechada, 
só viemos olhar de fora”. E descemos na 
pracinha ao lado, lembrou da imagem 

de Nossa Senhora e uma foto comigo 
bebê;  e lá ao fundo, a casa da Tia Eugê-
nia, também professora, e que fez da sua 
casa uma escola. Minha mãe perdeu sua 
mãe, minha avó, Isabel, aos dezessete 
anos e morou sozinha com sua irmã, 
Maria das Dores (atropelada por um 
ônibus aos 58 anos). Depois, morou com 
essa tia; então, todo aquele espaço físico 
e subjetivo, lhe trouxe dores, e vida. 
Lembrou do meu pai e de quando namo-
ravam. E a toda hora, mencionava um 
namorado diferente; das esquinas, das 
praças; Minha mãe, bem que namorou 
muito para a sua geração! Ainda bem, 
pois a vida não lhe tratou fácil.

Pela Rua General Osório e Duque de 
Caxias, ela mencionava cada morador. 
Claro, aqueles lá da sua adolescência. 
Hoje, todas casas de comércio. E me 
perguntava perguntas difíceis: “Ana 
como era o nome daquela, daquele, ali da 
casa”? Hã? Eu não conhecia! Passamos 
pelo antigo Cinema Rex – e ela – “O Rex! 
Vim assistir tal e tal. O Cabo Branco! Ro-
mero vivia aqui jogando xadrez”. Romero 
me enrolava. Passava mais horas jogando 
nas tardes do que trabalhando. E fui obri-
gada a rodear esse quarteirão três vezes, 
para ela dar conta de todas as histórias, 
lembranças, de uma João Pessoa perdida 
na sua memória. “Memórias Demolidas”, 

como cita uma crônica da minha amiga 
Marta Pessoa, sobre o que acontece com 
pessoas que deixam seus lugares da 
juventude. Lugares esses que deixamos, 
mesmo sem sair do lugar.

Na volta, uma parada para ver a 
iluminação da Lagoa, mais namorados e 
romances. O Lyceu, e os bancos e relatos 
de quando aquilo tudo era um sítio onde 
morava sua Tia Olívia, e ela a visitava em 
tarde de domingos. Incrível como a me-
mória antiga, do passado é inabalável. E a 
de hoje tão precária e confusa. Esse tal de 
cérebro é um órgão sinistro mesmo. Ele 
retém informações da vida pregressa. Pa-
rece que teima em ficar por lá, no passado 
doído e saudoso, para um velho.

No caminho pra casa, a minha mãe 
pegou na minha mão e falou: “Owow Ana, 
será que vamos nos encontrar na outra 
vida? Será que tem outra vida?” Minha 
mãe não é religiosa, nunca foi. É cética, e 
claro, tem medo de morrer. Eu também. 
E concordei – “Sim sim, vamos fazer uma 
festa ao encontrar papai, Juca, nossos tios 
e tias, enfim... uma aglomeração!” E do 
nada ela disse: “Se eu pudesse iria cos-
turar vestidos – um rosa, um verde, um 
azul, um vermelho, um de cada cor! Ainda 
quero viver”. A vida, para minha mãe, 
resume em um vestido! Parece pouco, 
mas para alguém que sempre costurou 
suas roupas, e as nossas; vaidosa que só 
ela, e sedenta pela vida, tudo que ressig-
nifica a vida para ela nesse final de vida, 
em pandemia, e enclausurada em casa, se 
resume a um vestido novo. 

Simples assim, como a própria vida.
Feliz Natal pra todos!
E Feliz Aniversário, Mamãe!

Crônica Ana Adelaide Peixoto 
adelaideana@uol.com.br | colaboradora

A Vida Num Passeio
 Tudo que ressignifica a vida 

para ela nesse final de vida, em 
pandemia, e enclausurada em casa, 
se resume a um vestido novo 

Foto: reprodução

Lennon e Yoko desejando um feliz Natal (e o fim da guerra)

Através do QR Code acima, acesse 
a canção ‘Happy Xmas

(War Is Over)’
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Maria Valéria Rezende é uma das 
vencedoras do Prêmio Oceanos

Carta à Rainha Louca, de 
Maria Valéria Rezende, em-
placou a terceira colocação no 
Oceanos – Prêmio de Litera-
tura em Língua Portuguesa. O 
livro vem de uma pesquisa an-
tiga da radicada paraibana que 
se tornou uma das principais 
referências na literatura con-
temporânea brasileira. Além 
dela, a premiação também 
destacou as obras Torto arado 
(1o lugar), do escritor brasi-
leiro Itamar Vieira Junior, e A 
visão das plantas (2o lugar), da 
portuguesa nascida em Angola 
Djaimilia Pereira de Almeida. 
Na curadoria, participaram  
Adelaide Monteiro, de Cabo 
Verde; Isabel Lucas, de Portu-
gal; Manuel da Costa Pinto e 
Selma Caetano, do Brasil.

O mais recente livro de 
Maria Valéria Rezende foi con-
templado pelo Rumos Itaú Cul-
tural 2015-2016 e, na verdade, 
nasceu a partir de um resgate 
de pesquisas que ela começou 
a realizar na década de 1970. 
Em vídeo de agradecimento 
no evento, ela aponta: “é resul-
tado de um período quando, 
na falta de outras coisas para 
ler, eu me abastecia, no Sertão 
da Paraíba, na biblioteca de 
um padre muito erudito, de 
coleções de sermões do Padre 
Antônio Vieira e outros prega-
dores famosos dos séculos 17 
e 18. (…) Naquilo que parecia 
obsoleto a quem vivia nas ci-
dades, eu percebia uma lin-
guagem – vocabulário e mes-
mo estrutura das frases – que 
escutava do povo com o qual 
eu convivia.”

Em entrevista para A 
União, ela destaca as pesqui-
sas sobre o assunto como algo 
que se aproximava de “uma 
mania”, em suas palavras. “Eu 
pesquisei por décadas pesqui-
sando e sem nenhuma ideia de 
escrever um romance. Escrevi 
artigos acadêmicos sobre ou-
tras coisas onde eu aproveitei 
partes da pesquisa, mas eram 
coisas diferentes porque no 
ambiente acadêmico eu não 
me aprofundava tanto. Quan-
do tive a ideia do romance, foi 
como se percebesse que esta-
va em dívida com todas as mu-
lheres envolvidas”, lembra. 

Para Valéria, escrever um 
romance no formato de carta 
foi a melhor maneira de dire-
cionar a voz à personagem, 
Isabel das Santas Virgens. No 
livro, que se passa em 1789, 
Isabel, presa no Convento do 
Recolhimento da Conceição, 

Literatura

Cairé Andrade
caireandrade@epc.pb.gov.br

A gente nasce para alguma coisa, da qual vamos to-
mando consciência à medida que cumprimos nossa existên-
cia, num ato de doação. 

(Clarice Lispector. Texto-montagem de Renato Cor-
deiro Gomes)

Seleta de Clarice Lispector (José Olympio/INL/MEC) 
é um livro para quem se inicia no universo clariceano. 
Contém seleção de textos, abrangendo crônicas, contos, 
fragmentos de romances e texto-montagem do profes-
sor Renato Cordeiro Gomes, estudo e notas do professor 
Amariles Guimarães Hill.  

Sabendo que a escritora não gostava de dar entre-
vistas, Renato Cordeiro Gomes, para não correr o risco 
de constrangê-la, bateu um papo descontraído numa sala 
acolhedora no apartamento do Leme onde morava Clarice. 
A esta conversa, denominou-a de “texto-montagem”. Clari-
ce esclareceu como começou a escrever – foram pequenos 
contos logo que se alfabetizou. Passou a infância e parte 
da adolescência no Recife e essa vivência no Nordeste foi 
muito importante, viveu intensamente a verdadeira vida 
brasileira e aprendeu a gostar da comida pernambucana. 
Além disso, foi lá que conheceu os mocambos e viu de perto 
a luta daqueles que nada têm, talvez venha dessa fase a sua 
preocupação com o fato social. Os romances Uma Aprendi-
zagem ou o Livro dos Prazeres e A Hora da Estrela refletem 
bem esse engajamento com a realidade brasileira. 

A seleta está organizada em três partes: Viver com 
os Bichos, Estar e/ou Ser no Mundo / Escrever: a Maldição 
que Salva. A última parte, Experiência de Existir Narrando, 
é um texto teórico de Amariles Guimarães Hill em que o 
crítico analisa alguns romances de Clarice. 

Viver com os Bichos, como o próprio título sugere, os 
animais domésticos são os protagonistas das crônicas e 
dos contos. Os textos foram pinçados de crônicas publi-
cadas no Jornal do Brasil e de contos extraídos dos livros 
Laços de Família e Felicidade Clandestina. São textos leves, 
de leitura agradável.    

Estar e/ou Ser no Mundo compreende textos mais ela-
borados, excertos de A Paixão Segundo G.H., de Uma Apren-
dizagem ou o Livro dos Prazeres e contos mais longos. Pau-
latinamente o leitor trava conhecimento com a literatura 
mais densa, mais complexa da autora. As notas do profes-
sor Amariles procuram esclarecer o que ficou obscuro.

Escrever: a Maldição que Salva contém fragmentos ex-
traídos de A Legião Estrangeira e de artigos publicados no 
Jornal do Brasil que refletem sobre o ato de escrever. Final-
mente o que é escrever? Pode ser um modo de usar a pala-
vra como isca; lembrar-se do que nunca existiu; um modo 
de falar que leve mais depressa ao entendimento.

Com relação à obra de arte, considera um ato de lou-
cura, mas uma loucura bem diferente da loucura dos que 
estão mentalmente doentes, é a loucura do ato criador, é 
aquela que abre caminhos. 

Em Declaração de Amor, a escritora faz uma confissão 
– diz que ama a língua portuguesa, mesmo sabendo que 
não é fácil, não é maleável, entende que é um verdadeiro 
desafio para quem escreve, principalmente para quem es-
creve tirando das coisas e das pessoas a primeira capa de 
superficialismo. 

Há tantas coisas sobre o que escrever, são tantos 
temas que surgem, alguns morrem, ficam só na ima-
ginação, outros se convertem em textos. Poderia falar 
sobre frutas e frutos, sobre a sensualidade, não especi-
ficamente a de sexo, mas a sensualidade de “entrar em 
contato íntimo” com o que existe, Escrever por impulso, 
mesmo faltando um tema.

Na última parte do livro, cala-se a voz de Clarice e 
Amariles Hill traça um breve panorama da literatura 
brasileira a partir de 1944 e analisa alguns romances da 
escritora, como Perto do Coração Selvagem, Uma Aprendi-
zagem ou o Livro dos Prazeres e A Paixão Segundo G.H.

Depois da leitura dessa seleta, o leitor está pronto 
para ler outros livros da autora, mergulhar no rico mun-
do de Clarice e certamente não será o mesmo. Quem entra 
no “reino das palavras” e da grande literatura só tem a lu-
crar. Ler Clarice é aprender que a leitura redime, renova, 
enobrece e enaltece. 

Campanha natalina e de Ano Novo
Ainda é tempo de comprar o presente de Natal e de 

Ano Novo, não se esqueça de acrescentar um livro. Um 
bom vinho combina com livro, um perfume também, um 
brinquedo deve vir na companhia de um livro de litera-
tura infantil. Um livro de arte é muito bem-vindo para 
aqueles que gostam de arte. Um CD (está um pouco fora 
de moda), mas ainda há os que gostam. E a junção – músi-
ca e poesia? Acho bom demais.

Clarice para
iniciantes

de livros 
Baú

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com

Colunista colaboradora

Músicas novas sendo 
escritas, mais um projeto de 
gravação de um show come-
morativo dos 10 anos, apro-
vado por um fundo de in-
centivo à cultura municipal 
e a gravação de um EP. Esses 
são os planos para uma dé-
cada de criação da banda 
paraibana Hazamat.

“Ainda há muito por 
fazer. Queremos voltar a 
excursionar pelo Nordeste 
e outras regiões do país, 
voltar a tocar em cidades 
onde o nosso som foi bem 
recebido, levá-lo também 
para lugares e públicos 
novos, expandir nossos 

horizontes musicais a cada 
trabalho novo lançado. São 
objetivos que deverão nor-
tear a nossa caminhada pe-
los próximos anos, sem dú-

vida”, ressaltou o vocalista 
e baixista Diogo Egypto, 
que faz parte do quarteto 
formado por Pedro Gui-
marães (guitarrista), João 

Rodolfo (guitarrista) e PF 
(baterista). “No início do 
ano, a gente havia plane-
jado o lançamento de um 
EP com músicas inéditas e 
uma turnê comemorativa. 
Com a pandemia, precisa-
mos reconfigurar tudo”.

Em sua história, o gru-
po possui dois discos de 
estúdio, Hazamat (2011), 
e II (2015), além de dois 
singles lançados em 2019: 
Armação e Lobos de Caim. 
Apesar de terem músicas 
autorais, a banda de João 
Pessoa também exalta as 
referências musicais, como 
o System Of a Down.Comemorando 10 anos de história, banda já está escrevendo novas composições 

Música

Hazamat prepara EP e uma turnê 

Foto: Divulgação

Romance de cunho histórico, ‘Carta à Rainha 
Louca’ (ao lado) concedeu o terceiro lugar 
para a escritora paulista (acima), que é radicada 
na Paraíba desde os anos 1970

Foto: Divulgação Foto: Marcos Russo

Fotos: Divulgação

Primeiro lugar ficou com ‘Torto arado’ (E), de Itamar Vieira Jr., e em segundo, ‘A visão das plantas’ (D), da Djaimilia Pereira de Almeida

direciona uma carta à Rainha 
Maria I, conhecida como Ra-
inha Louca, expondo fatos que 
contextualizam o pano de fun-
do da colonização brasileira.

Jogo do bicho
Rezende vê com o prê-

mio o reconhecimento de seu 
trabalho e um impulso para 
continuar escrevendo. “Não 
me acho melhor do que muitos 
que estavam concorrendo co-
migo”, comenta a escritora, que 
compara as premiações como 

um “jogo do bicho” por serem 
de caráter mais subjetivo, a 
partir da interpretação de cada 
curador. “Não existe régua para 
medir qualidade literária”.

Dona de muitas obras 
premiadas, ela percebe esse 
reconhecimento como algo 
que pode significar a saída do 
bairrismo fora do eixo RJ-SP. 
“Existe um sistema literário 
para onde todos se mudam. 
Antes era o Rio de Janeiro e 
agora é São Paulo, como se 
esse fosse o primeiro passo 

para se tornar escritor. Lem-
bro que quando ganhei meu 
primeiro prêmio vieram me 
perguntar se eu ia voltar para 
São Paulo, como se se eu con-
tinuasse aqui significasse um 
fracasso. Mas percebo que 
aqui se tem uma produção li-
terária muito superior a São 
Paulo. Eu daqui não saio. Te-
mos editoras fazendo traba-
lhos interessantes, estamos 
publicando coisas bacanas. 
Temos que ter o nosso sistema 
e funcionar de outro modo”.
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Se qualquer maneira de amar vale o canto 
- como gravado por Milton Nascimento em 
“Paula e Bebeto” -, nenhuma maneira de proibir 
valerá. Já tentaram proibir que eu amasse, como 
fui proibido de escrever, proibido de outras 
coisas. Por isso, tanto me identifiquei com os 
estudantes do maio de 68, em Paris, gritando 
que “é proibido proibir”.

Uma “velha” canção - ou “marchinha com 
guitarras”, como alguns queiram - ainda foi 
“relida” por mim num show também já “velho”: 
“Conversas em torno do busto de Augusto”.

É de Caetano Veloso (foto), nos dias em 
que ele andava mais interessado em nenhuma 
teoria ou menos interessado em alguma teoria: 
“Me dê um beijo, meu amor. Eles estão nos 
esperando. Os automóveis ardem em chamas. 
Derrubar as prateleiras, as estantes, as estátuas, 
as vidraças, louças, livros, sim... E eu digo sim, e 
eu digo não, e eu digo: é proibido proibir”.

O “homo caetanae” é um tipo que pode mis-
turar o “homo sapiens” com o “homo faber”. Os 
latinistas - como Evandro Nóbrega - me ajudem.

Imagino o “homo caetanae” como aquela 
pessoa que é doce pela própria natureza, culta 
mais pela necessidade de enfrentar a ignorância 
do que por se dar ao trabalho de permanente-
mente ler, trabalhadora por oferecer seu exem-
plo a quem tudo quer fácil. O “homo caetanae” 

Imagino o “homo caetanae”
não admite que alguém dirigindo ultrapasse o 
sinal vermelho. O “homo caetanae” contesta os 
“podres poderes” que insistem em existir na 
arquitetura de Brasília que para seu uso atual 
Niemeyer nunca projetou.

O “índio extraterrestre” desistiu de pousar 
na Esplanada dos Ministérios. Não mais virá 
“impávido que nem Mohammed Ali”, nem 
“apaixo-
nadamen-
te como 
Peri ou 
“tranquilo 
e infalível 
como 
Bruce 
Lee”,

Con-
fesso que 
sempre 
tentei 
ser um 
dos 
“homo 
caeta-
nae”. 
Agora 
confesso que estou quase em processo de 
desistência, pois está morrendo o tal do 
“orgulho civil”. Fujo da neo-barbárie.

jornais do dia, que trazia do Grupo Escolar Pre-
sidente João Pessoa. No início fez a recomenda-
ção: “Não deixe de ver o ‘Cantinho da cultura’, 
n’A União. Não deixe de ler Carlos Romero e 
Virgínius da Gama e Melo”.

Ela permitiu que, aos 15 anos de idade, eu 
lesse Jean-Paul Sartre. Aos 18 anos, terminei 
criando coragem e apresentando-me ao grande 
jornalista Antônio Barreto Neto, em “A União”, 
para mostrar-lhe um texto. Fui com o coração 
na boca, informado do rigor que ele tinha 
em aceitar colaborações. Quando vi o artigo 
publicado, uma semana depois, sem nenhuma 
alteração (pois estava sem erros), chorei e bei-
jei minha mãe, orgulhosa, no pequeno terraço 
da casa. Naquela época, escrever para jornal era 
decorrência de um obstinado aprendizado.

Lembro-me de minha mãe, Anto-
nieta Aranha, rigorosa com o ensino dado 
aos três filhos, principalmente cuidadosa 
para que a Língua Portuguesa fosse bem 
aprendida.

Professora estadual, viúva, sacrifi-
cava seu lazer, diminuía a quantidade de 
suas roupas, comprando livros para os 
três. Um tornou-se pianista dos melhores 
no Nordeste; outro, um saudoso grande 
médico e administrador hospitalar; o que 
aqui escreve, um jornalista e compositor 
que não maltrata a língua. Entre os três, 
um (Marcus) conseguiu publicar dois bons livros: 
“Anayde - Panthera dos olhos dormentes” e “Pois 
é...”. Frutos de uma professora que sabia ser o 
cultivo da língua uma necessidade fundamental.

Graças aos esforços de mãe Antonieta (tor-
nando-se diretora de escola) e do que primeiro 
conseguiu emprego, Marcus, a vida melhorou na 
casa na praia de Tambaú. Os três irmãos puderam 
ler mais, começaram a frequentar a Biblioteca Pú-
blica e, com outro esforço de mamãe, estudaram 
na Cultura Inglesa. A mim, foi dado o privilégio de 
também frequentar a Alliance Française.

Comecei a devorar jornais e conseguir, como 
objeto sagrado, a edição dominical do “Jornal do 
Brasil”. Mãe Antonieta logo percebeu o meu inte-
resse em escrever. Todas as tardes entregava-me

Um obstinado aprendizado

97% das imobiliárias pretendem 
lançar empreendimentos em 2021
Pandemia trouxe uma nova tendência ao mercado imobiliário: pessoas querem imóveis mais adaptados ao ‘home-office’

É comum no final do ano que 
empresas e entidades façam um 
balanço do que passou e comecem 
a analisar as tendências e fazer 
previsões para os próximos 365 
dias.

E no mercado imobiliário isto 
não é diferente. Depois de um iní-
cio de ano turbulento, que come-
çou com expectativa de alta de 
vendas devido à mais baixa taxa de 
juros da história e um acesso facili-
tado ao crédito imobiliário, o setor 
se viu ameaçado pela preocupa-
ção trazida pela covid-19, que nos 
meses de abril e maio paralisou as 
atividades nos canteiros de obras e 
estandes de vendas.

No entanto, 2020 termina com 
um resultado histórico. De acordo 
com pesquisa da Abrainc (Associa-
ção Brasileira das Incorporadoras 
Imobiliárias), divulgada em outu-
bro de 2020, 97% das 38 maiores 
empresas do ramo pretendem lan-
çar empreendimentos no próximo 
ano. E 87% das empresas consul-
tadas acreditam que as vendas de-
vem aumentar em 2021. 

Além das pessoas que vão em 
busca do sonho da casa própria, 
muita gente está fazendo a tro-
ca do imóvel por outro que seja 
mais adaptado à nova realidade de 
home office e mais tempo de con-
vivência em casa. Além disso, os 
investidores buscam a solidez do 
imóvel para geração de renda fixa 
e proteção do patrimônio.

“As pessoas passaram a ficar 
mais tempo dentro das suas casas 
e consequentemente começaram a 
perceber aspectos do ambiente em 
que vivem. Passaram a analisar que 
poderiam viver em um lugar mais 
confortável, mais arejado, com es-
trutura mínima para escritório. Ou 
seja, as pessoas começaram a valo-
rizar mais os espaços dentro dos 
seus lares e isso motivou a troca 
de imóveis, criando uma consciên-
cia de consumo mais qualificada. 
Essa mudança de consumo, junto 
com as taxas de juros baixas, são 
os principais fatores para o mer-
cado imobiliário ter conseguido 
resultados expressivos”, destaca 
Hugo Montenegro, CEO da Allian-
ce, maior construtora paraibana e 
uma das 100 maiores do país.

Pesquisa da Abrainc revelou que 87% das empresas do ramo da construção civil acreditam que as vendas irão aumentar no ano que vem

Foto: Marcus Antonius

Outro fator fundamental para os resul-
tados e que deve permanecer na rotina das 
empresas é o uso das ferramentas digitais 
para apresentação e venda dos imóveis. As 
construtoras vêm investindo fortemente em 
tecnologia para apresentar os produtos com 
qualidade, mesmo à distância.

A MRV, por exemplo, desenvolveu toda 
uma estrutura online para que o cliente 
possa entrar em contato, conhecer o apar-
tamento desejado, simular a compra, além 
do envio da documentação para análise 
de crédito, negociação da proposta e até 
mesmo assinatura do contrato digital. Essa 
adaptação trouxe resultados positivos para 
a empresa.

A construtora encerrou o terceiro tri-
mestre deste ano com recorde histórico de 
vendas, com R$ 1,9 bilhão, alta de 41,1% 

em relação ao mesmo período do ano pas-
sado e crescimento de 8,3% em relação ao 
segundo trimestre deste ano.

Novo projeto
Com um histórico de empreendimen-

tos na Paraíba, a MRV anuncia seu novo 
projeto na Grande João Pessoa. O Reserva 
Almagre, no bairro de Intermares, primeiro 
empreendimento da construtora na Paraíba 
financiado pelo Sistema Brasileiro de Pou-
pança e Empréstimo (SBPE). 

“A compra do apartamento na planta é 
o sonho de um novo lar em primeiro lugar. E  
com os juros em um patamar nunca visto no 
país, trazemos facilidades com condições es-
peciais. Para garantir ainda mais praticidade, 
reforçamos nossos canais digitais e orienta-
mos os corretores para atender com conforto, 

segurança e agilidade”, explica Thiago Resen-
de, gestor comercial da construtora.

Além da moradia, em 2020 o imóvel 
também ganhou força como estratégia de 
investimento e geração de renda fixa. E esta 
tendência deve se manter para o próximo 
ano. Bem localizado, um apartamento na 
planta pode ter uma valorização de até 50% 
com o passar dos anos e o proprietário pode 
conseguir bons valores no aluguel por tem-
porada, especialmente em cidades turísticas 
como João Pessoa e Campina Grande. 

“A locação de curta temporada garante 
uma taxa de retorno de 0,9 a 1,1% líquido ao 
mês. Este tipo de investimento protege contra 
a inflação, valoriza-se com o tempo e permite 
o ganho de rendimentos com aluguel”, expli-
ca Daniel Magalhães, consultor financeiro e 
sócio da Bauten Incorporações.

Estrutura online deverá permanecer no setor

O secretário executivo do 
Empreendedorismo, Fabrício 
Feitosa, participou nessa se-
gunda-feira (21) do programa 
Fala, Governador e fez um ba-
lanço das ações do Empreen-
der-PB. Na ocasião, ele ressal-
tou que, mesmo no período 
da pandemia, o Empreender 
continuou apoiando os em-
preendedores com ações de 
forma virtual. Este ano, foram 
liberados R$ 19.875.509,52 em 
créditos para empreendedores 
de 155 municípios paraibanos 
e 2.816 contratos pagos. 

“É um prazer poder partici-
par dessa prestação de contas, 
onde o Empreender tem muito 
a colocar neste momento. A gen-
te sabe que foi necessário fazer 
uma paralisação em março, mas 
conseguimos trabalhar de for-
ma emergencial para atender os 
empreendedores do nosso Esta-
do”, observou Fabrício Feitosa.

Empreender-PB 
segue com as 
ações virtuais
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De olho em 2021
Botafogo tenta garantir, nesta terça-feira, uma vaga na 
Copa Nordeste 2021 enfrentando o Atlético de Alagoinhas 
no Estádio Almeidão, em João Pessoa. Página 16
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Juíza plantonista da 1a Vara da Fazenda Público barrou o reajuste que os vereadores propuseram para eles próprios 

A Câmara Municipal de 
João Pessoa vai recorrer da 
decisão da juíza Tereza Cris-
tina de Lyra Pereira Veloso, 
plantonista da 1ª Vara da 
Fazenda Pública de João Pes-
soa, que barrou o aumento 
dos salários aprovado na se-
mana passada para vereado-
res, prefeito e vice-prefeito 
da capital.

No entender do legis-
lativo pessoense, não houve 
aumento, mas correção das 
perdas com a inflação no pe-
ríodo em que os parlamen-
tares ficaram sem reajuste, o 
que remete a 2012.

Pelo aumento, os subsí-
dios dos vereadores sobem 
de R$ 15 mil para R$ 18.991, 
isso em um reajuste gradual 
que começaria em janeiro de 
2021 e iria aumentando até 
chegar neste valor em 2025. 

A decisão da juíza Tereza 

Cristina de Lyra Pereira Velo-
so sobre ação popular veio à 
tona no domingo e a Câmara 
foi notificada ontem, da deci-
são. A matéria ainda iria para 
sanção do prefeito Luciano 
Cartaxo(PV).

Para tomar a decisão de 
suspender a decisão da Câ-
mara, Tereza Cristina Veloso 
levou em consideração uma 
lei complementar federal, pu-
blicada em maio deste ano, 
que proíbe o aumento de sa-
lário durante a situação de 
pandemia da covid-19.

Alerta do TCE
A Câmara de João Pessoa 

já havia recebido, na quinta-
feira (17), um alerta do Tribu-
nal de Contas do Estado para 
que a própria casa legislativa 
procurasse rever o projeto 
que aumenta os salários dos 
vereadores. O documento foi 
assinado pelo conselheiro 
André Carlo Torres Pontes, 
relator das contas do muni-

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Câmara de JP vai recorrer da 
decisão que suspendeu aumento

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: André Cananéa

Para a Mesa Diretora da Câmara de João Pessoa, não houve aumento, mas sim, correção das perdas com a inflação

Foto: Divulgação/CMJP

Câmara de Bayeux congela os 
salários da próxima legislautra

O presidente da Câmara 
de Bayeux, vereador Jeferson 
Kita(Cidadana), disse, ontem, 
que, mesmo protelando para 
fevereiro de 2021, a Justiça 
deverá julgar a Ação de In-
vestigação Eleitoral (AIJE) 
contra a prefeita reeleita do 
município que, segundo ele, 
durante a campanha, contra-
tou 262 comissionados e au-
mentou a folha da Prefeitura 
em R$ 2 milhões.

“Como prefeito interino 
no meio deste ano, saí dei-
xando a Prefeitura com 238 
comissionados e hoje eles 
são 500, e deixei a folha em 
R$ 7 milhões, estando hoje 
em R$ 9 milhões”, revelou 

Kita, ao acrescentar que ou-
tro cuidado de sua gestão foi 
não conduzir a Câmara para 
aprovação de aumento sala-
rial para prefeito (que hoje 
ganha R$ 20 mil) e para vice, 
secretários e 17 vereadores, 
cujos vencimentos estão, 
hoje, em R$ 10 mil.

“Fizemos isso atendendo 
a uma recomendação dos Tri-
bunal de Contas do Estado e 
como os vencimentos não po-
dem ser reajustados durante 
a legislatura, os salários de 
prefeito, vice, secretários e 
vereadores permanecerão 
sendo os atuais”, explicou. 

Ele acrescentou que, 
agindo assim, a Câmara de 
Bayeux investiu numa lógi-
ca inversa a que foi adotada 
pelas demais casas legislati-

vas do estado, inclusive a da 
capital. Para Jefferson Kita, 
“seria uma afronta e um ges-
to de desrespeito à popula-
ção aprovarmos um aumento 
salarial em meio à pandemia 
e diante da necessidade de 
união de forças para recons-
truir a cidade”, disse.

Como exemplo de Câ-
maras que agiram de forma 
diferente da de Bayeux, ele 
citou as de Santa Rita, Pa-
tos, Cabedelo e Bananeiras, 
cidades onde os aumentos 
salariais foram aprovados, al-
guns casos com a instituição 
de um 13º salário.  “Antes da 
eleição, o TCE enviou um do-
cumento onde diz que todo 
aumento deveria ter critérios 
e só poderia ocorrer antes da 
eleição”, lembrou.

Eleitos em novembro

Em JP, posse será à tarde; 
em Campina, pela manhã

Os cerimoniais das 
Câmaras e das Prefeituras 
de João Pessoa e Campina 
Grande já definiram desde 
ontem os locais e horá-
rios das posses dos seus 
prefeitos, vices e verea-
dores no próximo dia 1º 
de janeiro. Em Campina 
Grande, a primeira soleni-
dade, que é a posse dos 23 
vereadores, está marcada 
para 8h e no próprio ple-
nário da Câmara.

Empossados, os ve-
readores continuam no 
plenário para realização da 
eleição da nova Mesa Dire-
tora da Casa e, logo depois, 

seguirão para o Teatro 
Facisa, no bairro do Itara-
ré. Já onde empossarão o 
prefeito, Bruno Cunha Li-
ma(PSD) e o vice Lucas Ri-
beiro (PP) às 11h30.

Os dois eventos serão 
reservados a no máximo 
100 pessoas, por conta do 
decreto municipal em vigor 
editado em decorrência da 
pandemia da covid-19.

Já em João Pessoa, se-
gundo confirmou ontem 
a chefe do Cerimonial da 
Câmara Municipal Marina 
Evangelista, as solenida-
des começam a partir das 
15h, quando os 27 novos 

vereadores tomarão pos-
se também no plenário 
da Câmara. Na sequência, 
acontece a reunião para 
realização da eleição da 
nova Mesa e, logo depois, 
o prefeito e o vice-prefei-
to eleitos, Cícero Lucena 
e o vereador Léo Bezerra, 
serão convocados para o 
mesmo local, onde tam-
bém serão empossados.

“Os empossados não 
poderão levar nenhum 
acompanhante e o próprio 
acesso da imprensa será li-
mitado a um representante 
por cada veículo de comu-
nicação”, afirmou Marina.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Mesmo com muitas ma-
térias importantes para se-
rem votadas e com a Câmara 
de João Pessoa vivendo o 
apagar das luzes da atual le-
gislatura, duas comissões da 
Casa não conseguiram fazer 
reuniões no dia de ontem e 
um dos principais motivos 
foi um projeto que trata da 
criação e alocação de 1% 
dos impostos para a Procu-
radoria Geral do Município 
de João Pessoa.   

“Não houve quórum”, 
justificou o presidente da 
Comissão de Constituição e 
Justiça, o vereador reeleito 
Thiago Lucena(PRTB) que, 

confiando no fato de a Casa 
poder se reunir até o dia 30, 
também não antecipou se 
a reunião irá ocorrer nesta 
terça-feira. A outra comis-
são que não conseguiu se 
reunir, e pelo mesmo moti-
vo, foi a de Políticas Públi-
cas, presidida pelo verea-
dor Marcos Henriques(PT).

Os projetos polêmicos 
em pautas são vários, entre 
eles o que regulamenta fis-
calização da Verba Indeni-
zatória, mas o que mais tem 
ocupado os vereadores é 
mesmo o da criação do fun-
do para Procuradoria Geral 
do Município, que se consti-
tui numa compensação pelo 
fato de o sindicato dos pro-
curadores ter emitido nota 

fazendo defesa do aumento 
dos salários que os verea-
dores aprovaram para eles 
mesmos e que foi suspenso 
pela Justiça.  

Trata-se, em mais de-
talhes, de um Projeto de Lei 
Complementar de autoria 
da Mesa da Casa criando o 
Fundo Municipal de Ges-
tão e Aprimoramento da 
Administração Tributária 
(FGAT), trazendo medidas 
que visam valorizar o ser-
vidor da Secretaria da Re-
ceita Municipal (Serem). 
Pelo projeto, os recursos 
do FGAT serão destinados 
a despesas corrente e de ca-
pital da Serem.

Fazem parte dos recur-
sos do FGAT, dentre outras 

fontes, 1% do ingresso to-
tal, em cada mês, dos im-
postos de competência do 
município. O nó górdio da 
questão é que, para alguns 
vereadores, o projeto é in-
constitucional porque seria 
de competência do Executi-
vo, não podendo ser inicia-
do na Câmara Municipal. O 
projeto, nesse caso, viola o 
princípio da separação de 
poderes.

Tanto é assim que a Lei 
Municipal nº 11.995/2010, 
que instituiu o Fundo de 
Gestão, Desenvolvimento e 
Modernização da Procura-
doria Geral do Município de 
João Pessoa, foi instituída e 
encaminhada à Câmara pelo 
então prefeito Luciano Agra.

Sem quórum na Câmara, projetos 
“empacam” em fim de legislatura
Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

A Câmara de JP já havia 
recebido um alerta do TCE 
para que a própria casa 
legislativa procurasse 

rever o aumento 
dos vencimentos.

cípio de João Pessoa no atual 
exercício de 2020, que entre 
os argumentos para embasar 
o documento, escreveu: “Pos-
sível violação à LC 173/20 
em face de majoração da ex-
pressão monetária dos sub-
sídios dos Agentes Políticos 
Municipais por iniciativa da 
Mesa da Câmara; e, potencial 
descumprimento do art. 21, 
incisos II, III e IV, em razão de 
iniciativa legislativa que vai 
resultar em aumento de des-
pesas com pessoal a partir de 
1º de janeiro de 2021”.

O desembargador 
Arnóbio Alves Teodósio 
manteve a decisão que de-
terminou o afastamento 
do prefeito reeleito do Mu-
nicípio de Camalaú, Alec-
sandro Bezerra dos San-
tos, pelo período máximo 
de 180 dias. Na decisão, 
o desembargador explica 
que o afastamento deve 
perdurar dentro do prazo 
que foi estabelecido. Da 
decisão cabe recurso.

O magistrado res-
saltou que o objetivo do 
afastamento é justamente 
impedir que o investigado 
possa exercer influência 
na colheita das provas e 
a superveniência de um 
novo mandato em nada 
impede essa interferência. 
“Ou seja, caso a reeleição 
revogasse o afastamen-
to do agente político, ne-

nhum efeito teria a medi-
da cautelar deferida pelo 
Poder Judiciário, que se 
encontra limitada ao pra-
zo de 180 dias”, pontuou.

O prefeito Alecsan-
dro Bezerra dos Santos 
foi afastado em agosto, no 
bojo da Operação Rent a 
Car, que apura a ocorrên-
cia de crimes de falsidade 
documental, fraude a lici-
tação e desvio de recursos 
públicos na Prefeitura do 
Município de Camalaú.

Segundo a investi-
gação, desde o início da 
gestão do atual prefeito, 
em 2017, os veículos são 
sistematicamente locados 
ao Município de Cama-
laú, após prévio direcio-
namento de processos de 
licitação, especialmente 
modelados para tal finali-
dade. 

TJ mantém prefeito 
de Camalaú afastado
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PGR tenta derrubar decisão de 
ministro que liberou fichas sujas
Kassio Nunes Marques livrou o caminho de políticos que concorreram nas eleições deste ano, mas tiveram registro barrado
Rafael Moraes Moura, 
Breno Pires e 
Paulo Roberto Netto
Agência Estado

O vice-procurador-ge-
ral da República, Humberto 
Jacques de Medeiros, entrou 
com recurso no Supremo 
Tribunal Federal (STF) para 
derrubar a decisão do minis-
tro Kassio Nunes Marques 
que suspendeu trecho da 
Lei da Ficha Limpa e livrou 
o caminho de políticos que 
concorreram nas eleições 
municipais de 2020, mas 
tiveram o registro barrado 
pela Justiça Eleitoral devido 
à legislação.

O recurso foi encami-
nhado para análise do presi-
dente do STF, Luiz Fux, que 
pode derrubar a decisão de 
Nunes Marques durante o 
recesso do Judiciário, inicia-
do no último domingo, 20. 
O tribunal só retoma regu-
larmente as atividades em 
fevereiro.

A decisão de Nunes 
Marques foi duramente cri-
ticada por integrantes do 
STF e do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE). Ministros 
ouvidos pelo Estadão ava-
liam que a determinação do 
magistrado é um “absurdo” 
e “relativiza regras já confir-

madas pelo próprio STF”.
Jacques aponta uma 

série de obstáculos jurídi-
cos que justificam a derru-
bada da liminar de Nunes 
Marques, entre eles a regra 
constitucional da anuali-
dade eleitoral”, prevista na 
Constituição, que prevê que  
“a lei que alterar o processo 
eleitoral entrará em vigor na 
data de sua publicação, não 
se aplicando à eleição que 
ocorra até um ano da data 
de sua vigência”.

“O segundo obstáculo 
jurídico à decisão monocrá-
tica ora questionada consiste 
na clara redação do enuncia-
do no 61 da Súmula do Tri-
bunal Superior Eleitoral: “[o] 
prazo concernente à hipóte-
se de inelegibilidade prevista 
no art. 1o, I, e, da LC no 64/90 
projeta-se por oito anos após 
o cumprimento da pena , seja 
ela privativa de liberdade, 
restritiva de direito ou mul-
ta”, apontou Jacques.

Para Jacques, a decisão 
do ministro também levou à 
quebra da isonomia no mes-
mo processo eleitoral, já que 
o afastamento da Lei da Fi-
cha Limpa vale apenas para 
os candidatos com registro 
ainda pendentes de análise 
no TSE e no STF.

“Consequentemente, a 

Países vão suspender voos do Reino
Unido após mutação do coronavírus
Agência Estado

Seguindo a iniciativa de 
diversos países europeus, os 
governos de Argentina, Ca-
nadá, Chile, Colômbia e Peru 
anunciaram no domingo ( 
20) e ontem, em declarações 
separadas, que pretendem 
suspender todos os voos do 
Reino Unido devido ao avan-
ço de uma cepa mais conta-
giosa do coronavírus em ter-
ritório britânico.

O primeiro-ministro bri-
tânico, Boris Johnson, anun-
ciou no último sábado que 
uma nova cepa do corona-
vírus havia levado a um au-
mento no número de infec-

ções. O governo endureceu 
o “lockdown” em algumas 
regiões do país para o nível 
4, o mais alto. Com as novas 
medidas, moradores devem 
ficar em casa, com isenções 
limitadas. Lojas, academias, 
locais de lazer e de cuidados 
pessoais serão fechados.

O Ministério do Interior 
da Argentina disse em seu 
comunicado que o último voo 
do Reino Unido para o país 
sul-americano chegou a Bue-
nos Aires na manhã dessa se-
gunda-feira. Os passageiros e 
a tripulação terão que cum-
prir quarentena de sete dias.

O governo do Chile, por 
sua vez, disse que estran-

geiros não residentes que 
estiveram no Reino Unido 
nos últimos 14 dias serão 
proibidos de entrar no país. 
A medida entrará em vigor 
na terça-feira e durará duas 
semanas, informou o comu-
nicado chileno.

O presidente colombia-
no Iván Duque afirmou, em 
um evento público, que to-
dos os voos de e para o Rei-
no Unido foram suspensos 
a partir dessa segunda-fei-
ra(21). Cidadãos da Colôm-
bia, estrangeiros residentes 
no país e diplomatas podem 
ingressar no território na-
cional, mas devem se manter 
isolados por 14 dias, assim 

como as pessoas que visita-
ram o Reino Unido depois de 
12 de dezembro.

Segundo Duque, a sus-
pensão dos voos visa “evitar o 
surgimento dessa nova cepa 
na Colômbia”. A ampla dis-
seminação da covid-19 fez o 
governo de Bogotá anunciar 
nesse domingo(20) medidas 
de restrição de circulação a 
seis 8 milhões de habitantes.

No Peru, o Ministério 
dos Transportes e Comu-
nicações afirmou, em sua 
conta no Twitter, que, “como 
medida preventiva, não au-
torizamos voos diretos ou 
voos com escala no Reino 
Unido até novo aviso”.

Um dia antes do recesso

Gilmar solta doleiro que Lava Jato 
mandou prender pela terceira vez
Paulo Roberto Netto
Agência Estado

O ministro Gilmar Men-
des, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), mandou a 
Lava Jato soltar pela tercei-
ra vez o doleiro Chaaya Mo-
ghrabi, o “Yasha”, detido na 
última sexta-feira (18), em 
Angra dos Reis (RJ). A ordem 
de prisão partiu da juíza Ca-
roline Vieira, que substitui 
Marcelo Bretas na 7ª Vara 
Federal Criminal do Rio, e 
foi baseada em suposto des-
cumprimento de decisão ju-
dicial e obstrução de Justiça.

A decisão de Gilmar foi 
proferida na sexta(18), últi-
mo dia antes do recesso do 
Judiciário. O ministro, con-
tudo, avisou que continuará 
despachando normalmente 
durante o plantão, esvaziando 
os poderes do presidente da 
Corte, ministro Luiz Fux, que 
tem uma postura mais rígida 
contra alvos da Lava Jato.

“Yasha” foi alvo da Ope-
ração Clãdestino no mês 
passado. Agentes da Polícia 
Federal vasculharam a casa 
do doleiro e seus familiares 
em São Paulo com objetivo 
de obter provas de suposta 

organização criminosa vol-
tada à prática de operações 
ilegais de câmbio. As dili-
gências são mais um desdo-
bramento da Câmbio, Des-
ligo, que mirou o “doleiro 
dos doleiros” Dario Messer 
e um “grandioso esquema” 
que desviou US$ 1,6 bilhão 
de recursos ilícitos no Brasil 
e no exterior por meio de 
dólar-cabo.

O doleiro foi alvo de 
três mandados de prisão 
expedidos pela Lava Jato e 
foi solto por Gilmar nas três 
ocasiões. A primeira ordem 
foi deferida em 2018, na 

“Câmbio, Desligo”, no entan-
to “Yasha” foi beneficiado 
pelo ministro com a substi-
tuição da preventiva por pa-
gamento de fiança e entrega 
de passaporte.

Em março do ano pas-
sado, o doleiro foi preso 
pela Lava Jato no Aeroporto 
Internacional de Carrasco, 
em Montevidéu, mas Gilmar 
mandou soltá-lo. O ministro 
justificou a decisão apontan-
do que a fiança decretada 
ainda não tinha sido fixada, 
e, por isso, “Yasha” ainda não 
tinha a obrigação de entre-
gar seu passaporte.

Para Humberto Jacques, a decisão do ministro também levou à quebra da isonomia no processo eleitoral de 2020

Foto: Agência Estado

aos candidatos cujos proces-
sos de registros de candida-
tura já se encerraram. Cria-
-se, com isso, um indesejado 
e injustificado discrímen, 
em prejuízo ao livre exercí-
cio do voto popular”, criti-

decisão criou, no último dia 
do calendário forense, dois 
regimes jurídicos distintos 
numa mesma eleição, man-
tendo a aplicação do enun-
ciado no 61 da Súmula do 
Tribunal Superior Eleitoral 

cou o número 2 da PGR.
A decisão de Nunes Mar-

ques foi proferida no sábado 
(19), às vésperas do recesso, 
e considerou inconstitucio-
nal um trecho da legislação 
que fazia com que pessoas 

condenadas por certos cri-
mes ficassem inelegíveis por 
mais oito anos, após o cum-
primento das penas.

Ação do PDT
A ação foi proposta pelo 

PDT há apenas cinco dias, 
contra um trecho da Lei da 
Ficha Limpa, que antecipou 
o momento em que políti-
cos devem ficar inelegíveis. 
Antes da lei, essa punição 
só começava a valer após 
o esgotamento de todos os 
recursos contra a sentença 
por certos crimes (contra 
a administração pública, o 
patrimônio público, o meio 
ambiente ou a saúde públi-
ca, bem como pelos crimes 
de lavagem de dinheiro e 
aqueles praticados por or-
ganização criminosa).

Com a lei, a punição co-
meçou imediatamente após 
a condenação em segunda 
instância e atravessa todo o 
período que vai da condena-
ção até oito anos depois do 
cumprimento.

A decisão de Nunes Mar-
ques valerá especificamente 
para os políticos que ain-
da estão com o processo de 
registro de candidatura de 
2020 pendentes de julgamen-
to no Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) e no Supremo. 

Paulo Roberto Netto
Agência Estado

A Procuradoria-Geral 
da República (PGR) de-
nunciou nessa segunda-
-feira, 21, o juiz Sérgio 
Humberto de Quadro 
Sampaio e a desembar-
gadora Maria do Socorro 
Barreto Santigo, ambos 
do Tribunal de Justiça da 
Bahia (TJ-BA), por parti-
cipação em esquema de 
venda de sentenças. Am-
bos estão presos preventi-
vamente desde novembro 
do ano passado e são alvos 
da Operação Faroeste, que 
mira em decisões favorá-
veis em disputas fundiá-
rias no oeste da Bahia em 
troca de propinas.

Além deles, outras 
pessoas também foram 
denunciadas, acusadas de 
operarem e gerenciarem o 
pagamento das vantagens 
indevidas aos magistrados. 
A lista inclui o falso cônsul 
de Guiné-Bissau Adaílton 
Maturino e sua esposa, 
Geciane Maturino, os ad-
vogados Amanda Santiago 
e Márcio Duarte Miranda, a 
filha e genro da desembar-
gadora Maria do Socorro, 
e Ricardo Augusto Três e 
Valdete Stresser, acusados 
de receber e repassar as 
propinas aos magistrados.

De acordo com a PGR, 
Ricardo Augusto Três foi 
contratado como advoga-
do para atuar em nome do 
grupo empresarial Castro 
Empreendimentos Imobi-
liários em uma ação para 

cancelar a matrícula de um 
imóvel no oeste da Bahia. 
O processo foi movido em 
1995, mas só passou a an-
dar em 2017 com a contra-
tação do causídico.

“Poucas semanas de-
pois, o magistrado Sérgio 
Humberto, titular na Co-
marca de Salvador e de-
signado para a Comarca 
de Formosa do Rio Preto, 
determina o bloqueio da 
Matrícula nº 736, confor-
me havia sido requerido 
na inicial”, apontou a sub-
procuradora-geral Lindôra 
Araújo. Em contrapartida, 
o juiz recebeu R$ 606 mil 
em propinas.

A decisão, porém, foi 
suspensa por outro magis-
trado, o que levou o grupo 
a ajuizar recurso ao Tribu-
nal de Justiça da Bahia. O 
agravo caiu nas mãos da 
desembargadora Maria do 
Socorro, que manteve a de-
cisão do juiz Sérgio Hum-
berto. As investigações 
apontaram que, durante 
a tramitação do processo 
no gabinete da magistrada, 
ela fez 104 ligações entre 
investigados no esquema, 
sendo 24 deles para o gen-
ro, Márcio Duarte Miranda.

A apuração também 
descobriu que a filha de 
Maria do Socorro telefo-
nou para Adailton Maturi-
no, acusado de organizar o 
esquema de propinas, um 
dia depois da decisão favo-
rável proferida pela mãe, 
que teria recebido R$ 400 
mil em vantagens indevi-
das, segundo a PGR.

Desembargadora e
juiz são denunciados
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Jogador do Bahia teria falado “cala a boca, negro” durante lance da partida entre as equipes, no Maracanã
Agência Estado
Especial para A União

O Bahia informou, por 
intermédio de uma nota, 
que o jogador colombiano 
Índio Ramirez foi afastado 
dos trabalhos da equipe 
após a denúncia de racis-
mo feita por Gerson, do 
Flamengo, durante o jogo 
realizado, neste domingo, 
no Maracanã.

O clube afirmou que o 
jogador negou “veemente-
mente a acusação e a ele 
está sendo dada a oportu-

nidade de se defender de 
algo tão grave”. Segundo a 
nota, “é indispensável, im-
prescindível e fundamen-
tal que a voz da vítima seja 
preponderante em casos 
desta natureza. Assim, de-
cidiu afastar imediatamen-
te o jogador das atividades 
da equipe até a conclusão 
da apuração.”

O lance ocorreu após 
um gol do Bahia. Ramirez 
teria “provocado” o fla-
menguista e usado injúria 
racial: “Cala a boca, negro”. 
Na hora do ocorrido, Ger-

son ficou indignado e que-
ria tirar satisfação, o que 
gerou um dos tantos atri-
tos da partida.

A bronca de Gerson 
acabou ocasionando um 
bate-boca com Mano Me-
nezes. O técnico do Bahia 
defendeu seu jogador e os 
microfones da transmissão 
de TV captaram ele dizen-
do que o colombiano era 
“novo e ia aprender”, além 
de afirmar que o flamen-
guista estaria usando de 
“malandragem”.

Após o jogo, no qual o 

Flamengo venceu por 4 a 3, 
o treinador foi demitido de-
pois da quinta derrota con-
secutiva e sete jogos sem 
vitória. O time baiano é ape-
nas o 16º colocado no Cam-
peonato Brasileiro. A nota 
do clube se encerra com a 
informação de que o presi-
dente Guilherme Bellintani 
ligou para Gerson a fim de 
prestar solidariedade.

Demissão de Mano
A derrota do Bahia 

para o Flamengo, nesse 
domingo, por 4 a 3, no 

Maracanã, em duelo vá-
lido pela 26ª rodada do 
Campeonato Brasilei-
ro, culminou com a de-
missão do técnico Mano 
Menezes. A equipe soma 
cinco derrotas seguidas 
e sete jogos sem vitória. 
No cargo desde 9 de se-
tembro, o treinador tam-
bém acumulou o fracas-
so de ter sido eliminado 
na quarta-feira passada 
pelo Defensa Y Justi-
cia nas quartas de final 
da Copa Sul-Americana, 
após duas derrotas para 

o time argentino.
Mano dirigiu o Bahia 

em 24 jogos, conquistan-
do oito vitórias, dois em-
pates e 14 derrotas, com 
36% de aproveitamento. 
Foram 29 gols marcados 
e 37 sofridos. Por coin-
cidência, acontece com 
Mano o mesmo que ocor-
reu com Roger Machado, 
também demitido após 
uma derrota para o Fla-
mengo no primeiro turno 
no Brasileiro deste ano, 
em 2 de setembro, por 5 
a 3, em Pituaçu.

Ramirez é afastado após acusação 
de racismo contra Gerson, do Fla

Palmeiras de olho na Copa do Brasil

Rodrygo com bons números no Real

São Paulo acelera
os treinamentos

Perilima faz bela campanha na Copa do Nordeste Sub-20

Os jogadores do Palmeiras folgaram, 
nesse domingo, depois da derrota 
em Porto Alegre, sábado, para o 
Internacional, por 2 a 0, em duelo 
válido pela 26ª rodada do Campe-
onato Brasileiro. Mas o grupo ficou 
sabendo que vai ter treino na manhã 
de quinta-feira, véspera de Natal.
A programação intensa de treinos é 
motivada pela semana decisiva que 
a equipe vai ter na Copa do Brasil 

com jogos previstos para as duas 
próximas quartas-feiras (dias 23 e 
30), diante do América-MG, quan-
do será definido um finalista para a 
competição nacional. A única folga 
será no dia 25. O grupo palmeirense 
se reapresentou ao técnico Abel Fer-
reira, ontem, e treina também nesta 
terça, quando será definida a escala-
ção do primeiro jogo contra o Améri-
ca, às 21h30, no Allianz Parque.

Em sua segunda temporada pelo 
Real Madrid, o jovem Rodrygo se-
gue em busca de seu espaço no 
clube da capital espanhola, onde 
vive uma “fase garçom”. Após o 
início promissor na temporada pas-
sada, quando disputou 27 partidas 
e marcou sete gols, o brasileiro pa-
rece se encontrar em uma posição 
de suporte. Até aqui foram 16 par-
tidas, com apenas um gol marcado, 

mas cinco assistências distribuídas. 
O momento de Rodrygo vai de en-
contro com a excelente fase de Ka-
rim Benzema, que assume cada vez 
mais o papel de protagonista após 
a saída de Cristiano Ronaldo, sendo 
decisivo na temporada dos meren-
gues. Na partida deste domingo 
(20) contra o Eibar, o francês deu 
duas assistências e marcou uma 
vez, com passe vindo de Rodrygo.

Fernando Diniz está levando muito a 
sério a chance de o São Paulo conquis-
tar o inédito título da Copa do Brasil. 
Nesse domingo, debaixo de sol escal-
dante, o comandante fez um trabalho 
forte pensando no duelo de ida diante 
do Grêmio, amanhã. Luciano segue em 
recuperação muscular e foi ausência no 
trabalho. Mesmo com a equipe bem 
entrosada e apresentando um fute-
bol dos mais vistosos do momento, o 
treinador trocou a tradicional folga por 
treinamento. Ensaiou alternativas, caso 
não tenha seu centroavante e também 
possíveis variações para tentar "enga-
nar" Renato Gaúcho. O São Paulo já 
jogou contra o Grêmio uma vez no 
ano. No primeiro turno do Brasilei-
rão, no Morumbi, empate sem gols 
e com os gaúchos criando chance 
de ganhar. Aquele tropeço está ser-
vindo para Diniz armar o esquema 
para quarta-feira.

A Desportiva Perilima foi eliminada no último domingo da Copa do Nordeste Sub-20 ao perder para o Fortaleza nas penalidades má-
ximas ( 4 a 3 ) depois do empate de 1 a 1 no tempo normal. O time praibano saiu invicto da competição com vitórias sobre o ABC por 
4 a 1, triunfo de 2 a 1 diante do Bahia e ainda 1 a 0 frente ao Fortaleza na primeira fase. Nas quartas de final empatou com o CSA 
em 0 a 0 e ganhou nos pênaltios por 4 a 2 e a exemplo do CSP, em 2019, acabou saindo em disputa de pênaltis. Esse desempenho 
mostra o quanto é importante trabalhar as categorias de base. Na semana passada o clube começou a colher os frutos ao negociar 
o meia Carlos Maia, de 19 anos, para o Grêmio-RS. Ele disputou o Paraibano, Copa São Paulo e Copa do Brasil Su-20 este ano.

Curtas Foto: Instagram/Perilima

Arbitragem relata fato em súmula, mas nega ter ouvido a injúria racial
Agencia Estado

Flávio Rodrigues de Sou-
za, árbitro da partida de 
Flamengo x Bahia, domingo, 
no Maracanã, relatou na sú-
mula não ter visto o suposto 
caso de racismo do atacante 
Índio Ramirez, do time baia-
no, com o meia Gerson, da 
equipe carioca.

"Aos 7 minutos do segun-

do tempo houve um conflito 
entre os jogadores sr. Gerson 
Santos da Silva, de número 
8 da equipe do Flamengo e 
do atleta da equipe do Bahia 
de numero 15 sr. Juan Pablo 
Ramirez Velasquez, onde o jo-
gador do Flamengo alega ter 
sido chamado de 'negro' por 
seu adversário mencionado. 
Informo que este suposto ato 
não foi percebido por nenhum 

membro da equipe de arbitra-
gem no campo de jogo."

O juiz também justificou 
a expulsão do atacante fla-
menguista Gabriel Barbosa, 
aos nove minutos de jogo. 
"Expulso por dirigir-se a mim 
de maneira ofensiva e osten-
siva após a disputa de uma 
jogada, dizendo as seguintes 
palavras: 'Vai tomar no se-u 
... Após a expulsão o joga-

dor retardou a sua saída do 
campo de jogo, contestando 
a decisão da arbitragem."

Segundo o árbitro, infor-
mado pelo delegado da par-
tida, Marcelo Vianna, Gabriel 
seguiu com as reclamações 
no túnel que dá acesso aos 
vestiários. "Eu não falei nada 
disso, mas agora vou falar, 
vai tomar no..., vai tomar no 
...", teria dito o jogador.

Flávio também explicou 
o motivo do cartão vermelho 
aplicado a Daniel, do Bahia, 
aos 45 minutos da etapa 
final. "Expulso por contestar 
a decisão da arbitragem de 
maneira ofensiva, dizendo 
as seguintes palavras: "Isso 
é uma vergonha, você é 
uma vergonha". O jogador 
deixou o campo de jogo 
normalmente".

Ramirez em disputa de bola com Gerson no jogo do último domingo: o jogador baiano teria deborchado ao chamar o flamenguista de negro. Até o técnico Mano Menezes se envolveu na confusão e disse que era malandragem do rubro-negro

Foto: Alexandre Vidal/Flamengo Foto: Reprodução/Twitter
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Belo enfrenta o Atlético de Alagoinhas-BA, hoje, às 21h30, no Almeidão; jogo de ida ficou no 1 a 1 
Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com]

Botafogo da Paraíba e 
Atlético de Alagoinhas-BA 
entram em campo, logo mais, 
às 21h30 no Estádio Almei-
dão, para fazerem seu se-
gundo embate pela Pré-Copa 
do Nordeste 2021. A partida, 
que ocorre nas últimas se-
manas de 2020, é fundamen-
tal para o planejamento das 
duas equipes para o próximo 
ano, pois quem garantir a vi-
tória no confronto conquis-
tará uma vaga para a fase de 
grupos do maior campeona-
to regional do país. Em jogo, 
além da classificação para o 
Nordestão, também estão as 
cotas de participação do tor-
neio que, no caso da equipe 
paraibana estão estimadas 
em cerca de R$ 1,2 milhão. E  
encerra a temporada para o 
Belo.

No primeiro embate en-
tre as duas equipes pela Pré-
Copa do Nordeste, realizado 
na última quarta-feira (16), o 
Botafogo, fora de casa, conse-
guiu buscar um empate em 1 
a 1 após ter sido melhor em 
campo, mas começar atrás do 
placar. 

Diante desse prejuízo 
inicial no contador da partida 
contra o time baiano, o resul-
tado acabou sendo positivo, 
pois permitiu ao Belo trazer a 
definição da classificação em 
aberto para o Almeidão. Ago-
ra, jogando dentro de casa, a 
equipe da estrela vermelha 
precisará buscar uma vitó-
ria simples no tempo normal 
para garantir-se mais uma 
vez na fase de grupos do Nor-
destão. 

Essa será a terceira par-
tida entre Botafogo e Atlético 
de Alagoinhas nessa tempo-
rada, já que as duas equipes 
se enfrentaram também na 
primeira fase da Copa do 
Brasil desse ano, quando, 
assim como na partida an-
terior, jogando no Estádio 
Carneirão em Alagoinhas, 

terminaram com o placar 
empatado. Naquela ocasião 
- no dia 12 de fevereiro -, o 
resultado de 0 a 0 acabou 
garantindo a classificação do 
Belo para a segunda fase do 
torneio nacional. 

No entanto, no jogo de 
amanhã, o empate não in-
teressa para a equipe pa-
raibana, pois se ele voltar a 
acontecer nos 90 minutos 
que restam para serem dis-
putados, a vaga para a Copa 
do Nordeste será decidida 
nos pênaltis, situação que o 
time paraibano espera po-
der evitar jogando em seus 
domínios onde as duas equi-
pes jamais se enfrentaram. 

Para a partida, o trei-
nador Evaristo Piza já tem 
desfalques confirmados de 
três atletas, o goleiro Rhuan, 
o lateral esquerdo Mário e 
o zagueiro Donato, que fo-
ram diagnosticados com a 
covid-19 antes da partida 
passada e seguem afastados 
do elenco. Além deles, ou-
tros quatro jogadores foram 
diagnosticados com a doença 
em exames realizados ontem 
e aguardam a contraprova 
para haver a definição ou não 
de suas disponibilidades - até 
o fechamento da matéria o 
clube não havia divulgado o 
nome dos jogadores.

Por outro lado, Piza terá 
os retornos do meia-ata-
cante Diego Rosa, que vinha 
sendo titular da equipe, e 
do volante Fernando Júnior 
que haviam sido afastados 
também por conta da co-
vid-19, mas já cumpriram o 
isolamento e estão curados 
da doença. Com isso, o Belo 
deve vir a campo hoje com 
a seguinte escalação: Felipe; 
Marcos Martins, Luiz Gus-
tavo, Rodrigo e Christiann 
(Erivelton); Everton Heleno 
(Rogério), Vitinho, Juninho e 
Marcos Aurélio; Diego Rosa e 
Ramon - podendo haver mu-
danças justamente em caso 
de infecção de algum desses 
atletas pelo coronavírus -.

Meia pode pegar
gancho de 10 jogos

O meia-atacante colombiano 
Indio Ramirez, do Bahia, acu-
sado de racismo por Gerson, 
do Flamengo, está sujeito a 
duas punições do STJD. Ele 
pode ser obrigado a pagar 
uma multa de até R$ 100 mil 
e ficar afastado dos grama-
dos por até 10 jogos. Isso se 
for condenado por ato discri-
minatório, que está previsto 
no artigo 243-G do Código 
Brasileiro de Justiça Despor-
tiva. O gancho pode variar de 
5 a 10 partidas, enquanto os 
valores da multa vão de R$ 
100 a R$ 100 mil. 

Lewandowski se vê
longe de Messi e CR7

O atacante Robert Lewan-
dowski, eleito melhor jo-
gador do mundo, afirmou 
que não está no mesmo 
patamar de Messi e Cristia-
no Ronaldo. Em entrevista 
à revista "France Football", 
o polonês convidou os dois 
craques que dominaram o 
futebol na última década 
a "se sentarem na mesma 
mesa do que ele" em tom de 
brincadeira. “Messi e Cristia-
no estão na mesma mesa 
há muitos anos e isso os faz 
insuperáveis. Não consigo 
me imaginar ao lado deles 
neste ponto de vista”. 

Hamilton volta a se
destacar em prêmio
Lewis Hamilton foi eleito 
pela segunda vez a perso-
nalidade do ano no esporte 
britânico em votação feita 
pelo público no tradicio-
nal prêmio do canal BBC. 
A primeira foi em 2014. O 
piloto da Mercedes, que se 
sagrou nesta temporada 
sete vezes campeão da Fór-
mula 1, igualando o alemão 
Michael Schumacher, ficou à 
frente de Jordan Henderson, 
capitão do Liverpool, e da 
Jockey Hollie Doyle, além do 
jogador de snooker, Ronnie 
O’Sullivan, e o de críquete, 
Stuart Broad.

Justiça pede a
prisão de Giba

A 7ª Vara da Família do es-
tado do Paraná decretou a 
prisão de Giba, ex-capitão 
da seleção brasileira mas-
culina de vôlei, devido a um 
processo pela execução de 
pagamento da pensão ali-
mentícia dos filhos, movido 
pela ex-mulher Cristina Pirv. 
Giba tem dois filhos: Nicoll, 
de 16 anos, e Patric, de 12. 
Desde 2017, o campeão 
olímpico tenta diminuir o 
valor dos vencimentos, jus-
tificando perda substancial 
de seus rendimentos após a 
aposentadoria das quadras.

Medina perde a 
final no Billabong
O havaiano John John Flo-
rence ganhou pela primeira 
vez o Billabong Pipe Mas-
ters ao superar o brasileiro 
Gabriel Medina na final. 
"Sempre quando enfrento 
o Gabriel é uma disputa 
incrível. Conseguiu realizar 
um sonho de criança e estou 
muito feliz", disse o surfis-
ta. Já Italo Ferreira ficou 
na terceira posição.  O Pipe 
Masters foi a primeira etapa 
do ano do Circuito Mundial 
de Surfe, já valendo pela 
temporada de 2021. 

Curtas

Botafogo decide vaga na
Copa do Nordeste 2021

Belas dominam o futebol feminino
Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com]

As Belas do Botafogo retomaram 
a hegemonia do futebol feminino 
da Paraíba ao golearem, na final do 
Campeonato Estadual - realizada no 
último sábado (19) no Almeidão -, as 
alvirrubras do Auto Esporte - campeãs 
da competição no ano passado -. por 
inapeláveis 7 a 0. Com o triunfo im-
pressionante, a equipe botafoguense 
conquistou, além do sexto título estadual 
em sua história (2011, 2015 a 2018, 
2020) a vaga para disputar, no próximo 
ano, o Campeonato Brasileiro da Série 
A2 onde tentará conquistar o acesso 
para a primeira divisão nacional.

O título das Belas veio após uma 
campanha que contou três vitórias na 
primeira fase da classificação e a eli-
minação do Mixto nas penalidades na 
semifinal - partida considerada como a 
final antecipada diante dos investimentos 
das duas equipes -. O torneio desse ano 
contou com seis equipes participantes e 
apenas cinco datas por conta do achata-
mento do calendário devido à pandemia 
da covid-19 e a demora da Federação 
Paraibana de Futebol, promotora do 
torneio, em confirmar a competição.

Com a bola rolando, desde o prin-
cípio a equipe paraibana treinada pela 
multicampeã Gleide Costa que ainda 
teve como auxiliar Guilherme Paiva - 
treinador campeão pelo Auto Esporte 
no ano passado -, mostrou desde o prin-

cípio as razões para o seu favoritismo 
no certame e confirmou isso com uma 
exibição muito superior na final diante 
do rival que com muitas dificuldades, 
inclusive físicas - vale lembrar que a 
partida começou às 10h30 da manhã 
para atender a grade de transmissão 
do canal de televisão que transmitiu a 
partida. 

No final do jogo, mais um triunfo 
estadual para as Belas e para Gleide 
Costa que chegou ao sétimo título como 
treinadora - ela também foi campeã 
comandando o Kashima em 2012 - e 
oitavo em sua carreira - como atleta 
ela venceu a primeira edição oficial do 
torneio em 2008 pela Portuguesa. Feliz 
pelo triunfo e a volta por cima da equipe 
que acabou ficando de fora das finais 
do ano passado, Gleide prometeu um 
Botafogo ainda mais forte para brigar 
pelo acesso na Série A2 em 2021.

“Demos a volta por cima e mostra-
mos mais uma vez a força desse trabalho 
que vem sendo feito nos últimos anos. 
No futebol a continuidade e a perseve-
rança são premiadas e agora voltamos 
a vencer o Campeonato Paraibano por 
conta disso, mesmo convivendo em um 
ano tão difícil. Temos um projeto muito 
forte e que está agregando parcerias, 
por isso, podem ter certeza que vocês 
vão ouvir muitas notícias do Botafogo 
nos próximos dias e em 2021 estaremos 
10 vezes mais fortes do que estamos 
agora, pois vamos brigar pelo acesso 
na Série A2”, afirmou.

Depois de vários treinamentos, os jogadores do Botafogo estão prontos para mais uma decisão, agora por uma vaga na fase de grupos da Copa do Nordeste que começará em fevereiro

Foto: Instagram/Botafogo

Foto: Paulo Cavalcanti/Botafogo

A conquista do Campeonato Paraibano deste ano foi a sexta na história da competição da FPF



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00141/2020
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00141/2020, 
que objetiva: Contratação de Pessoa(s) Física(s) ou Jurídica(s) para Confecção de Placas em 
Vidros, Adesivadas com Informações das Obras Realizadas pela Secretaria de Educação, período 
2017-2020 - Areia/Pb; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
EDSON SOUZA SILVA - R$ 2.040,00.

Areia - PB, 21 de Dezembro de 2020
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00141/2020
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00141/2020, 
que objetiva: Contratação de Pessoa(s) Física(s) ou Jurídica(s) para Confecção de Placas em 
Vidros, Adesivadas com Informações das Obras Realizadas pela Secretaria de Educação, período 
2017-2020 - Areia/Pb; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
EDSON SOUZA SILVA - R$ 2.040,00.

Areia - PB, 21 de Dezembro de 2020
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE

Prefeito
 

PREFEIRUTA MUNICIPAL DE AREIA/PB
AVISO DE PREGÃO DESERTO – PE 00037/2020

A Comissão Permanente de Licitação – Areia/PB., torna público, para conhecimento dos interes-
sados, que foi declarado DESERTO, pelonão comparecimento de licitante(s), o Pregão referente 
ao Edital do Pregão Eletrônico n° 00037/2020, objeto: Fornecimento de Medicamentos Constantes 
da Lista Oficial de Preços ABC – FARMA; conforme termo de referência., conforme Memorial Des-
critivo/Termo de Referência do referido Edital. Informações: no horário das 07:00 as 14:00 horas 
dos dias úteis, na Rua Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB. Telefone: (83) 33621237. E-mail: 
comissaolic2017@gmail.com.

Areia, 18de dezembro de 2020
Marcos Aurélio Bernardo de Lima

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00142/2020
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00142/2020, 
que objetiva: Contratação de pessoa jurídica para de serviço de confecção de material para a 
Secretaria de Esportes Areia-PB conforme termo de referência; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JOSE HELLOSMAN DO MONTE SILVA SANTOS 
05276607443 - R$ 1.668,00.

Areia - PB, 21 de Dezembro de 2020
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato de prestação de serviços, de acordo com o processo de Dispensa 
de Licitação nº 00012/2020. 

CONTRATANTE:  PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR.
CONTRATADA: DUARTE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, cadastrada no CNPJ nº 

13.582.322/0001-38
OBJETO: Contratação de empresa para a Reforma da Academia da Saúde no bairro Evandro 

Cabral e Construção da Academia da Saúde na Vila São Francisco, neste município.   
VALOR GLOBAL R$:  91.969,52 (noventa e um mil, novecentos e sessenta e nove reais e 

cinquenta e dois centavos).
 PRAZO: 31.12.2020.

Aguiar - PB, em 18 de Dezembro de 2020.
LOURIVAL LACERDA LEITE FILHO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2020

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2020, que objetiva: Aquisição de 02 
(dois) veículos novos (zero–quilômetro) tipo passeio, para atender as necessidades da Secretaria 
Municipal de Educação de Assunção–PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: COMERCIO DE VEICULOS SANTANA LTDA - R$ 95.980,00.

Assunção - PB, 18 de Dezembro de 2020
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO 

RATIFICAÇÃO
ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00006/2020

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços 
nº AD00006/2020, que objetiva: Aquisição parcelada de materiais elétricos diversos, destinado a 
Prefeitura Municipal de Baia da Traição – PB; RATIFICO o correspondente procedimento em favor 
de: MATEC MATERIAIS ELETRICOS E DE CONSTRUCOES LTDA - R$ 48.967,55.

Baia da Traição - PB, 14 de Dezembro de 2020
EUCLIDES SERGIO COSTA DE LIMA JUNIOR

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição parcelada de materiais elétricos diversos, destinado a Prefeitura Municipal 

de Baia da Traição – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº AD00006/2020 
- Ata de Registro de Preços nº 008/2020, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão 
Presencial nº 008/2020, realizado pelo PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR. DOTAÇÃO: RE-
CURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE BAIA DA TRAIÇÃO: 02.010 GABINETE DO PREFEITO; 
04 122 0003 2002 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO GABINETE DO PREFEITO; 02.012 
SECRETARIA MUNICIPAL DE PESCA; 20 605 0003 2052 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE PESCA; 02.020 SECRETARIA MUNICIPAL DE FINANÇAS; 04 122 0003 2004 
MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE FINANÇAS; 02.030 SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINIST. 
E PLANEJAMENTO; 04 122 0003 2005 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
ADMINISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO; 02.050 SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO; 12 
361 0018 2017 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE ENSINO FUNDAMENTAL – MDE; 12 361 
0018 2020 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO ENSINO BÁSICO – FUNDEB; 12 361 0018 
2021 MANUT. DE ATIVIDADES DO ENSINO – RECURSOS QSE; 12 361 0020 2023 MANUT. DO 
PROGRAMA DE APOIO AO TRANSPORTE DO ESCOLAR; 02.060 SECRETARIA MUNICIPAL 
DE INFRA–ESTRUTURA E DESENV. URBANO; 15 122 0003 2027 MANUTENÇÃO DAS ATIVI-
DADES DA SECRETARIA DE INFRA–ESTRUTURA E DESENV URBANO; 02.070 SECRETARIA 
MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL; 08 122 0003 2029 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE AÇÃO 
SOCIAL; 02.080 SECRETARIA MUNICIPAL DE AGRICULTURA; 08 244 0008 2042 MANUTENÇÃO 
DA SEC. DE AGRICULTURA; 02.090 SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSUNTOS INDÍGENAS; 14 
423 0007 2044 MANUTENÇÃO DAS ATIV DA SECRETÁRIA DE ASSUNTOS INDÍGENA; 02.100 
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO–AMBIENTE E REC. HID.; 18 544 0003 2045 MAUT. DA SEC. 
DE MEIO AMBIENTE E RECURSOS HÍDRICOS; 02.110 SECRETARIA MUNICIPAL DE TURISMO E 
EVENTOS; 27 813 0028 2048 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO TURISMO E LAZER LOCAL; 
02.130 SECRETARIA MUNICIPAL DE JUVENTUDE ESPORTE E LAZER; 27 813 0028 2047 MA-
NUTENÇÃO DE ATIVIDADES ESPORTIVAS COMUNITARIAS; 02.140 SECRETARIA MUNICIPAL 
DE INDUSTRIA E COMÉRCIO; 23 605 0003 2053 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE IND. E COMERCIO; 02.150 SECRETARIA DE COMUNICAÇÃO INSTITUCIONAL; 24 131 0003 
2054 MANUTENÇÃO DAS ATIV. DA SECRETARIA DE COMUNICAÇÃO INSTITUCIONAL; 02.160 
SECRETARIA MUNICIPAL DE POLITICAS PÚBLICAS PARA AS MULHERES; 14 422 0003 2055 
MANUTENÇÃO DAS ATIV. DA SECRETARIA DE POLITICAS PÚBLICAS PARA AS MULHERES; 
04.010 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE; 10 301 0012 2007 MANUTENÇÃO DOS SERVIÇOS 
PÚBLICOS DE SAÚDE; 10 301 0013 2008 MANUTENÇÃO DO PROGRAMA DE SAÚDE NA 
FAMÍLIA – FNS/PSF; 10 301 0014 2012 MANUTENÇÃO DO PROGRAMA DE ATENÇÃO BÁSICA 
EM SAÚDE – PAB FIXO; 07.010 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL; 16 481 0010 
1022 CONSTRUÇÃO E/OU MELHORIA DE UNIDADES HABITACIONAIS; 08 122 0003 2031 MA-
NUTENÇÃO DO CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL; 3390.30 99 MATERIAL DE 
CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Baia da Traição e: CT Nº 00206/2020 - 14.12.20 - MATEC MATERIAIS 
ELETRICOS E DE CONSTRUCOES LTDA - R$ 48.967,55.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TERMO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 00003/2020
PROCESSO LICITATÓRIO N° 000018/2020

O Pregoeiro Oficial da Câmara Municipal de Bayeux, Estado da Paraíba, no uso das atribuições, 
e observadas às disposições da Lei Federal nº 10.520/2002, e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93, ADJUDICA o presente processo licitatório que tem por objeto o REGISTRO DE PREÇO 
CONSIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA 
IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA DE MICROGERAÇÃO DE ENERGIA SOLAR FOTOVOLTAICA ON 
GRID PARA DEMANDA DE GERAÇÃO MÉDIA PREVISTA DE 18 KWP, A SER INSTALADA NA 
CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX, fica registrado que o valor total da licitação é de R$ 74.000,00 
(SETENTA E QUATRO MIL REAIS), ficando a empresa JOSE CARLOS DA SILVA VIANA – ME, 
CNPJ: 34.369.527/0001-00, ganhadora do unico item. Não restaram itens DESERTOS. Não res-
taram itens FRACASSADOS.

Bayeux - PB, 21 de Dezembro de 2020
NATÁLIA MARIA DE LIMA MELO

Pregoeira/Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

GABINETE DA PRESIDÊNCIA
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 00003/2020
PROCESSO LICITATÓRIO N° 000018/2020

Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do 
artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, acolho parecer da Assessoria Jurí-
dica, e HOMOLOGO o presente processo licitatório que tem por objeto o REGISTRO DE PREÇO 
CONSIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA 
IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA DE MICROGERAÇÃO DE ENERGIA SOLAR FOTOVOLTAICA ON 
GRID PARA DEMANDA DE GERAÇÃO MÉDIA PREVISTA DE 18 KWP, A SER INSTALADA NA 
CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX, fica registrado que o valor total da licitação é de R$ 74.000,00 
(SETENTA E QUATRO MIL REAIS), ficando a empresa JOSE CARLOS DA SILVA VIANA – ME, 
CNPJ: 34.369.527/0001-00, ganhadora do unico item. Não restaram itens DESERTOS. Não restaram 
itens FRACASSADOS. Com base no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei n° 10.520/2002, em consequência, 
fica convocado o adjudicatário para assinatura da Ata de Registro de Preços e o consequente Ins-
trumento Contratual, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito 
à contratação sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

Bayeux - PB, 21 de Dezembro de 2020
JEFFERSON LUIZ DANTAS DA SILVA

PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

GABINETE DA PRESIDÊNCIA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS N° 00004/2020 

A CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX - PB, através da chefia do gabinete, de acordo com as 
atribuições que lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do PREGÃO PRESENCIAL 
SRP N° 00003/2020, regido pelo PROCESSO LICITATÓRIO N° 00018/2020, que objetiva oRE-
GISTRO DE PREÇO CONSIGNADO EM ATA PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NA IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA DE MICROGERAÇÃO DE ENERGIA SOLAR 
FOTOVOLTAICA ON GRID PARA DEMANDA DE GERAÇÃO MÉDIA PREVISTA DE 18 KWP, A SER 
INSTALADA NA CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX, publica o extrato da ATA DE REGISTRO DE 
PREÇOS N° 00004/2020 sendo que o prazo de validade é de um ano contado da data da assinatura 
da mesma e deste extrato, tendo sua eficácia através da publicação em imprensa oficial conforme 
fornecedor, itens, marcas e valores abaixo relacionados.

EMPRESA: JOSE CARLOS DA SILVA VIANA – ME, CNPJ: 34.369.527/0001-00
ENDEREÇO: AVENIDA SANTA RITA, N° 37 – SALA D, SÃO BENTO, BAYEUX/PB
RESPONSÁVEL: JOSE CARLOS DA SILVA VIANA, CPF: 010.202.434-06
VIGÊNCIA: 21 DE DEZEMBRO DE 2020 ATÉ 21 DE DEZEMBRO DE 2021

ITEM ESPECIFICAÇÃO QUANT UND VALOR 
UNITÁRIO VALOR TOTAL

1

CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA ESPECIALIZADA NA 
ELABORAÇÃO DE TERMO 
DE REFERENCIA E PROJE-
TO BÁSICO PARA IMPLAN-
TAÇÃO DE SISTEMA DE 
MICROGERAÇÃO DE ENER-
GIA SOLAR FOTOVOLTAICA 
ON GRID PARA DEMANDA 
DE GERAÇÃO MÉDIA PRE-
VISTA DE 18 KWP, SENDO 
RESPONSÁVEL TAMBÉM 
PELA FISCALIZAÇÃO DA 
INSTALAÇÃO DO PROJETO, 
A SER INSTALADA NA CÂMA-
RA MUNICIPAL DE BAYEUX.

1 SERVI-
ÇO R$ 74.000,00 R$ 74.000,00

VALOR TOTAL R$ 74.000,00

Bayeux - PB, 21 de Dezembro de 2020.
JEFFERSON LUIZ DANTAS DA SILVA

PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL DE BAYEUX

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
Tomada de Preços nº 00005/2020

A Prefeitura Municipal de Conceição/PB, com sede na Praça Estanislau de Medeiros, s/n,  Bairro 
Antônio Bento de Morais, nesta cidade de Conceição – PB, através do Prefeito Constitucional, no 
uso das suas atribuições e com fundamento no art. 49 da Lei nº 8.666/93, Resolve REVOGAR a 
licitação supracitada, objetivando Contratação de empresa especializada para Implantação de 
Pavimentação no município de Conceição/PB, conforme planilha orçamentária e o contrato de 
repasse nº. 893900/2019/MDR/CAIXA, motivada por razões de interesse público.

Conceição - PB, 18 de dezembro de 2020.
JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE TOMADA DE PREÇO Nº. 005/2020

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS CONSTRUÇÃO DA 
INTERVENÇÃO URBANÍSTICA DO CALÇADÃO NA CIDADE DE CUITÉ-PB. DATA, HORA E LOCAL: 
11/01/2021, às 09:00 horas (horário local), na sala da CPL, Prédio da Prefeitura de Cuité, sito a Rua 
15 de novembro, 159, Centro, Cuité – PB. EDITAL E INFORMAÇÕES: Os interessados poderão 
obter cópia do Edital completo junto a CPL no endereço supracitado ou no site www.cuite.pb.gov.br 
ou www.tce.pb.gov.br. Demais informações na sede da CPL ou por e-mail licitacaocuite@gmail.com.

Cuité/PB, 21 de dezembro de 2020.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00030/2020
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00030/2020, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE TESTE RÁPIDO PARA DETECÇÃO DO COVID–19; RATIFICO o cor-
respondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: PREMIUM PHARMA LTDA - R$ 132.000,00.

Cuité - PB, 21 de Dezembro de 2020.
CHARLES CRISTIANO INÁCIO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Construção da Praça no Distrito de Barreiras. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Pre-

ços nº 00005/2020. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Caraúbas: 06.00 SECRETARIA 
DE OBRAS PUBLICAS E 15.452.0033.1031 CONSTRUÇAO, AMPLIAÇAO E RECUPERAÇAO DE 
PRAÇAS PUBLICA 001.000001 RECURSOS ORDINÁRIOS 4.4.90.51.01 OBRAS E INSTALAÇÕES. 
VIGÊNCIA: até 18/06/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Caraubas e: CT 
Nº 20501/2020 - 18.12.20 - F V DOS SANTOS EIRELI - R$ 69.324,10.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Reforma da Praça da Igreja. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00006/2020. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Caraúbas: 06.00 SECRETARIA DE OBRAS PUBLI-
CAS E 15.452.0033.1031 CONSTRUÇAO, AMPLIAÇAO E RECUPERAÇAO DE PRAÇAS PUBLICA 
001.000001 RECURSOS ORDINÁRIOS 4.4.90.51.01 OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: até 
18/05/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Caraubas e: CT Nº 20601/2020 - 
18.12.20 - F V DOS SANTOS EIRELI - R$ 47.492,05.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.044/2020/CSL/SEMAS/PMCG

O Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05, considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.044/2020/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação com 
a pessoa física: MATHEUS DE OLIVEIRA LOPES – CPF: 105.482.474-63 para Prestação de serviços 
de confecção , instalação de grades e portões de ferro metalon para o CRAS ALUISIO CAMPOS 
e 20(vinte) camas beliche em metalon para as Casas de Acolhimento da SEMAS, embasada no 
no art. 1, inciso I, alínea “b” da lei nº 14.065/2020, no valor total de R$ 20.115,00 (vinte mil, cento e 
quinze reais), cujas despesas correrão á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 
08.243.1017.2115/ 08.244.1018.2123 Elemento da Despesa: 3390.36. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 21 de dezembro   de  2020.
MAÉSIO TAVARES DE MELO

Secretário Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.115/2020/SEMAS/PMCG

INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.115/2020/SEMAS/PMCG. PARTES:  FUNDO 
MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL/SEMAS/PMCG E MATHEUS DE OLIVEIRA LOPES. OB-
JETO CONTRATUAL: Prestação de serviços de confecção, instalação de grades e portões de ferro 
metalon para o CRAS ALUISIO CAMPOS e 20(vinte) camas beliche em metalon para as Casas de 
Acolhimento da SEMAS.  VIGÊNCIA: Até 31 de dezembro de 2020. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA 
DE LICITAÇÃO Nº 2.05.044/2020/CPL/SEMAS/PMCG, ART. 1, INCISO I, ALÍNEA “b” DA LEI Nº 
14.065/2020. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1017.2115/ 08.244.1018.2123. ELEMENTO 
DE DESPESA: 3390-36. FONTE DE RECURSOS: 1001. SIGNATÁRIOS: MAÉSIO TAVARES DE 
MELO  E MATHEUS DE OLIVEIRA LOPES. VALOR GLOBAL: R$ 20.115,00 (VINTE MIL, CENTO 
E QUINZE  REAIS). DATA DE ASSINATURA : 21/12/2020.

MAÉSIO TAVARES DE MELO
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO 

CONTRATO Nº. 2.01.01/2020
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO CONTRATADO: LIVRAMENTO 

CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS E PROJETOS EIRELI EPP FUNDAMENTAÇÃO: Cláusula Sexta, 
parágrafo único do contrato inicial, c/c o Art. 57, § 1º, inciso II da Lei Federal 8.666/93 e alterações 
posteriores. OBJETO DO TERMO ADITIVO: Prorrogação do prazo de execução dos serviços de 
CONSTRUÇÃO DE QUADRA POLIESPORTIVA NO MUNÍCÍPIO DE GURJÃO, por 08 (oito) meses, 
contados a partir de 18 de dezembro de 2020. DATA DA ASSINATURA: 18 de dezembro de 2020.

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

CONCORRÊNCIA N.º 001/2020
A Prefeitura Municipal de Ingá, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

que a empresa SOLO MOVETERRAS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA interpôs Recurso 
Administrativo quanto à decisão que lhe inabilitou na Concorrência nº 001/2020, cuja retificação 
do julgamento foi publicada no Doe e no Jornal “A União” do dia 17/12/2020. As empresas que 
desejarem poderão apresentar contra razões no prazo de 05 (cinco) dias úteis.

Ingá(PB), 21 de dezembro de 2020.
MARKSON RONE CORDEIRO DA SILVA SOUZA

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO N.º 036/2020
Torna-se público para conhecimento dos interessados, que RATIFICO e HOMOLOGO a 

DISPENSA DE LICITAÇÃO N.º 036/2020, com base no Parecer da Procuradoria Jurídica do 
Município e outras informações que constam dos autos, fundamentado no Inciso II do Art. 24 da 
Lei n.º 8.666/93 e alterações posteriores, em favor da empresa M & R COMÉRCIO EIRELI, CNPJ 
nº 17.290.835/0001-26.

OBJETO: Aquisição de kits de teste rápido, para combate a pandemia do Covid-19 no Município 
de Ingá.

VALOT TOTAL: R$ 9.600,00 (Nove mil e seiscentos reais).
FONTES DE RECURSOS: PAB, MAC, CUSTEIO, FUS e FMS.
Publicado no DOE e no Jornal “A União” do dia 19/12/2020 – Republicado por incorreção. 

Ingá(PB), 18 de dezembro de 2020.   
ROBÉRIO LOPES BURITY 

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N.º 157/2020

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 036/2020
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
CONTRATADA: M & R COMÉRCIO EIRELI, CNPJ nº 17.290.835/0001-26.
OBJETO: Aquisição de kits de teste rápido, para combate a pandemia do Covid-19 no Município 

de Ingá.
VALOR TOTAL: R$ 9.600,00 (Nove mil e seiscentos reais).
FONTES DE RECURSOS: PAB, MAC, CUSTEIO, FUS e FMS.
VIGÊNCIA: 16/12/2020 a 31/12/2020.
Publicado no DOE e no Jornal “A União” do dia 19/12/2020 – Republicado por incorreção. 

Ingá(PB), 18 de dezembro de 2020.
ROBÉRIO LOPES BURITY

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N.º 158/2020

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 037/2020
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
CONTRATADA: DAVID CAETANO DO NASCIMENTO, CNPJ nº 36.098.510/0001-90.
OBJETO: Locação de tendas para a instalação de barreiras sanitárias, para o combate a pan-

demia do Covid-19 no Município Ingá.
VALOR TOTAL: R$ 180.000,00 (Cento e oitenta mil reais).
FONTES DE RECURSOS: PAB, MAC, FUS e FMS.
VIGÊNCIA: 180 dias.

Ingá(PB), 21 de dezembro de 2020.
ROBÉRIO LOPES BURITY

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

CONCORRÊNCIA N.º 001/2020
A Prefeitura Municipal de Ingá, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

que a empresa PLANFORTE CONSTRUÇÃO E PRESTADORA DE SERVIÇOS EIRELI – EPP 
interpôs Recurso Administrativo quanto à decisão que lhe inabilitou na Concorrência nº 001/2020, 
cuja retificação do julgamento foi publicada no DOE e no Jornal “A União” do dia 17/12/2020. As 
empresas que desejarem poderão apresentar contra razões no prazo de 05 (cinco) dias úteis.

Ingá(PB), 21 de dezembro de 2020.
MARKSON RONE CORDEIRO DA SILVA SOUZA

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO N.º 037/2020
 Torna-se público para conhecimento dos interessados, que RATIFICO e HOMOLOGO 

a DISPENSA DE LICITAÇÃO N.º 037/2020, com base no Parecer da Procuradoria Jurídica do Mu-
nicípio e outras informações que constam dos autos, fundamentado no Inciso IV do Art. 24 da Lei 
n.º 8.666/93 e alterações posteriores, em favor da empresa DAVID CAETANO DO NASCIMENTO, 
CNPJ nº 36.098.510/0001-90.

OBJETO: Locação de tendas para a instalação de barreiras sanitárias em diversas localidades 
da cidade, para o combate a pandemia do Covid-19 no Município Ingá.

VALOR TOTAL: R$ 114.750,00 (Cento e quatorze mil setecentos e cinquenta reais).
FONTES DE RECURSOS: PAB, MAC, FUS e FMS. 

Ingá(PB), 21 de dezembro de 2020.   
ROBÉRIO LOPES BURITY 

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
ADJUDICO E HOMOLOGAÇÃO

De acordo com o relatório final do Pregoeiro Substituto, ADJUDICO o procedimento do Pregão 
Presencial n° 00023/2020, para contratação de empresa para prestação de serviços de mão 
de obra para os veículos e máquinas pesadas, pertencentes ou a disposição do município de 
Ibiara-PB e HOMOLOGO a empresa SUELITON LOPES TERTO – ME, cadastrada no CNPJ nº 
20.606.114/0001-97 foi declarada vencedora em todos os itens do LOTE I com o valor global de R$ 
41.000,00 (quarenta e um mil reais), como também foi declarada vencedora a empresa SUELITON 
LOPES TERTO – ME,  cadastrada no CNPJ nº 20.606.114/0001-97 em todos os itens do LOTE II 
com o valor global de R$ 116.900,00 (cento e dezesseis mil e novecentos reais), totalizando o valor 
global dos lotes I e II a importância de R$ 157.900,00 (cento e cinqüenta e sete mil e novecentos 
reais).conforme carta proposta e Resultado de julgamento.  

Ibiara - PB, 21 de Dezembro de 2020
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
ADJUDICO E HOMOLOGAÇÃO

De acordo com o relatório final do Pregoeiro Substituto, ADJUDICO o procedimento do Pregão 
Presencial n° 00024/2020, para contratação de empresa para prestação de serviços de mão de obra 
para os veículos e máquinas pesadas, pertencentes ou a disposição do município de Ibiara-PB e 
HOMOLOGO a empresa  JOSÉ REGINALDO DE SOUSA MORAIS – ME,  cadastrada no CNPJ nº 
09.069.700/0001-04 foi declarada vencedora em todos os itens totalizando o valor global dos lotes 
I, II, III, IV, V, VI, VII,VIII, IX, X, XI, XII, XIII, XIV, XV, XVI, XVII, XVIII a importância de 834.725,67 
(oitocentos e trinta e quatro mil, setecentos e vinte e cinco reais e sessenta e sete centavos).

Ibiara - PB, 21 de Dezembro de 2020
Francisco Nenivaldo de Sousa

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00058/2020, em 11.08.2020.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa DEL ENGENHARIA EIRELI – ME.
OBJETO CONTRATUAL: Construção de academia de saúde no município de Ibiara. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 044303/2020 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.031/2020
DATA DE ABERTURA: 07/01/2021 – ÀS: 09:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 

LIMPEZA – PAPEL TOALHA PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Rafaela Pontes Savino torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 845833, e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: AIH. Consultas com a 
Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 
17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.716/2006, 7.892/2013 e 10.024/2019, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 21 de Dezembro de 2020. 
Rafaela Pontes Savino

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 054035/2020 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.032/2020
DATA DE ABERTURA: 08/01/2021 – ÀS: 09:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE SUPLEMENTOS 

DIETÉTICOS PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Rafaela Pontes Savino torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 845896, e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: AIH. Consultas com a 
Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 
17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.716/2006, 7.892/2013 e 10.024/2019, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 21 de Dezembro de 2020. 
Rafaela Pontes Savino

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

PRIMEIRO TERMO DE APOSTILAMENTO AO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 07.016/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria Municipal de 

Infraestrutura, com sede na Avenida Rio Grande do Sul, nº 721, bairro dos Estados, João Pessoa-
-PB, neste ato representada pela Secretária de Infraestrutura, Sra. Sachenka Bandeira da Hora.

CONTRATADO: EXECUTAR Energia e Serviços Ltda.,   CNPJ Nº 17.314.738/0001-26,  INSC 
ESTADUAL Nº ---- INSC. MUNICIPAL Nº 500.560-4 com sede na Rua Gerson de Barros S. Pinange 
– nº 57 – Caixa Postal 03 – Ponto de Parada – Recife – PE – CEP 52.041-370 -  Paraíba,  FONE- 
(81) 99601-2895 – e-mail: executarservicos@outlook.com  doravante denominada CONTRATADA, 
representada neste ato pelo Sr. Paulo Eduardo Vasconcelos Cunha, CPF Nº 029.517.224-00, RG 
Nº 5738571 –  SSP/PE.

INSTRUMENTOS VINCULANTES: Processo Administrativo Nº. 1504/2018 da SEINFRA; Edital 
Pregão Eletrônico nº 07.016/2019; Contrato nº 07.010/2020. 

OBJETO: Contratação de Empresa Especializada de Engenharia para  Execução dos Serviços 
de Manutenção Corretiva, Reparação, Adaptação e Modernização de Instalações, dos Próprios 
Municipais  da Cidade De João Pessoa – Pb.

FUNDAMENTO: Tal procedimento fundamentou-se no Art. 65, §8º da Lei 8.666/93, alterando 
o disposto na CLÁUSULA QUARTA – DOS RECURSOS ORÇAMENTÁRIOS do Contrato nº 
07.010/2020, corrigindo-se a fonte de recursos orçamentários e financeiros, qual seja:

Onde se lê:
Unidade gestora: SEINFRA
Classificação funcional: 11.107.04.122.5084.2429 – Manutenção e Conservação de Próprios 
Municipais Elemento de despesa: 3.3.90.39
Fontes de recursos:  – 1001 – Próprios

Leia-se:
Unidade gestora: SEINFRA
Classificação funcional: 11.107.04.122.5084.1086 – Construção, Ampliação, Reforma e Recupe-
ração de Próprios Municipais
Elemento de despesa: 4.4.90.51 - Obra
Fontes de recursos:  – 1001 – Próprios

João Pessoa, 21 de dezembro de 2020.
SACHENKA BANDEIRA DA HORA

SECRETÁRIA MUNICIPAL  DA INFRAESTRUTURA

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EXTRATO DE ADITIVO DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33.012/2019/SEPLAN              
3º Termo Aditivo ao Contrato nº 07.031/2019/SEINFRA/SEMOB – Execução de Serviços Espe-

cializados de Requalificação da Avenida Epitácio Pessoa em João Pessoa-PB. 
CONTRATANTE:  Municipio de João Pessoa.
CONTRATADA: Cinzel Engenharia Ltda.
OBJETO: É objeto do presente Aditivo a Prorrogação de prazo Contratual e de Execução de 

Serviços por mais 06 (SEIS) meses. 
BASE LEGAL: Lei 8.666/93
SIGNATÁRIOS: Sachenka Bandeira da Hora, Wallace Albuquerque Massini /PMJP e Artur da 

Silva Valente, Carlos Manoel Tavares de Oliveira/ Cinzel Engenharia.
Data da Assinatura: 18/12/2020

João Pessoa, 18 de dezembro de 2020.
Sachenka Bandeira da Hora

Secretaria Municipal de Infra Estrutura
Wallace Albuquerque Massini

Superintendência Executiva de Mobilidade Urbana

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna 

público que recebeu da  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, LICENÇA PRÉVIA 
CONTENÇÃO DO PROCESSO DE EROSÃO MARINHA DA FALÉSIA DO CABO BRANCO E DA 
PRAIA DO SEIXAS NA CIDADE DE JOÃO PESSOA/PB – 2° ETAPA: QUEBRA-MARES E ENGORDA 
PARCIAL, no Município de  João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00010/2020 ORIUNDO DO PREGÃO 

ELETRÔNICO Nº 00003/2020 DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BONITO DE SANTA FÉ/PB, QUE 
TEM COMO OBJETIVO A AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS ZERO QUILÔMETROS, PARA ATENDI-
MENTO DAS NECESSIDADES DA CÂMARA MUNICIPAL DE LAGOA SECA/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00001/2020 - Ata de Registro de Preços nº 00010/2020, 
decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 00003/2020, realizado pela 
PREFEITURA MUNICIPAL DE BONITO DE SANTA FÉ/PB. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2020 
- RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE LAGOA SECA – PB. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Lagoa Seca e CT 
Nº 00007/2020 - 21.12.20 - CAVALCANTI E PRIMO VEÍCULOS LTDA - R$ 58.300,00. 

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 00010/2020 ORIUNDO DO PREGÃO 

ELETRÔNICO Nº 00003/2020 DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BONITO DE SANTA FÉ/PB, QUE 
TEM COMO OBJETIVO A AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS ZERO QUILÔMETROS, PARA ATENDI-
MENTO DAS NECESSIDADES DA CÂMARA MUNICIPAL DE LAGOA SECA/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00001/2020 - Ata de Registro de Preços nº 00010/2020, 
decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 00003/2020, realizado pela 
PREFEITURA MUNICIPAL DE BONITO DE SANTA FÉ/PB. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2020 
- RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE LAGOA SECA – PB. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Lagoa Seca e CT 
Nº 00097/2020 - 21.12.20 - CAVALCANTI E PRIMO VEÍCULOS LTDA - R$ 58.300,00. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO 

AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2020

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 12:00 hs do dia 22 de 
Dezembro de 2020, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 
00045/2020, que objetiva: Locação de veículos diversos, para atender várias secretarias deste 
município. Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - 
Marcação - PB. Telefone: (083) 36251111. E-mail: licitacaogovma@gmail.com. 

Marcação - PB, 21 de Dezembro de 2020
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

UNIÃO  A
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizópolis - PB, às 10:30 horas do dia 06 de Janeiro 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de Pessoa Física/Jurídica 
Especializada na Prestação de Serviço de 600 Horas/Maquinas, de forma parcelada por meio de 
locação de trator com operador e equipado com implemento agrícola tipo arado/grade leve e pesada 
de arrasto e hidráulica, cuja finalidade é o corte de terra destinado aos pequenos agricultores rurais 
do Município de Marizópolis/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Decreto Federal nº 009/15; Decreto Municipal nº 058/04; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35441050. E-mail: licitacaomz@gmail.com. 
Edital: http://www.marizopolis.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Marizópolis - PB, 21 de Dezembro de 2020
FRANCISCO MURILO ALVINO DE ALMEIDA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ - PB

AVISO DE LICITAÇÃOSRP
PREGÃO ELETRONICO Nº 0003/2020 SRP

A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚBLI-
CO e comunica aos interessados que fará realizar Licitação na modalidade PREGÃO ELETRONICO 
nº 0003/2020 SRP, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Registro de preço para Eventual Aquisição 
de Combustíveis. Data de abertura: 07/01/2021 às 10:00hr (horário local), por meio do site httpp://
www.comprasgovernamentais.gov.br. Informações: no endereço Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – 
Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente das 08h00min às 12h00min. Outras informações 
pelo E-mail cml.puxinana@gmail.com. Edital: https://www.puxinana.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; 
www.comprasgovernamentais.gov.br

Puxinanã– PB, 21 de dezembro de 2020
Allan Franklin Custódio

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DEPEDRA BRANCA
AVISO DE ESTRATO DE CONTRATO N: 37/2020

ATA DE ADESÃO DE REG. DE PREÇO Nº. 10/2019
Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
Contratada: MAN LATIN AMERICA INDUSTRIA E COMERCIO DE VEICULOS
Objeto: Ata de Registro de Preços nº. 10/2019, que tem por objeto: Aquisição de Ônibus Urbano 

Escolar acessível, piso alto ONUREA PISO ALTO, destinado ao transporte escolar diário de estudan-
tes, denominado de Ônibus Escolar. Pelo Processo Pregão Eletrônico nº 00011/2019/FNDE/MEC

valor R$ 222.900,00 (duzentos e vinte e dois mil e novecentos reais), vencendo no ítem: 6; 
PEDRA BRANCA-PB, 06 de abril de 2020. 

Allan Feliphe Bastos de Sousa
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DEPEDRA BRANCA
AVISO DE ESTRATO DE CONTRATO N: 56/2020

ATA DE ADESÃO DE REG. DE PREÇO Nº. 10/2019
Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
Contratada: MAN LATIN AMERICA INDUSTRIA E COMERCIO DE VEICULOS
Objeto: Ata de Registro de Preços nº. 10/2019, que tem por objeto: Aquisição de Ônibus Urbano 

Escolar acessível, piso alto ONUREA PISO ALTO, destinado ao transporte escolar diário de estudan-
tes, denominado de Ônibus Escolar. Pelo Processo Pregão Eletrônico nº 00011/2019/FNDE/MEC

valor R$ 222.900,00 (duzentos e vinte e dois mil e novecentos reais), vencendo no ítem: 6; 
PEDRA BRANCA-PB, 06 de abril de 2020. 

Allan Feliphe Bastos de Sousa
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2020

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 11:30 horas do dia 07 de janeiro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTIVEIS. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 001/10; Decreto 
Municipal nº 013/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.
pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/. 

Queimadas - PB, 21 de dezembro de 2020
JOSÉ CLÁUDIO MENDES CABRAL

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N.º 46/2020

ADESÃO Nº 006/2020- ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0006/2020, Ata de Registro de Preços nº RP 0006/2020, realizado 

pela Prefeitura Municipal de Araruna.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
CONTRATADA EMILLY INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MÓVEIS LTDA - EPP, CNPJ nº 

07.239.645/0001-20.
OBJETO: Aquisição de Conjuntos Escolares, para atender as necessidades das escolas muni-

cipais de Ensino Fundamental do Município de Riachão do Bacamarte.
VALOR TOTAL: R$ 93.285,00 (Noventa e três mil duzentos e oitenta e cinco reais).
FONTES DE RECURSOS: FNDE e Recursos Próprios do Município. 
VIGÊNCIA: 21/12/2020 a 31/12/2020. 

Riachão do Bacamarte(PB), 21 de dezembro de 2020.
ERIVALDO GUEDES AMARAL

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
TERMO DE RATIFICAÇÃO

ADESÃO N.º 006/2020
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 

Torna-se público para conhecimento dos interessados, que RATIFICO a ADESÃO A ATA DE 
REGISTRO DE PREÇOS Nº RP 0006/2020, originada do Pregão Presencial nº 0006/2020, realizado 
pela Prefeitura Municipal de Araruna, em favor da empresa EMILLY INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE 
MÓVEIS LTDA - EPP, CNPJ nº 07.239.645/0001-20.

OBJETO: aquisição de Conjuntos Escolares, para atender as necessidades das escolas muni-
cipais de Ensino Fundamental do Município de Riachão do Bacamarte.

VALOR TOTAL: R$ 93.285,00 (Noventa e três mil duzentos e oitenta e cinco reais).
FONTES DE RECURSOS: MDE e Recursos Próprios do Município. 

Riachão do Bacamarte(PB), 21 de dezembro de 2020.   
ERIVALDO GUEDES AMARAL

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
TERMO DE ADESÃO N.º 006/2020
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

A Prefeitura Municipal de Riachão do bacamarte, através do Prefeito Constitucional do Municí-
pio, torna público que aderiu à Ata de Registro de Preços nº RP 0006/2020, decorrente do Pregão 
Presencial nº 0006/2020, realizado pela Prefeitura Municipal de Araruna, em que foram registrados 
os preços da empresa EMILLY INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MÓVEIS LTDA - EPP, CNPJ nº 
07.239.645/0001-20, estabelecida na Rua Miguel Couto, 203 – Centro – Campina Grande - PB, 
cujo objeto é aaquisição de Conjuntos Escolares, referente aos itens abaixo relacionados, que 
ora aderimos.

Item Especificação Unidade Quant Unitário Total

29

Conjunto aluno FNDE CJA-06 conjunto 
do aluno composto de uma mesa e uma 
cadeira: conjunto do aluno composto de 01 
(uma) mesa e de 01(uma) cadeira, certifi-
cado pelo INMETRO (Portaria 105/2012) e 
em conformidade coma Noema ABNT NBR 
14006:2008 – Móveis Escolares – Cadeira 
e Mesas para conjunto aluno Individual.

UND 250 294,00 73,500,00

30

Mesa para Refeitório, conjugada 08 lugares, 
tampo em madeira aglomerada, alta densi-
dade, espessura mínima 25MM, revestida 
em laminado melamínico de alta densidade, 
borda encabeçada em PVC antimpacto, 
assentos circulares conjugados em madeira 
aglomerada, alta densidade, fixos, revestido 
em laminado melamínico de alta densidade, 
borda encabeçada em PVC anti- impqcto, 
espessura mínima de 25MM, estrutura me-
tálica tubulares, laminado na cor marfim, di-
mensões mínimas: 2400x800x720 a 750MM

15 1.319,00 19.785,00

Total ...R$ 93.285,00

Riachão do Bacamarte(PB), 21 de dezembrode 2020.
ERIVALDO GUEDES AMARAL

Prefeito Municipal

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do dia 
05 de Janeiro de 2021, por meio do site HTTPS://WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.
BR, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para fornecimento de forma parcelada de combustíveis e GLP, para atender a demanda da Prefeitura 
Municipal de São Sebastião de Roça. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 5.450/05; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3387–1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. Edital: www.lago-
aderoca.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; HTTPS://WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 21 de Dezembro de 2020
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
PUBLICAÇÃO RESCISÃO CONTRATO 

TOMADA DE PREÇO nº 003/2020
Contrato nº 080/2020

Objeto Processo original - TOMADA DE PREÇO: Contratação de empresa de especializada, 
cujo critério de seleção da proposta mais vantajosa será a de menor preço global, para a execução 
de obra de realização de serviços de IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO NO MUNICIPIO DE 
SERRA GRANDE. A empresa A SOMOS CONSTRUÇOES EIRELI, CNPJ N 35.042.630/0001-03, 
embora convocada NÃO iniciou, como também não ingressou defesa quanto a sua inexecução 
contratual, assim, fica neste ato informado a Rescisão do Contrato, com base art.  Do processo em 
tela. O processo está à disposição dos interessados em todos os dias úteis, das 08:00 ás 12:00, 
sala da CPL, na Vicente Leite de Araújo, 01, Centro, Serra Grande, PB.

Serra Grande-PB, 21 de dezembro de 2020
JAIRO HALLEY DE MOURA CRUZ

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00011/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 09:00 horas do dia 07 de Janeiro de 2021, 
por meio do site http://bnc.org.br/sistema/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor 
preço, para: Aquisições parceladas de combustíveis e derivados diversos, sob um raio estabele-
cido de 50km de distância da sede do ORC, distância tecnicamente entendida como viável para 
abastecimento dos veículos pertencentes à frota oficial e locados, já que o abastecimento se dará 
mediante requisição diária e/ou periódica, para consumo no exercício financeiro de 2021. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10024/19; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 991765042 

WHATSAPP. E-mail: prefeituradesertaozinhopb@gmail.com. Edital: http://sertaozinho.pb.gov.br/; 
www.tce.pb.gov.br; http://bnc.org.br/sistema/. 

Sertãozinho - PB, 21 de Dezembro de 2020
ANTONIO MARCOS ANDRADE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 09:00 horas do dia 11 de Janeiro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempre-
sas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de materiais Médicos, 
Hospitalares, Fármacos e Odontológicos diversos, para atender as necessidades do Fundo Municipal 
de Saúde e seus demais Órgãos [vinculados], mediante requisição diária e/ou periódica, devendo a 
entrega ocorrer nos locais determinados pelo Setor Competente deste município, consumo previsto 
para o exercício financeiro de 2021. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 001/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 991765042 WHATSAPP. E-mail: prefeituradesertaozinhopb@gmail.com. 

Sertãozinho - PB, 21 de Dezembro de 2020
ANTONIO MARCOS ANDRADE DA SILVA

Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

GABINETE DO SECRETÁRIO
Santa Rita, 21 de dezembro de 2020.

O SECRETÁRIO DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais,

R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico n° 00030/2020, que 

objetiva:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA ALIMENTAÇÃO DE DADOS NO 
PRONTUÁRIO ELETRÔNICO DO CIDADÃO (PEC), NO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB, com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, o qual aponta como proponente vencedor:

- NOVETECH SOLUÇÕES TECNOLÓGICAS LTDA
CNPJ: 05.621.288/0001-35
Valor R$: 1.429.000,00
Publique-se e cumpra-se.

LUCIANO CORREIA CARNEIRO
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE SAÚDE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA
          Santa Rita - PB, 21 de dezembro de 2020. 

OSUPERINTENDENTE DEMOBILIDADE URBANADO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO 
DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais,

R E S O L V E:
 HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº00029/2020, que 

objetiva:REGISTRO DE PREÇOS, VISANDO A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
PARA FORNECIMENTO DE FARDAMENTOS E ACESSÓRIOS, DESTINADOS AOS SERVIDORES 
DA SUPERINTEDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA DO MUNICÍPIO DE SANTA 
RITA, PB,com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam 
como proponentes vencedores:

- RAVD COMÉRCIO E MULTI UTILIDADES EIRELI
CNPJ: 27.136.199/0001-36
Valor R$: 94.503,50
- VESTIR INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE CONFECÇÕES LTDA
CNPJ: 07.358.710/0001-37
Valor R$: 24.532,40
Publique-se e cumpra-se.

JOSÉ ALVES DE MORAIS
SUPERINTENDENTE DE MOBILIDADE URBANA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2020

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Virgínio Veloso Borges –, S/N - Loteamento Jardim Miritânia - Santa Rita - PB, às 10:30 horas do 
dia 11 de Janeiro de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
AQUISIÇÃO DE FOLHA DE PAPEL A4 BRANCA, VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA, 
PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e sub-
sidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: pmsrlicitapu-
blica@gmail.com. Edital: https://licitacoes.santarita.pb.gov.br/categoria/editais; www.tce.pb.gov.br. 

Santa Rita - PB, 21 de Dezembro de 2020
MARIA NEUMA DIAS

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00041/2020

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na RUA 
VIRGÍNIO VELOSO BORGES, S/N - LOTEAMENTO JARDIM MIRITÂNIA, CENTRO, SANTA RITA, 
PB - CEP 58300-270, às 08:30 horas do dia 08 de Janeiro de 2021, por meio do site www.licitacoes-
-e.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
PRESERVATIVOS MASCULINOS DESTINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES DAS AÇÕES 
DE PROMOÇÃO E SAÚDE, PREVENÇÃO, DIAGNOSTICO, CONTROLE E TRATAMENTO DAS 
ISTs, HIV/AIDS, HEPATITES VIRAIS E OS DEMAIS SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA ATEN-
DER A SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 5.450/05; Decreto Federal n° 10.024 
de 20 de setembro de 2019, e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: pmsrpregaoeletronico@gmail.com. Edital: https://licitacoes.santarita.pb.gov.
br/categoria/editais;www.tce.pb.gov.br;www.licitacoes-e.com.br. 

Santa Rita - PB, 21 de Dezembro de 2020
MARIA NEUMA DIAS

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE 

EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO EM DIVERSAS VIAS 

URBANAS NA SETE DO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE E NOS DISTRITOS DE SANTA 
MARIA E CACIMBINHA, CONFORME CONTRATO DE REPASSE Nº 1052963-9/2018, MIN DAS 
CIDADES. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2019. ADITAMENTO: Atualizar 
o valor inicial contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre 
e: CT Nº 00901/2019 - Af Engenharia Ltda - 2º Aditivo - o valor inicial do contrato passa para R$ 
254.517,20. ASSINATURA: 16.12.20

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
COMISSÃO DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
Processo Administrativo nº.202/2020

TOMADA DE PREÇOS nº 016/2020
Objetivo: Contratação dos Serviços de obras Especializadas para CONSTRUÇÃO DE UMA 

CRECHE ESCOLAR (CRECHE PRE-ESCOLA TIPO I) LOCALIZADO NA RUA MANOEL MEDEI-
ROS DE ARAUJO S/N CENTRO DE VISTA SERRANA-PB, conforme termo de referência Anexo 
I do edital. lei 8666/93.

Reunião: 07 de janeiro de 2021 as 08:30hs 
Informações:  na Sala de reuniões da comissão permanente de Licitação da prefeitura Municipal 

de VISTA SERRANA, localizada a Rua Joao Francisco Filho, nº,236 – Centro, Vista Serrana - Es-
tado Da Paraíba. de 07:00 as 12:00, E-mail vistaserranacpl@gmail.com - site www.tce.gov.pb.br

Vista Serrana - PB,18 de dezembro de 2020
Tamires Pinheiro Xavier
Presidente da Comissão

EDITAL DE CIÊNCIA E NOTIFICAÇÃO DE PEDIDO DE USUCAPIÃO EXTRAJUDICIAL
FAZ SABER a tanto quantos este edital virem ou dele conhecimento tiverem,que foi protoco-

ladonesta serventia em 02/12/2020, pedido de reconhecimento de direito de propriedade através 
de USUCAPIÃO EXTRAJUDICIAL, com fulcro no Art. 216-A, da Lei nº 6.015/1973, formulado pela 
Sra. Maria Diana Leandro Pereira, brasileira, viúva,portadora do RG nº2.448.672 SSP-PB, e CPF 
nº032.436.194-75,residente e domiciliada no “Sítio Lagoa”, Área Rural, Município de Aguiar-PB,  
Cep 58.778-000, tendo por objeto o imóvel que assim se descreve e caracteriza: “Um (01) Imóvel 
Rural denominado “SÍTIO LAGOA”, Município de Aguiar-PB, com área de 7,00438, atualizada pelo 
CAR, em terrenos de baixios e carrascos, limitando-se do modo seguinte: NORTE, com terras do 
Espólio de Salviano da Silva Lacerda, representado neste ato pelo senhor Bento Alves da Silva, 
numa extensão de 32,17 metros; SUL, com leito do Rio Aguiar, numa extensão de 25,49 metros; 
LESTE, com terras de João Fernandes Dantas, representado neste ato pelo seu sobrinho João Neto 
Fernandes, numa extensão de 2.066,67 metros; OESTE, com terras do Espólio de Manoel Alves 
da Silva, representado neste ato pelo seu Filho, Senhor José Daniel da Silva, numa extensão de 
2.174,70 metros, no imóvel Rural caracterizado encontra-se construído uma (01) casa construída 
de tijolos e coberta de madeira e telhas, com um (01) Poço amazonas, toda cercada de arame com 
estacas de madeira. Assim sendo, ficam intimados terceiros eventualmente interessados e titulares 
de direitos reais e de outros direitos em relação ao pedido, devendo apresentar impugnação escrita 
perante ao oficial de Registro de Imóveis, com as razões de sua discordância no prazo máximo de 
15 (quinze) dias corridos após publicação deste, ciente de que, caso não contestado presumir-se-ão 
aceitos como verdadeiros os fatos alegados pela REQUERENTE, sendo reconhecido a usucapião 
extrajudicial, com o competente registro, conforme legislação vigente. Piancó-PB, 18 de dezembro 
de 2020, Serviço Notarial e Registral, CARTÓRIO JOSE BRÁULIO DE SOUZA - 1º OFICIO NOTAS 
- Registro de Imóveis da Comarca de Piancó-PB.

EDITAL DE CIÊNCIA E NOTIFICAÇÃO DE PEDIDO DE USUCAPIÃO EXTRAJUDICIAL
FAZ SABER a tanto quantos este edital virem ou dele conhecimento tiverem, que foi protocolado 

nesta serventia em 15/12/2020, pedido de reconhecimento de direito de propriedade através de 
USUCAPIÃO EXTRAJUDICIAL, com fulcro no Art. 216-A, da Lei nº 6.015/1973, formulado pela 
Sra. SEVERINA LEITE DE SOUSA, brasileira, viúva, portadora do RG nº980.291.444-35 SSP-CE, 
e CPF nº018.861.443-54, residentes e domiciliada na Av. Ernane Sátiro, s/n, Bairro Campo Novo, 
Cep 58.765-000, Piancó-PB, tendo por objeto o imóvel que assim se descreve e caracteriza: 
“Um (01) PRÉDIO RESIDENCIAL e respectivo terreno de  sua edificação, limitando-se do modo 
seguinte:POENTE, limita-se com a Av. Ernane Sátiro, medindo 6,00 metros e 30 centímetros; 
NORTE, limita-se com Bruno Queiroz Neto, medindo 15,00 metros e 50 centímetros; SUL, limita-
-se com Francisco Ferreira Lopes, medindo 15,00 metros e 50 centímetros; NESCENTE, limita-se 
com Fabiana Fernandes Leite, medindo 4,00 metros e 84 centímetros, com área total construída 
de 86,335 m²”. Assim sendo, ficam intimados terceiros eventualmente interessados e titulares de 
direitos reais e de outros direitos em relação ao pedido, devendo apresentar impugnação escrita 
perante o oficial de Registro de Imóveis, com as razões de sua discordância no prazo máximo de 
15 (quinze) dias corridos após publicação deste, ciente de que, caso não contestado presumir-se-ão 
aceitos como verdadeiros os fatos alegados pela REQUERENTE, sendo reconhecido a usucapião 
extrajudicial, com o competente registro, conforme legislação vigente. Piancó-PB, 17 de dezembro 
de2020, Serviço Notarial e Registral, CARTÓRIO JOSE BRÁULIO DE SOUZA - 1º OFICIO NOTAS 
- Registro de Imóveis da Comarca de Piancó-PB.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 113/2020 
UASG 925302 - Nº da Licitação no COMPRASNET: 90113

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, através do site https://www.gov.br/compras, no dia 08/01/2021 
às 9h (nove horas - horário de Brasília) para:

Contratação de Serviços Especializados de Instituição Formadora, pessoa jurídica, com experi-
ência comprovada no que diz respeito a realização de Formação Continuada para profissionais da 
educação, incluindo certificação aos participantes, para executar a Formação Continuada “Teoria 
e Prática em Atendimento Educacional Especializado”, para profissionais que atuam em salas de 
Recursos Multifuncionais, Técnicos e Técnicas das Gerências Regionais de Ensino e, das escolas 

da Rede Estadual de Educação do Estado da Paraíba, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA 
EDUCAÇÃO E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA - SEECT, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, também poderão ser obtidas pelo site www.cen-
traldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail gelic07@centraldecompras.pb.gov.br. A Gerência de Licitação 
da Central de Compras é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º Andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 20-01175-2
                                                                                                   João Pessoa, 21 de dezembro de 2020.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

CARLOS ULYSSES
Serviço Notarial do 1º Ofício e Registral Imobiliário da Zona Sul

Titula: Bel. Walter Ulysses de Carvalho
Av. Epitácio Pessoa, 105, bairro dos Estados., CEP: 58030-000, João Pessoa/PB

Fone (083) 3222-0393 – administrativo@cartoriocarlosulysses.com.br
EDITAL

CARTÓRIO CARLOS ULYSSES – SERVIÇO NOTARIAL E REGISTRAL DO 1°. OFICIO DA 
ZONA SUL DA COMARCA DE JOÃO PESSOA-PB, delegação de serviço público, estabelecida à 
Av. Epitácio Pessoa, 105 – Centro – João Pessoa/PB, inscrita no CGC/MF sob n°. 09.362.211/0001-
49, representado neste ato por seu respectivo Tabelião e Oficial, Dr. WALTER ULYSSES DE 
CARVALHO, brasileiro, casado, tabelião, portador do CPF n° 347.824.437-49, FAZ SABER a todos 
quantos o presente edital virem, dele conhecimento tiverem ou a quem interessar possa que neste 
Cartório foi requerido por ABC CONSTRUÇÕES LTDA, inscrita no CNPJ sob n° 08.453.886/0001-
30, com sede situada na Rua Nevinha Cavalcanti, n° 289, bairro Miramar, João Pessoa/PB, neste 
ato, representada por ADALBERTO UCHÔA DE CASTRO FILHO, brasileiro, casado, engenheiro 
civil, maior e capaz, portador da cédula de identidade RG N° 202.823-2ª Via – SSP/PB, inscrito 
no CPF/MF sob n° 078.713.764-20, a retificação de área do imóvel “Prédio sob n° 151, situado 
na Av. Alberto de Brito, no Bairro de Jaguaribe, nesta cidade”, Objeto da matrícula n.° 25.279, do 
Cartório de Registro de Imóveis da Zona Sul da Comarca de João Pessoa/PB, consoantes limites 
e metragens certificados pela Prefeitura Municipal de João pessoa/PB, consignando que as reais 
dimensões do imóvel são as seguintes: “Imóvel n.° 00151 da Rua Alberto de Brito, bairro Jaguaribe, 
nesta capital, cujo terreno mede  mede 24,95 metros de largura de frente e 19,20 metros de largura 
de fundos, por 27,80 metros de comprimento de lado direito e 30,30 metros de comprimentos de 
lado esquerdo, passou a apresentar os seguintes limites e confrontações: Frente para a Rua Alberto 
de Brito, lado direito com o imóvel n° 139, lado esquerdo com a Rua Gervásio Bonavides, fundos 
com o imóvel n° 41, que faz frente com para a Rua Gervásio Bonavides.Cadastrada na PMJP com 
localização cartográfica sob n° 25.024.0294.0000.0000”.Por este CITO A CONFRONTANTE. Srª 
MARIA LUIZA GOMES DE BARROS, brasileira, inscrita no CPF n°408.100.114-68 – INTERESSA-
DOS AUSENTES, INCERTOS, DESCONHECIDOS E NÃO ENCONTRADOS, SEUS CÔNJUGES, 
SE CASADOS FOREM OU AQUELES QUE PORVENTURA TENHAM CONHECIMENTO E INTE-
RESSE, POSSAM ALEGAR QUALQUER DIREITO SOBRE O IMÓVEL ACIMA MENCIONADO, 
para impugnarem, querendo, no prazo legal de 15 (quinze dias), nos termos do art. 213, parágrafo 
2.°, da Lei 6015/73, que não o fazendo presumir-se-ão aceitos como verdadeiros os fatos articulado 
pelo requerente. O Oficial de Registro.

João Pessoa(PB), 17 de Dezembro de 2020
Marcos Vinilius Farias Brito

Escrevente Substituo

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Convocamos os associados do CAMPINA GRANDE KENNEL CLUBE – CGKC, para Assembleia 

Geral a ser realizada no dia 30 Dezembro (Quarta-feira) do corrente ano às 19:00hrs que será 
realizada na sede da Loja Maçônica Gilvan Barbosa – situada naAvenida Vigário Calixto, 3225 – 
Catolé – Campina Grande-PB, para eleger a nova diretoria do triênio 2021/2022/2023. 

Art. 50  
a) Só poderá concorrer às eleições, as chapas registradas na Secretaria do Clube, no período 
de 05 (cinco) dias anteriores à data da realização da Assembleia Geral convocada para este fim, 
devendo os requerimentos de inscrição das chapas conter as assinaturas dos postulantes aos 
devidos cargos eletivos.

Campina Grande, 21 de dezembro de 2020
 A Diretoria

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE CATOLÉ DO 
ROCHA (PB)- CNPJ: 08.560.732/0001-48 - COD. SINDICAL: 912.006.221.97477.3 - ELEIÇÕES 
SINDICAIS 2020–EDITAL DE AVISO DE CHAPA ELEITA–PREZADOS: Em cumprimento ao disposto 
no parágrafo 2º do Art. 532 da Consolidação das Leis do Trabalho – CLT,FAÇO SABER que a Chapa 
eleita no pleito realizado por esteSINDICATO, no dia 09/12/2020,através de Votação Virtual Remota, 
com link elaborado no Google Form e disponibilizado pelo Whatsapp com osFiliados desta entidade 
sindical aptos a votar, foi a seguinte: CHAPA NÚMERO 01 – ALAN CARLOS DO NASCIMENTO 
LINS, FABIANO BATISTA FERREIRA GONÇALVES, IRANETH CAMPOS DE LIMA QUEIROZ, 
JOSE DOS SANTOS MOURA, MARTA GERUSA BORGES VERAS, SEBASTIÃO EMANOEL DE 
CAMPOS, TERTULIANO SUASSUNA MEDEIROS JUNIOR, FELIPE MAX GALDINO DA SILVA, 
FRANCISCO DANTAS DE OLIVEIRA, FRANCISCO SANDI DE MOURA DUTRA, MAIZA DANTAS 
GONÇALVES, MARIA DO SOCORRO BEZERRA DANTAS GOMES, RAIMUNDO CARNEIRO 
VIEIRA FILHO, RAQUEL GOMES FILGUEIRAS DE OLIVEIRA, MARIA AUXILIADORA ALMEIDA 
CAVALCANTE, THIARE SOARES BARBOSA, VITOR RIBEIRO PEREIRA, IVES VELUMA DA 
SILVA PEREIRA, SEVERINO RAMOS DA CUNHA, WENDELL MAXIMO SOARES DOS SANTOS, 
e MARIA IVA PEREIRA DE MOURA MARTINS.Catolé do Rocha(PB), 21 de dezembro de 2020. 
José dos Santos Moura– Presidente em exercício.

ESTADO DA PARAÍBA PODER JUDICIÁRIO COMARCA DA CAPITAL
JUÍZO DE DIREITO DA 11ª VARA CÍVEL

Fórum Mário Moacir Porto, s/n – Centro – João Pessoa – PB – Fone: 3208-2483.
EDITAL DE CITAÇÃO – PRAZO DE VALIDADE: 20 DIAS

O M.M. Juiz de Direito Manuel Maria Antunes de Melo, em virtude da lei, etc.
Processo nº 0848080-86.2017.8.15.2001 - 11ª Vara Cível de João Pessoa, Estado da Paraíba. 

F A Z S A B E R a todos quantos virem o presente Edital ou dele tiverem conhecimento, que tramita 
no juízo da 11ª Vara Cível da Capital a Ação de Indenização  por Danos Materiais e Morais c/c 
Repetição de Indébito, Processo Judicial Eletrônico (PJE) nº 0848080-86.2017.8.15.2001, movida 
por BRUNO CAVALCANTE BORBA VIEIRA (AUTOR) em face de INTERNATIONAL RESIDENCE 
CLUB LTDA (REU).

Em razão das tentativas frustradas de citação do réu nos endereços informados, e desconhe-
cimento de seu atual paradeiro pelo autor, é considerado em local incerto ou ignorado, pelo que 
determinou-se a expedição do presente Edital, nos termos do art. 256,  II e § 3º, do CPC/2015, e 
por meio do qual FICA CITADO INTERNATIONAL RESIDENCE CLUB LTDA, CNPJ nº

14.532.104/0001-51, para que tome conhecimento da ação contra si ajuizada e a oferecer 
contestação no prazo de 15 (quinze) dias, sob pena de, não o fazendo, serem presumidas como 
verdadeiras as alegações de fato afirmadas pelo autor na  inicial. O prazo para defesa começará 
a fluir do primeiro dia útil após o término do prazo de validade do Edital, que possuiu prazo de 20 
dias, iniciado com sua publicação. Caso o réu não atenda ao chamado para responder à ação será 
considerado revel,  sendo-lhe nomeado curador especial na figura de Defensor Público para sua 
defesa. Deste modo, atendidas as formalidades legais exigidas para a citação ficta editalícia, com a 
publicação do presente edital em jornal local de ampla circulação afasta-se a   alegação de desco-
nhecimento da ação ajuizada. Dado e passado na cidade de João Pessoa/PB, aos 26 dias do mês 
de novembro do ano de 2020. Eu, Simon Abrantes Pinheiro Barbosa, Analista Judiciário, o redigi.

Manuel Maria Antunes de Melo
Juiz de Direito em substituição na 11ª Vara Cível da Capital

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA,
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 18/2020
Registro CGE Nº 20-01404-2

COMUNICADO INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, comu-
nica aos participantes da TOMADA DA PREÇOS Nº 18/2020 (Serviços de Sinalização Horizontal e 
Vertical de Obstáculos, Redutores de Velocidade, Faixas de Pedestre e outras Marcas Transversais 
na Malha Rodoviária do Estado), que no decorrer do prazo recursal do julgamento de propostas de 
preços, a Empresa: ESSE ENGENHARIA, SINAL E SERV. ESPECIAIS LTDA  através do processo 
nº 005383/2020 impetrou tempestivamente recurso contra a decisão da Comissão.  Desta forma, 
em atendimento aos parágrafos 3º e 5º do artigo 109 da Lei de Licitações e Contratos, os autos do 
processo ficará com vistas franqueadas aos interessados na sala desta comissão.

A CPL informa, ainda, que fica aberto o prazo para impugnação aos recursos a partir da data 
desta publicação no protocolo do DER/PB , aberto de segunda a sexta feira das 8:00 às 13:00  horas

João Pessoa, 21 de dezembro de 2020.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA,
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 15/2020
Registro CGE Nº 20-01432-3

COMUNICADO INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, co-
munica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 15/2020 (Obras de Implantação e Pavimentação 
da Avenida Perimetral Oeste de Sousa.) , que no decorrer do prazo recursal, impetrou, tempestiva-
mente recurso contra a decisão da Comissão, a Empresa: SIGA CONSTRUTORA EIRELI através 
do processo nº 005348/2020 . Desta forma, em atendimento aos parágrafos 3º e 5º do artigo 109 da 
Lei de Licitações e Contratos, o auto do processo ficará com vistas franqueadas aos interessados 
na sala desta comissão.

A CPL informa, ainda, que fica aberto o prazo para impugnação aos recursos a partir da data 
desta publicação no protocolo do DER/PB , aberto de segunda a sexta feira das 8:00 às 13:00  horas

João Pessoa, 21 de dezembro de 2020.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS  Nº 29/2020
Registro CGE Nº 20-01460-4

CONVOCAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
devido ter vencido o  prazo recursal sem que nenhuma empresa tenha impetrado recurso, fica 
convocada a empresa CLPT CONSTRUTORA EIRELI participante da TOMADA DE PREÇOS  Nº 
29/2020 (Obras de Pavimentação Asfáltica da Travessia Urbana da cidade de Pedras de Fogo) que 
classificada em 3º lugar ,apresentou preço (R$ 1.175.134,08)até 10% da 1ª  lugar - POTIGUAR 
CONSTRUTORA LTDA - R$ 1.084.025,92, e ,em virtude de ter manifestada e comprovada ser 
Empresa de Pequeno Porte (EPP), conforme o disposto nos artigos 44 e 45 da Lei Complementar 
nº 123, de 2006, regulamentada pelo Decreto Estadual n° 32.056, de 2011 e Edital no  item 14.5 
sub itens 14.5.1 , 14.5.2 inciso 14.5.2.1, fica aberto o prazo  de 02(dois) dias úteis a partir da data 
desta publicação, para nova proposta de preço

         João Pessoa, 21 de dezembro  de 2020.
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação
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